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На окраинах Бахмута идут бои 
за дорогу на Часов Яр.
Как только дорога будет взята, 
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Сначала «Блумберг», теперь «Киодо». Це-
лых два авторитетных западных информаци-
онных агентства сообщили об обсуждении в 
рамках G7 такого экономического эквивалента 
ядерной войны, как полный запрет любого 
экспорта в Россию из стран «Большой семер-
ки». Несмотря на фантастическое количество 
введенных против РФ санкций, сегодня в нашу 
страну можно поставлять с Запада все, что не 
запрещено. Новую санкционную систему пред-
лагается построить на прямо противоположных 
принципах: запрещено все, кроме узкого спи-
ска четко прописанных исключений.

Звучит как нечто чересчур радикальное? 
Однозначно. Даже в самой статье «Блумбер-
га» содержатся намекающие на это формули-
ровки: «Предложение все еще обсуждается 
и может измениться… На пути выполнения 
(этих предложений. — «МК») наличествуют 
потенциально серьезные препятствия. Для 
того чтобы вступить в силу в ЕС, новые кри-
терии должны быть одобрены всеми членами 
блока. Это запустит раздраженные дебаты и 
вероятную обратную связь от компаний, кото-
рые все еще экспортируют товары в Россию». 
Кроме того, «Блумберг» упоминает «риск от-
ветных мер» со стороны России и риск еще 
глубже впечатать Москву в объятия Пекина. 
Любой из этих рисков — и тем более все они 
вместе взятые — может торпедировать идею 
«закрыть дверь в Россию и выбросить ключ». 
66 миллиардов долларов — именно столько 
составляет совокупная стоимость экспорта в 
РФ из стран ЕС, США, Канады и Японии — на 
дороге не валяются. 

ДЛЯ ПУТИНА ГОТОВЯТ 
НОВЫЙ КАПКАН

Читайте 2-ю стр.

ДОРОГА СМЕРТИ ВСУ
Штурмовые отряды 

приблизились 
к завершающему этапу 

по взятию Бахмута

Штурмовым отрядам «Вагнера» и 
Воздушно-десантным войскам, похо-
же, осталось взять последний рубеж, 
чтобы завершить операцию в Бахмуте 
(Артемовск). «Музыканты» готовятся за-
крепиться на трассе Бахмут — Часов Яр, 
последней дороге, использовавшейся 
для снабжения бахмутской группировки 

украинских войск. Ее называют еще «до-
рогой смерти», поскольку она давно на-
ходится под огневым контролем нашей 
артиллерии, и там была уничтожена не 
одна колонна ВСУ.

По мнению экспертов, судьба груп-
пировки ВСУ в Бахмуте предрешена, и 
взятие города — это вопрос времени. 

«МК» поинтересовался у военного экс-
перта, бывшего офицера спецназа Ана-
толия Матвийчука, как наши войска будут 
действовать после окружения города и 
попытаются ли ВСУ, используя резервы, 
деблокировать свои части.

Читайте 4-ю стр.

Россияне больше не хотят сажать картошку на дачных 
участках. Согласно исследованию крупного аналитиче-
ского сервиса, количество желающих самостоятельно вы-
ращивать любимый многими овощ за год упало в полтора 
раза (до 42% владельцев участков). Особенно посадке 
картофеля сопротивляются женщины (каждая вторая из 
тех, кто прежде сажал клубни) и россияне обоих полов 
старше 45 лет (51%). Журналисты «МК» выяснили, в чем 
причины тенденции.

Россиянам надоело выращивать 
картошку: «Выходит дороже, 

чем в магазине»

КОНЧАЙ ОГОРОД 
БОРОЗДИТЬ!

Читайте 3-ю стр.

Она же с беспилотника.
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С ВОДИТЕЛЕЙ СПРОСЯТ ПО-НОВОМУ
На экзаменах по теории ПДД теперь приготовлены 

билеты про СИМ и новые знаки
Вслед за недавними изменениями в 

Правилах дорожного движения ГИБДД 
обновила экзаменационные билеты для 
теоретических экзаменов. Самое замет-
ное изменение — вопросы о средствах 
индивидуальной мобильности (СИМ), то 
есть электросамокатах и тому подобной 
технике. Помимо этого новые билеты 

касаются новых дорожных знаков и 
пределов действия привычных, а также 
дополнительных сигналов светофора. 
Обзор экзаменационных новинок дает 
понять, как за последние годы закрути-
лись «гайки» российских ПДД.

Читайте 3-ю стр.

КОГДА СТРАНА ПРИКАЖЕТ 
СТАТЬ БАНКРОТОМ

Пенсионерам и родителям предложили новый 
способ спасения от долгов

Пенсионеры и семьи с детьми хотят 
признавать банкротами по еще более 
упрощенной схеме. Это же касается без-
работных и людей, живущих на пособия. 
Процедуру разработало Министерство 
экономики по поручению Путина. Если 
законопроект будет принят, то у малоо-
беспеченных слоев населения появится 
возможность стать банкротами без суда 

даже по небольшим потребительским 
займам — от 25 тысяч рублей. Эксперты 
настроены скептически: вряд ли внесен-
ная инициатива повысит финансовую 
грамотность довольно безграмотного в 
этом плане населения или отучит народ 
влезать в банковские долги.
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«ИМПЕРАТОРУ, КОГДА ЕГО УБИЛИ, 
БЫЛО 46, КАК И МНЕ СЕЙЧАС»
Александр Олешко — 
о своей новой роли Читайте 7-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ЦВЕТЕНИЕ САКУРЫ УКАЗАЛО 
МОСКВИЧАМ НА РАННЮЮ ВЕСНУ

В Главном ботаническом 
саду имени Н.В.Цицина 
начала цвести сакура. 
Нежно-розовые цветы рас-
пустились еще не на всех 
деревьях — в ближайшие 
дни бутоны на ветвях про-
должат раскрываться.

Как узнал «МК», в этом 
году знаменательное со-
бытие случилось на две 
недели раньше, чем в 
прошлом: весна 2022 года 
была холодной, что задер-
жало период цветения. Са-
кура считается символом 
Японии, дни ее бурного, 
но короткого цветения на 

ее родине почитаются за 
праздник. Цветы сакуры, 
которые опадают, едва 
успев раскрыться, японцы 
называют символом свое-
го отношения к прекрасно-
му: красота недолговечна, 
мимолетна и исчезает до 
того, как успеет превра-
титься в нечто привычное 
и будничное. В Москве у 
сакуры тоже есть немало 
поклонников — москвичи 
отслеживают период нача-
ла цветения, чтобы успеть 
полюбоваться прекрасным 
явлением и сделать фото-
графии.

В России сакура отцве-
тает так же быстро, как и 
в Японии, — всего за не-
сколько дней. Срок цвете-
ния напрямую зависит от 
погодных условий: силь-
ный дождь может поспо-
собствовать более скоро-
му опадению цветков.

РЕКОНСТРУКЦИЮ БАЛКОНОВ 
И ФАСАДОВ ХОТЯТ УПРОСТИТЬ 

Упростить процедуру ре-
конструкции, переустрой-
ства и перепланировки 
общего имущества много-
квартирного дома (МКД) 
предложили депутаты из 
Удмуртии. 

Ныне действующие пра-
вовые нормы фактически 
делают невозможными 
реконструкцию и другие 
работы, если они прово-
дятся на той части здания, 
которая подпадает под ка-
тегорию общего имуще-
ства в МКД. Это, в частно-
сти, все фасады, балконы, 
земельные участки, на ко-
торых расположены дома. 
Парламентарии отмечают, 
что даже сделать пандус 
для инвалидов или рас-
ширить дверной проем в 
случаях, когда этого тре-
буют правила пожарной 
безопасности, сейчас воз-
можно только с согласия 
всех 100% собственников 
помещений здания. При 
этом почти в каждом доме, 

особенно большом, есть 
собственники, которые 
уклоняются от решения 
подобных вопросов. 

Поэтому депутаты пред-
ложили сделать исключе-
ние из «правила 100%» для 
тех случаев, когда одобре-
ние всех собственников 
явно излишне. Во-первых, 
когда перепланировка не-
обходима для исполнения 
обязательных требований, 
установленных законами 
РФ. Во-вторых, когда ре-
конструкция ведется во 
исполнение решений су-
дов. Также предлагается 
сделать исключение для 
мероприятий по предот-
вращению причинения 
вреда жизни, здоровью 
граждан, вреда окружа-
ющей среде, объектам 
культурного наследия. 
Парламентарии считают, 
что во всех этих случаях 
решение стоит принимать 
с согласия двух третей го-
лосов собственников.

СЫН ТАРЗАНА ПРИ РОЖДЕНИИ 
ОКАЗАЛСЯ ПОЧТИ НЕВЕСОМЫМ

В зоопарке вылупилась 
красноногая — она же 
угольная — черепаха. Вес 
малыша при появлении на 
свет был всего 24 грамма. 
Сейчас черепашонок не-
много отъелся.

Как выяснил «МК», уголь-
ная черепашка вылупилась 
в инкубаторе, и впервые за 
процессом развития яйца 
и «рождением» могли на-
блюдать посетители. Вну-
три инкубатора зоологи 

создали 
полную 
безопас-
ность и иде-
альный ми-
кроклимат. 
Влажность 
поддержи-
валась бо-
лее 90%, 
температу-
ра 29,5ºС.

Маленькая рептилия ак-
тивно растет, хорошо ест 
и спокойно спит. Первые 
четыре дня жизни детеныш 
провел в инкубаторе, а за-
тем, когда он немного под-
рос и окреп, его перевели в 
соседний террариум.

Сейчас вес малыша 
увеличился до 35 грам-
мов. В его меню входят 
фруктово-салатная смесь, 
насекомые, специальные 

гранулы для хищных че-
репах, грибы, витаминно-
минеральные добавки.

Родители черепашон-
ка, которых зовут Тарзан 
и Аврора, живут непода-
леку — в том же зале, ко-
торый выполнен в стиле 
тропической рощицы. 
Рептилии свободно пере-
мещаются по территории 
и роют грунт. Посетителям 
разрешается пройти в зал, 
но только под строгим при-
смотром зоолога. Это дает 
гарантию на максималь-
ные шансы для успешного 
размножения.

Сотрудники постоянно 
следят за здоровьем ма-
лыша — ежедневно кормят 
и аккуратно обследуют. А 
три раза в неделю чере-
пашке устраивают сеансы 
купания.

С ПРИХОДОМ ТЕПЛА В СТОЛИЦЕ 
ПОДЕШЕВЕЛА ВАЛЕРЬЯНКА

В Москве подорожали 
альбомы для рисования 
и шариковые ручки и по-
дешевели телевизоры и 
микроволновки. Мосстат 
рассказал о том, что про-
исходило со столичными 
ценами в марте. 

Как узнал «МК», с на-
ступлением весны цены 
на некоторые продукты 
наконец начали падать. 
Ощутимее всех снизи-
лась стоимость свежих 
огурцов — на 21,2%. Так-
же подешевели карто-
фель — на 5,5%, белоко-
чанная капуста — на 3%, 
апельсины — на 2,8%, ли-
моны — на 1,1%. На 2,1% 
уменьшилась стоимость 
сосисок и сарделек, и на 
1,3% — охлажденных и 
мороженых кур. 

Цены на некоторые ово-
щи все-таки повысились: 
помидоры свежие подо-
рожали на 13,9%, зелень 
свежая — на 3,8%, лук реп-
чатый — на 3,2%, а морковь 
— на 3,5%. Стоимость ба-
нанов пока тоже не радует 
(выросла на 10,3%). Вы-
росли в цене: виноград — 
на 5,4%, груши — на 5%.

Стоимость минимально-
го набора продуктов пита-
ния в Москве в марте 2023 
года составила 6923 руб. 
По сравнению с февралем 
она уменьшилась на 0,2%, 
а по сравнению с декабрем 
2022 года увеличилась на 
1,5%.

Цены на непродоволь-
ственные товары в марте 
тоже не стояли на месте. 
Внезапно подорожали аль-
бомы для рисования (на 
8,7%) и шариковые авто-
ручки (на 5,6%). Зато на 4% 
снизились цены на теле-
визоры, на 3,2% на микро-
волновые печи и на 2% на 
стиральные машины. 

Кроме того, подорожала 
аскорбинка — упаковка из 
100 драже выросла в цене 
на 2,1%. А валерьянка в 
таблетках, наоборот, по-
дешевела на 2%. 

Подорожали также услу-
ги воздушного транспорта 
(на 15,7%), услуги в сфере 
зарубежного туризма (на 
6,6%) и экскурсионные 
услуги (на 4,8%). В то же 
время на 5,4% стали де-
шевле услуги железнодо-
рожного транспорта.

СЫНА КРИСА КЕЛЬМИ ИСКУСАЛИ 
ПО-СОСЕДСКИ

Сына известного певца 
Криса Кельми укусила со-
седская собака. Звездно-
му наследнику предсто-
ит пройти трехмесячный 
курс уколов.

Как стало известно 
«МК», собака породы 
бордер-терьер наброси-
лась на сына рок-кумира 
80-х, автора песни «Замы-
кая круг», в четверг днем 
в доме на Смоленском 
бульваре, когда молодой 
человек выходил из лиф-
та. Пес был на поводке, 
но это не помешало ему 
укусить 34-летнего Хри-
стиана в область предпле-
чья. Звездный наследник 
обратился в травмопункт, 
где ему прописали курс 
уколов от бешенства.

Известно, что собака 
принадлежит соседке 
укушенного, и жители уже 
не раз просили женщину 
надевать на питомца на-
мордник. 

Жильцы боятся, что 
скоро «в зубы» агрессив-
ному псу попадутся дети 
из частного садика, рас-
положенного на первом 
этаже. Кельми обратился 
с заявлением в полицию и 
надеется, что стражи по-
рядка обяжут женщину 
выгуливать пса в намор-
днике.

Напомним, сам Крис 
Кельми скончался 1 янва-
ря 2019 года в своем за-
городном доме. Его сын 
проживает в отцовской 
квартире.

КАВАЛЕР ПРЕДПОЧЕЛ БРАКУ 
УБИЙСТВО ПОДРУГИ И ЕЕ ДОЧЕРИ

Спустя семь лет со-
трудникам полиции и 
Следственного комитета 
удалось раскрыть жуткое 
убийство 37-летней жен-
щины и ее 7-летней до-
чери в подмосковном по-
селке Телешово. Долгое 
время подозреваемого 
не могли поймать, и вот 
на днях он наконец был 
задержан и показал, где 
спрятал тела. 

Погибшая женщина по 
имени Люба вместе с доч-
кой и мужем приехала в 
Подмосковье в 2014 году 
из Луганска. Семья жила в 
муниципальной квартире, 
которую им выделили как 
беженцам. В 2016 году, за 
несколько месяцев до тра-
гедии, Любовь познакоми-
лась с 47-летним Алексан-
дром, жителем соседнего 
поселка. Между ними за-
крутился роман. Женщину 
не остановил ни свой брак, 
ни то, что ее избранник 
был тоже женат. Вскоре 
она развелась со своим 
первым супругом, види-
мо, думая подать пример 
новому возлюбленному. 
25 сентября женщина 
вместе со своей дочерью 
приехала к Александру. По 
всей видимости, между 
ними произошла ссора, 
и новый кавалер был не 
рад этому визиту и не-
сколькими выстрелами 

из пистолета убил 
сначала Любовь, 
затем ее дочь 
Анастасию. Тела 
он закопал меж-
ду грядками и 
сараем на своем 
участке. 

На следующий 
д е н ь ко л л е г и 
Любы пытались 
дозвониться ей, 

так как она не вышла на ра-
боту (женщина трудилась 
в продуктовом магазине). 
С ее номера пришло СМС: 
«Не волнуйтесь, я еду 
в Тверь и там заночую». 
Накануне Любовь преду-
преждала, что ей нужно 
съездить в управление 
миграционной службы. Но 
скорее всего сообщение 
прислал сам преступник, 
чтобы запутать следы.

Сначала в убийстве по-
дозревали первого мужа 
пропавшей женщины, од-
нако он не только доказал 
свое алиби, но и органи-
зовал самые активные 
поиски бывшей жены и 
дочери. Вскоре стало 
ясно, что все детали дела 
знает Александр, но ему 
удалось скрыться. Он был 
объявлен в розыск. А на 
днях убийцу удалось за-
держать в Ростовской об-
ласти. В ходе допроса он 
во всем признался и рас-
сказал, где закопал тела. 
Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Анна 
Тертичная, с участием об-
виняемого проведена про-
верка показаний на месте, 
назначен комплекс су-
дебных экспертиз, среди 
которых — молекулярно-
генетическая и психолого-
психиатрическая.

РАРИТЕТНУЮ САБЛЮ В ХОДЕ ТОРГОВ ЗАМЕНИЛИ 
НА «КУКЛУ»

За миллион долларов 
мошенники планировали 
продать старинный ита-
льянский палаш, украден-
ный у московского анти-
квара в 2017 году. Но их 
наполеоновским планам 
не суждено было сбыть-
ся.

Как удалось выяснить 
«МК», 58-летний торговец 
антиквариатом в 2017 году 
приобрел у коллеги ста-
ринный итальянский па-
лаш. Покупка обошлась в 
8,5 миллиона рублей, но 
по замыслу антиквара при 
ее перепродаже он был бы 
в плюсе. О сделке стало 
известно его коллеге — 59-
летней москвичке Ната-
лье, которая предложила 
взять ценную вещь для 
реализации. С ее слов, у 
нее имелись люди, кото-
рые очень заинтересованы 
в покупке. Антиквар пред-
ложил продать палаш за 10 
миллионов рублей. Колле-
ги ударили по рукам, и ита-
льянская сабля перешла в 
руки женщины. Через ого-
воренное время мужчина 

позвонил Наталье, но та 
огорошила его плохой 
новостью — якобы пере-
купщики подсунули ей де-
нежную «куклу». Тогда вла-
делец палаша предложил 
ей подать заявление в по-
лицию, но Наталья уверя-
ла, что обратилась к своим 
хорошим знакомым, и все 
спецслужбы уже ищут по-
хищенную саблю. Какое-то 
время знакомая антиквара 
кормила его «завтраками», 
а после и вовсе исчезла. 
Пришлось мужчине одно-
му обращаться в полицию 
с заявлением. По каким-то 
странным причинам уго-
ловное дело отказывались 
возбуждать, но он не со-
бирался сдаваться и даже 
обращался в суд. 

В итоге в конце февра-
ля 2023 года по настоя-
нию прокуратуры дело 
все-таки возбудили. Ре-
зультат не заставил себя 
долго ждать. Сыщики до-
вольно быстро вышли на 
след злодеев. В разных 
регионах России были 
задержаны несколько 

человек, причастных к 
краже. В ходе следствия 
оперативникам удалось 
установить, что Наталья 
не врала насчет «куклы», 
а поэтому из разряда по-
дозреваемых она плавно 
превратилась в потер-
певшую. Следователи 
выяснили, что преступ-
ники планировали про-
дать палаш за границу за 
1 миллион долларов, но, 
на счастье хозяина, не 
смогли этого сделать — 
сабля была изъята и пока 
находится у следователя 
как вещественное доказа-
тельство, а антиквар ждет 
ее возврата.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

П а л а ш  — 
рубяще-
колющее 
клинковое хо-
лодное ору-
жие с широким 

к концу, прямым и длин-
ным клинком, который 
может иметь двусторон-
нюю, но чаще — односто-
роннюю или полуторную 
заточку, со сложным эфе-
сом; прямая сабля.
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И это относится даже к самым 
идеологически заряженным оп-
понентам Москвы. Например, я 
выпал в осадок, прочитав у 

«Блумберга» состав «большой тройки» глав-
ных европейских экспортеров в Россию. Пер-
вые два пункта этого списка удивления не 
вызывают: Германия и Италия. Но третье ме-
сто занимает Польша. 

Короче, на данный момент эта инициатива 
выглядит как выброс пара в рамках подготовки 
очередного саммита G7 в Японии в этом мае. 
Однако считать западников «бумажными ти-
грами», которые исчерпали свои возможности 
в плане наращивания санкционного давления 
на Россию, — тоже огромная ошибка. В своем 
отношении к «девятому валу» западных санк-
ций граждане РФ прошли несколько стадий. 
Первая стадия — смесь паники и апокалип-
тических ожиданий. Помню, например, как 
я в прошлом марте покупал в непривычно 
большом количестве картриджи и бумагу для 
принтера. За этим последовало изумленное 
осознание: полки магазинов по-прежнему 
полны, самолеты по-прежнему летают. Сей-
час многие, по моим ощущениям, находятся 
в третьей стадии — стадии эйфории. Мол, 
ничего эти западники не могут. Нам все их 
экономические санкции — словно море по 
колено! 

Не хочу выступать в роли Кассандры, но 
эйфория по степени своей неуместности не 
слишком отличается от волны паники год тому 
назад. Что можно сделать в случае, если зако-
ны не работают? Можно наплодить еще энное 
количество новых законов. Именно по этому 
пути шел в 2022 году Европейский союз, при-
нимая каждые несколько недель все новые и 

новые пакеты санкций против России. Но есть 
и другой путь — сосредоточиться на контроле 
над выполнением тех санкционных норм, ко-
торые уже приняты, и закрытии всевозможных 
санкционных лазеек. Санкционное давление в 
этом случае перестанет расширяться, но зато 
начнет углубляться, станет более системным 
и детализированным. Один из самых авто-
ритетных знатоков российской экономики 
еще в конце минувшего года предупреждал 
меня о высокой вероятности именно такого 
варианта развития событий. Судя по новостям 
из разных регионов мира — Турция закрывает 
возможности поставок «санкционки» в Рос-
сию, один из крупнейших банков ОАЭ начал 
блокировать инвестиционные счета граждан 
РФ, «крупнейший банк Кипра уведомил около 
четырех тысяч владельцев российских па-
спортов о скором закрытии их счетов», — все 
постепенно так и происходит.

Происходит, конечно, не в изоляции от 
других тенденций. Углубление санкционного 
давления соседствует с его частичным рас-
ширением (или, как следует из сообщений 
«Блумберга» и «Киодо», с планами такого рас-
ширения) — а также с активными действиями 
незападных игроков. Россия пробивает новые 
лазейки там, где Запад закрывает старые. 
Китай, понимая, что через Россию не в по-
следнюю очередь достают его самого, де-
монстрирует свою готовность не дать Москве 
рухнуть под грузом западных санкций, а так 
называемые «нейтралы» — свой настрой на 
то, чтобы как можно энергичнее ловить рыб-
ку в мутной воде. Отказ Запада от прямых 
экономических отношений с РФ — это манна 
небесная для всех снимающих пенку и свою 
маржу посредников. Вот так и живем — пусть 
не спокойно, пусть не обязательно весело, но 
точно очень бодро.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

... НОВЫЙ 
КАПКАН

Американский госсекретарь 
Блинкен и японский премьер 
Кишида на встрече министров 
иностранных дел G7 в Токио 
18 апреля. Именно после этой 
встречи в прессе появились утечки 
о новом повороте санкционной 
политики «Семерки».

Главная новость недели, на мой субъ-
ективный взгляд, это не поездка Путина на 
фронт, не падение наших бомб на Белгород, 
не ситуация с контрнаступлением Украины. 
Главная новость — что сын пресс-секретаря 
президента России Пескова пошел воевать и 
отпахал 6-месячный контракт в ЧВК «Вагнер». 
Шокирующая новость. Что и печально.

Николай Песков, тот самый, которому в 
прошлом году звонили журналисты под ви-
дом сотрудника военкомата и говорили, что 
он должен явиться по повестке. И который 
ответил, что решит вопрос на другом уровне. 
Шума и негатива было много. Но теперь вдруг 
выяснилось: запись разговора отредакти-
ровали, а Песков-младший действительно 
решил вопрос на другом уровне. Он хотел на 
фронт, а не сидеть в штабе, и поэтому попал 
по подложным документам (такую протек-
цию папы можно только приветствовать) в 
«оркестр». Прошел обучение на штурмовика, 
был зачислен в расчет РСЗО и даже получил 
медаль «За отвагу». Пригожин говорит: чест-
но отпахал на передовой «по колено в грязи 
и говне» с «отмороженным» командиром, и 
никто не знал, кем его папа является.

Шокирующая новость — ибо звучит не-
вероятно. Приведу, пожалуй, мнение Приго-
жина по ситуации по большей части своими 
словами. Своими, во-первых, потому, что с его 
анализом полностью согласен, а во-вторых, 
потому, что его цитировать не получится — 
местами это непечатно. Но суть такова. При-
гожин говорит «это как же надо было нашим 
элитам «обделаться» (в оригинале другое 
слово) перед собственным народом», чтобы 
народ просто поверить не мог, что кто-то из 
элиты станет с ним в один ряд на защиту 
страны. В Советском Союзе дети высшей 
партийной номенклатуры воевали. В царской 
России аристократия воевала. Но у нас нет 
дворянства, у нас есть «жирующие негодяи». 
Рабоче-крестьянская армия вкалывает, рабо-
чие и крестьяне и их дети погибают, а элиты 
прутся от жизни.

Владимир Владимирович в начале не-
дели съездил на линию фронта. Тут, конечно, 
важны, возможно, детали и акценты, с кем 
он разговаривал, от кого и как принимал до-
клады, кто присутствовал, а кто нет, но пусть 
этим политологи-конспирологи занимаются. 

Куда важнее, что мы видим: Путин получает 
информацию сам из первых рук, на месте.

И еще один момент. Путин после поезд-
ки на совещании с правительством сказал о 
проблемах на КПП. Что там стоит «большое 
количество техники, причем большегрузы в 
основном гражданские», «это и гуманитарные 
грузы, и чего только нет», «надо исправить 
ситуацию».

Ситуация эта, когда жизненно необхо-
димые и армии, и новым республикам грузы 
тормозятся на КПП, тянется уже год. О ней 
буквально кричали и военкоры, и волонтеры-
гуманитарщики, и журналисты. А воз и ныне 
там.

Теперь Путин говорит: «А решать очень 
просто. Нужно расширять пункты пропуска». И 
надо понимать — это будет сделано. А еще надо 
понимать, что такие вещи должны делаться без 
понукания от первого лица государства. Но для 
этого нужно понимание чиновниками нашего 
государства, да-да, в том числе той самой 
«элитой», что страна находится в состоянии 
СВО. Как бы этого добиться-то?

Еще все ждут украинского контрнаступле-
ния. Совсем недавно говорили, что оно должно 
стать решающим моментом в украинском кон-
фликте. Но что-то, похоже, идет не так.

Уже вбрасывается западными масс-медиа 
тема, что не надо, мол, возлагать слишком 
большие надежды на контрнаступ, что в итоге 
это все равно ничего не решит и конфликт мо-
жет затянуться и до следующего года.

Тут масса всяких факторов, но вот один из 
них, думается, определяющий. Европа и США 
практически до дна исчерпали запас оружия 
и боеприпасов, которые были способны по-
ставить Украине. Производство по новым кон-
трактам разворачивается неохотно, поскольку 
производители, похоже, не сильно верят в успех 
Украины, а значит, и в рынок сбыта всех этих 
ракет, танков и прочих джавелинов.

Россия, напротив, возрождает все, что 
было придумано сумрачным советским гени-
ем в эру темных технологий. Дорабатывает и 
использует.

Пожалуй, главной военной новостью не-
дели стало массовое использование авиабомб 
с УМПК — универсальным модулем планиро-
вания и коррекции.

Ну, для простоты, совсем уж утрируя: это 
крылышки, которые прикручиваются к обычной 
бомбе. И у них еще есть блок навигации. Бомб 
таких — тьма. Только кидать этот чугуний по-
лучалось не очень из-за ПВО противника. А 
если к бомбе прикрутить УМПК — то бомба 
летит километров 40 и попадает точно в цель. 
Самолет при этом в зону действия ПВО не 
входит. А украинская ПВО бомбы сбивать пока 
не научилась.

И вот на украинские войска эти бомбы и 
посыпались. В основном ФАБ-500. Типа на пол-
тонны взрывчатки. Но мало того, наши инжене-
ры возродили и производство полуторатонных 
бомб. А это страшная штука, особенно если не 
просто фугасная, а объемно-детонирующая, в 
простонародье называемая «вакуумной». 

Получается, что если ВСУ пойдут в на-
ступление, они неизбежно истратят накоплен-
ное вооружение и боезапас. Новых поставок 
ждать и ждать, и неизвестно, будут ли они. 
А вот Россия, напротив, только наращивает 
производство. И хорошо бы воспользоваться 
этим шансом.

С бомбами еще случилось чудо. Чудо — 
это в наших реалиях довольно частая такая 
ситуация, когда фатальный косяк не приводит 
к фатальным последствиям. На наш Белгород 
упали с нашего самолета две наши бомбы 
(нештатный сход боеприпаса изредка случа-
ется, американцы вообще атомную бомбу в 
свое время посеяли). Взорвалась одна и без 
тяжких последствий, потому что упала на газон 
и закопалась в землю. А если бы она упала 
метров на 100 в сторону, пробила крышу дома 
и все этажи и взорвалась на первом, как ей и 
предназначено? Но ведь нет же. Всему этому 
самое простое объяснение: Бог бережет своих 
людей. Светлая седмица была все же.

А в международной повестке опять всех 
удивил Китай. Точнее, посол КНР во Франции 
Лу Шае. Который заявил, что Крым — россий-
ский, а не украинский, да и вообще бывшие 
республики СССР имеют сомнительный су-
веренитет с точки зрения международного 
права.

Шокирующее заявление. Не для нас, ко-
нечно, а для Запада. У нас вот сын Пескова 
в «Вагнере» воевал — вот это да, переворот 
сознания.

Дмитрий Песков 
со своим сыном 

Николаем.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Главная новость недели, на мой субъ-
ективный взгляд, это не поездка Путина на 
фронт, не падение наших бомб на Белгород, 
не ситуация с контрнаступлением Украины.

Куда важнее, что мы видим:
информацию сам из первых

И еще один момент. Пут

КРЕМЛЕВСКИЙ ШОК Москва совершенствует механизм 
перехода на расчет в национальных 
валютах за экспорт энергоресур-
сов. По словам вице-премьера 
Александра Новака, отказ от ис-
пользования евро или доллара 
при оплате поставок нефти и газа 
с «дружественными» странами 
превратился в тенденцию: Турция 
наращивает расчет с Россией в 
лирах, Китай — в юанях, а Индия 
— в рупиях. Чиновники уверены, 
что спустя несколько лет амери-
канские и европейские банкноты 
вообще потеряют статус мировой 
резервной валюты. Эксперты со-
ветуют не торопиться с выводами, 
считая, что переход с доллара на 
нестабильные валюты третьего 
мира приведет к потере зару-
бежной выручки отечественных 
производителей.

Россия продолжит переводить рас-
четы за энергоресурсы на национальные 
валюты, заявил Александр Новак. По сло-
вам вице-премьера, учитывая проблемы с 
долларами и евро, «тенденция очень сильно 
изменилась по их меньшему использова-
нию». «Востребованы юань, востребован 
рубль. Этот вектор будет продолжен», — 
полагает зампред правительства.

По возможности максимально отвязать 
внешнеторговые контракты от стоимости 
доллара российские власти решили около 
года назад. С апреля 2022-го по поручению 
Владимира Путина наша страна начала 
принимать оплату поставок энергосырья в 
недружественные страны исключительно в 
рублевом эквиваленте, что стало результа-
том масштабной блокировки резервов оте-
чественных валютных счетов на Западе. 

Сначала мера оказалась эффективной: 
как в мае прошлого года сообщал Reuters, 
власти Германии и Италии разрешили сво-
им коммунальным компаниям открывать в 
местных банках рублевые счета для про-
должения оплаты российского газа. Но за 
год европейцы сократили закупки «голу-
бого топлива» из нашей страны более чем 
наполовину — некоторые участники ЕС, на-
пример Чехия, ранее полностью зависящая 
от поставок «Газпрома», теперь снабжает 
себя норвежскими углеводородами.

С одной стороны, западные валюты 
в самом деле становятся токсичными для 
российской финансовой системы. С другой 
стороны, за прошлый год поставки россий-
ского газа только в Китай выросли почти 
на 60%. Кроме того, Поднебесная, равно 
как и Индия, вышла на первое место по 
суммарному потреблению «черного золота» 
из нашей страны. К ним постепенно под-
ключается Турция, транзитные мощности 
которой позволяют не только обеспечивать 
углеводородами собственный рынок, но и 
перепродавать сырье европейским поку-
пателям. В той или иной степени у России 
существуют со всеми этими импортерами 
соглашения о заключении энергетических 
сделок в национальных валютах: Анкара 
еще год назад договорилась с Москвой 
либо расплачиваться в рублях, либо от-
давать за поставки собственные лиры; 
Пекин готов платить в юанях, а Дели — в 
рупиях. 

Только, как предупреждают эксперты, 
России стоит быть предусмотрительной 
и разборчивой в выборе наиболее вы-
годного расчетного денежного средства. 
Юани Китая, находящегося сейчас на этапе 
перехода в класс развитых стран, скорее 
всего, будут приобретать все больше ха-
рактеристик твердой и стабильной валюты. 
«Конечно, деньги Поднебесной видятся 
самой реальной альтернативой доллару и 
евро, — считает аналитик TeleTrade Алексей 
Федоров. — Некоторое время юани могут 
выступать в качестве «шлюза» переложения 
валюты с ограниченной волатильностью 
и минимальными рисками девальвации в 
подверженные более серьезным опасени-
ям финансы. Индии до развитой экономики 
далеко, поэтому, если курсообразование 
рупии местное правительство и ЦБ не сде-
лают менее плавающим в течение 3–5 лет 
(как в Китае), то она останется слабым ва-
лютным инструментом, по характеристикам 
не сильно отличающимся от рубля».

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЯ ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ НЕФТЕДОЛЛАРОВ

Импортерам придется 
оплачивать поставки сырья 

в нацвалютах
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В России выдано кредитов на 27 
триллионов рублей. Причем уро-
вень закредитованности за по-
следние годы вырос с 49% до 

55% — именно столько тех, кто уже взял в 
долг у банка и берет новый кредит, чтобы 
расплатиться по старому. 

Как ни странно, очень много занимают у 
банков пенсионеры. Казалось бы, на что им 
деньги? Помогают детям, сами нуждаются в 
дорогостоящем лечении — кредит-то взяли, 
а платить нечем. И вот теперь решено упро-
щать им процедуру банкротства. Что они сами 
будут после этого иметь и с желанием ли 
пойдут на это?

Таких печальных историй полно по 
России.

Татьяна Леонидовна Л., пенсионерка 
72 лет, проживает в Сахалинской области. 
Вместе с дочерью взяла кредит в банке, зало-
жив единственную двухкомнатную квартиру. 
Полученные деньги (чуть меньше пятисот 
тысяч рублей) использовала для оплаты дру-
гих кредитов и на неотложные нужды. При 
этом продажная цена недвижимости по до-
говору составила всего лишь около 773 тыс. 

рублей. То есть женщине вообще ничего не 
останется.

Спасет ли ее банкротство от того, чтобы 
лишиться единственного жилья?

Увы, нет, так как это ипотека, хотя она 
покупала квартиру и не на кредитные деньги, 
но в этом случае можно обратить взыскание 
и на единственное жилье.

Сейчас пожилая женщина откровенно 
на мели и фактически на улице. Что толку от 
того, что ее признают банкротом по новому 
законопроекту?

— Получается, банкротами разрешат 
признавать даже пенсионеров с един-
ственным источником дохода. Непонятно, 
зачем эта группа населения залезает в 
долги, не думая, что берешь-то чужие — 
отдавать придется свои. Но зачем банки 
одобряют займы пенсионерам? — задаю 
я вопрос Дмитрию Жданухину из Центра раз-
вития коллекторства.

— Вы знаете, некоторые банки даже соз-
дают кредитные программы специально под 
пенсионеров. Иногда бывает так, что старики 
и не хотят брать кредиты, но их принуждают к 
этому мошенники, которые звонят и обманом 
заставляют перевести деньги на нужный счет. 
И люди оформляют договор, хотя сами этими 
деньгами даже не воспользуются. 

— Но разве банки не понимают, что, 
предлагая кредиты людям пожилого воз-
раста или малообеспеченным семьям, они 
сильно рискуют, что те их не вернут?

— Конечно, они понимают, что могут ока-
заться в убытке. У них настроены скоринговые 
модели, которые способны оценить перспек-
тивы невыполнения обязательств со стороны 
клиентов, неуплату кредитов и так далее. С 
другой стороны, именно пенсионеры с их 
стабильным доходом и образом жизни могут 
считаться более надежными заемщиками. 

Как сами банкиры объясняют согласие на 
выдачу таких кредитов: если этого не будем 
делать мы под контролем ЦБ, то этим станут 
заниматься микрофинансовые организации, 
которые все равно дадут старикам эти деньги 
еще и на более плохих условиях.

— Свято место пусто не бывает!
— В этом есть определенная логика. Уж 

лучше пусть мы, чем кто-то другой. Этот за-
конопроект, который сейчас разрабатывается, 
как я считаю, является следующим шагом, 
так как недавно гражданам разрешили ини-
циировать внесудебное банкротство через 
МФЦ, но на данный момент широкого рас-
пространения эта форма не получила. Дело 
в том, что банки подсуетились и прописали 
очень выгодный для себя момент.

Пока исполнительное производство по 
делу и розыску имущества должника не пре-
кращено, внесудебное банкротство невоз-
можно. А согласно новому законопроекту, 
категории населения с доходом менее двух 
МРОТ получают право для запуска такой про-
цедуры, и им не нужно дожидаться от Службы 
судебных приставов постановления об окон-
чании своего исполнительного производства. 
Думаю, что банки будут очень сильно сопро-
тивляться этому, и маловероятно, что закон в 
итоге будет принят. Скорее он носит популист-
ский характер, чтобы народу понравиться. 
Так как тогда можно будет стать банкротом, 
не возвращая небольшие суммы.

— А старики или семьи с детьми, 
которые пойдут на банкротство ради 
невозврата мелких кредитов, не пони-
мают, что загоняют себя в еще больший 
тупик? Ведь больше им никто, наверное, 
не одолжит?

— Почему? Они так же могут продол-
жить брать кредиты у банков, и нередко те 
им их одобряют. Крупный кредит, возможно, 

банкроту и не дадут, а на кредитную карту с 
маленьким лимитом он вполне может рас-
считывать. Да, перед этим человек, конечно, 
должен сообщить о том, что прошел про-
цедуру банкротства, но это еще и означает 
дополнительную гарантию, ведь в ближайшие 
годы он банкротом точно второй раз не станет 
— процесс можно инициировать один раз в 
пять лет через суд и один раз в 10 лет через 
МФЦ, постоянно запускать процедуру бан-
кротства нельзя. Следовательно, по долгам, 
скорее всего, ему придется платить. Хотя у 
пенсионеров меньше сдерживающих факто-
ров захотеть стать банкротами, чем у тех же 
экономически и социально активных людей, 
которым придется докладывать своим рабо-
тодателям, что они стали банкротами и это 
может негативно сказаться на их карьере.

…Бесплатно пройти процедуру несостоя-
тельности без суда перечисленным категори-
ям граждан можно будет уже через один год 
после выдачи взыскателю исполнительного 
листа и предъявления его исполнению. Еще 
одно нововведение — открывается доступ 
к внесудебному банкротству для граждан, у 
которых вообще нет имущества, а их доходы 
не превышают прожиточный минимум.

При этом Минэкономразвития предложи-
ло расширить диапазон долга, при котором 
возможно внесудебное банкротство. Сейчас 
он составляет от 50 000 руб. до 500 000 руб. 
Обновленный вариант предлагает другие 
значения: от 25 000 руб. до 1 млн руб.

Кстати, интересный факт: в 2022 году 
российские суды признали банкротами 121,3 
тыс. граждан. Получить этот статус, минуя 
судебные инстанции, захотели более 20,5 тыс. 
человек. Скорее всего, если законопроект 
все же будет принят, это число увеличится 
кратно. 

Екатерина САЖНЕВА.

КОГДА СТРАНА 
ПРИКАЖЕТ СТАТЬ 
БАНКРОТОМ
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Художница из Пекина Конг Нин представила свой наряд «Sing for the Earth» 
(«Пой для Земли») ко Дню Земли. Наряд состоит из множества стилизованных 

микрофонов, поддерживающих глобус — Землю. 

КАДР

SOS

ЗА БУГРОМ

ОПРОС

ЧП

МАКРОН ИСПОРТИЛ РЕЙТИНГ РЕСТОРАНУ

РЕКА СМЫЛА ПОСЕЛОК

Прогулочную яхту с тремя 
россиянами захватили 
пираты. Об этом сообщила 
жена капитана судна «30 
Minutes», которое пропало 
19 апреля, успев подать 
сигнал SOS. Как рассказа-
ла журналистам Надежда 
Расина, яхта вышла из порта 
острова Джизан Саудовской 
Аравии 17 апреля. 19-го 
судно должно было прибыть 
в африканскую страну Джи-
бути, но так и не появилось 
там. Вместо этого удалось 
поймать сигнал бедствия, 
после которого яхта пере-
стала выходить на связь. 
«Все эти дни мы искали, 

задействовав все возмож-
ные ведомства — посоль-
ство, МИД», — рассказала 
женщина журналистам. С 
неимоверным трудом уда-
лось достать спутниковые 

снимки, чтобы определить 
перемещение судна. По ним 
и выяснили, что яхта попала 
к пиратам. Судьба экипажа 
из трех россиян пока неиз-
вестна. 

Президент Франции 
Эммануэль Макрон, вы-
пивший пива в баскском 
ресторане Pena Pil Pil, во 
время своей поездки в 
департамент Эро на юге 
страны, подпортил рей-
тинг питейному заведе-
нию. Как отмечает издание 
France Bleu, неожиданная 
остановка Макрона стала 
причиной появления огром-
ного количества негативных 
отзывов в Интернете. После 
отдыха президента Франции 
рейтинг ресторана упал с 5/5 
до 1,6/5 всего за несколько 
часов. Комментаторы писали: 
«Здесь очень плохая посеща-

емость, были замечены тира-
ны из Франции», «Слишком 
много шума от кастрюль», 
«Еда хорошая, но все ис-
портил этот одержимый». 
По признанию официанта 
заведения Венсана, визит 
президента стал для рестора-
на полной неожиданностью. 
Напомним, что во Франции 
не утихают протесты из-за 
принятой правительством 
пенсионной реформы. 
Последняя демонстрация 
ознаменовалась «маршем 
пустых кастрюль». Во время 
него недовольные стучали 
кастрюлями и ложками, 
таким образом бойкотируя 

решение своего президента. 
Закон о пенсионной реформе 
был опубликован и вступил в 
силу 15 апреля. Он предпола-
гает повышение возраста вы-
хода на заслуженный отдых с 
62 до 64 лет.

Непрекращающиеся дож-
ди в Сочи стали причиной 
ЧП в селе Головинка Лаза-
ревского района. Перепол-
ненная река Шахе изменила 
свое русло, подойдя вплот-
ную к домам. Мощный поток 
воды повредил несколько 
построек. Некоторые дома 
на улице Заречной буквально 
висят над водой, а некото-
рые уже фактически падают 
в поток. «Река режет сразу 
по 5 метров берега. Страшно 
снимать видео, держит 
только большое дерево. 
Как только оно рухнет, река 
всей мощью ударит в жилые 
дома!» — сообщает в соцсе-
тях жительница поселка.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, заместитель председателя Совета 
безопасности России:

«Идея недоумков из G7 о тотальном запрете экспорта 
товаров в нашу страну по умолчанию прекрасна тем, 
что подразумевает и встречное прекращение импорта 

товаров из нашей страны по наиболее чувствительным для G7 категориям».
Зампред Совбеза прокомментировал информацию агентства Bloomberg о 
том, что США и страны-союзники из G7 рассматривают возможность 
почти полного запрета на экспорт в Россию. Дмитрий Медведев предупре-

дил, что тогда этим странам придется забыть и о зерновой сделке, и о многом другом, «в чем 
они нуждаются».

ЦИТАТА

Свыше 1000 книг
500–1000 книг
300–500 книг
100–300 книг
До 100 книг
Не имею книг
Затрудняюсь ответить

РОССИЯ — ВСЕ ЕЩЕ ЧИТАЮЩАЯ СТРАНА опрос ВЦИОМ

Сколько приблизительно книг имеется в вашей домашней библиотеке? (в %)
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ППППрПрогогулулочочнунуюю яхяхтуту с с т треремямя 
россиянами захватили 
пираты. Об этом сообщила

ЯХТА С РОССИЯНАМИ ПОПАЛА К ПИРАТАМ

Пропавший 
капитан.

ШОК

МУЖЧИНЕ ПОДБРОСИЛИ РАДИОАКТИВНЫЙ КОБАЛЬТ
Житель поселка Рощино Ленинград-
ской области обнаружил на своем 
участке опасную находку. Вечером в 
субботу у дома на улице Огарева мужчина, 
работающий отделочником, увидел три 
металлических колбы, на этикетках кото-
рых было написано: «кобальт-60, опасно, 
радиоактивно». Он сразу же вызвал по-
лицию. Прибывшие на место сотрудники 
огородили потенциально опасное место. 
Со всеми предосторожностями колбы 
были изъяты. Они будут утилизированы. 
Между тем радиоактивный изотоп кобальта 
применяют для стерилизации пищевых 
продуктов, медицинских инструментов 
и материалов, для стимуляции роста и 
урожайности зерновых и овощных культур, 
а также для обеззараживания и очистки 
промышленных стоков.
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Редактированию подверглись 13 
билетов из комплекта для кате-
горий А и В (мотоциклы и легко-
вые автомобили) и 18 билетов 

для будущих водителей грузовиков и автобусов 
(С и D). Привлекли внимание появившиеся 
вопросы о СИМ, поскольку тема электросамо-
катчиков, новых возмутителей дорожного дви-
жения, сейчас одна из самых горячих. Однако 
они направлены больше на описание ситуации 
с электросамокатами и сегвеями.

Дело в том, что водители полноценных 
механических транспортных средств не будут 
встречаться с СИМ на дорогах общего поль-
зования как-то по-особому. С точки зрения 
ПДД для шофера «наездник» электросамоката 
ничем не отличается от водителя велосипе-
да или мопеда, а если дело происходит на 
«зебре» — от пешехода. На тротуарах же, где 
новые ПДД умеряют пыл самокатчиков, во-
дитель автомобиля или мотоцикла оказаться 
не может.

Поэтому куда актуальнее для будущих во-
дителей — другие новые билеты: они касаются 
вполне традиционных для автомобилиста или 
мотоциклиста вещей. Речь идет о новых прави-
лах проезда круговых перекрестков, зонах дей-
ствия знаков и новых сигналах светофора. 

Применительно к последним новые экза-
менационные билеты затрагивают новинку: 
бело-лунный сигнал-стрелку с изображением 
пешехода. Напомним, такой сигнал означает, 
что поворот направо по стрелке или зеленому 

свету основной секции разрешен, но сразу 
после поворота на «зебре» нужно пропустить 
пешеходов. Вопрос крайне важный, поскольку 
и опытные водители до сих пор не привыкли 
к новой секции.

— Было несколько ДТП с наездом на пеше-
ходов, это очень непривычный для наших во-
дителей режим светофора, — рассказал «МК» 
инспектор ДПС, работающий в Дмитровском 
районе Подмосковья. — Раньше все время было 
просто: если тебе горит зеленая стрелка, то 
можешь ехать, уступая только тем, кто движутся 
слева. А теперь — еще и пешеходам, а многие 
смотреть на «зебру» в этом случае не привыкли. 

Так что по-хорошему через такие билеты нужно 
бы «прогнать» вообще всех водителей.

Новые правила проезда круговых пере-
крестков также появились в билетах: теперь 
«правило правой руки» окончательно изгнано 
из обихода применительно к «кругу». По умол-
чанию въезжающий на круг уступает тем, кто 
уже по нему движется, — если только нет знаков 
главной дороги. 

Наконец, свежие экзаменационные вопро-
сы напоминают, в каких условиях оказались 
водители применительно к знакам 3.27 — 3.30 
(остановка запрещена, стоянка запрещена, 
стоянка запрещена по четным и нечетным 

дням). Переставлять припаркованные маши-
ны на другую сторону улицы при знаках за-
прета по четным и нечетным дням водители 
должны теперь не с 19 до 21 часа, а с 21 до 24 
часов. После этого — штрафы за неправильную 
парковку. 

Но знаки «чет-нечет» — по крайней мере, 
в Москве — почти экзотика. А вот «крест», то 
бишь знак 3.27 — остановка запрещена, — ви-
сит повсеместно. И из новых билетов можно 
почерпнуть (кто не обратил внимания в ново-
стях), что теперь, если знак дополняется желтой 
линией разметки, окончание этой разметки не 
означает конца зоны действия знака. А вот знак 
парковки (даже инвалидной) — означает.

— По умолчанию зона действия знака 
3.27 продолжается до перекрестка, а в его 
отсутствие до конца населенного пункта, — 
напоминает юрист Алексей Голубев. — Причем 
выезды из дворов перекрестками не считаются. 
Соответственно, если на обочине нет разме-
ченной парковочной зоны, запрет остановки 
может продолжаться несколько километров 
— особенно на загородных дорогах. Знать 
об этом необходимо, поскольку остановки в 
таких «неположенных» местах могут специ-
ально отслеживаться. И закрыть какую-либо 
удобную остановку, например, около леса, 
можно будет установкой знака за несколько 
километров до нее.

На фоне этих достаточно серьезных ново-
введений (и впрямь, задумаешься о тотальной 
пересдаче «теории» всеми, кто учил ПДД давно 
и запутался в актуальных версиях), вопросы 
о СИМ — которых всего два — очень просты. 
Первый из них касается возможности движе-
ния электросамокатов по велодорожкам (да, 
СИМ имеют на это право), а второй — режима 
движения в жилой зоне (где они, наряду с пе-
шеходами и велосипедистами, являются при-
вилегированными участниками движения).

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
— Как же я устала от этих дачных 
майских поездок «на картошку»! 
Но мои родители заставляют, у 
них советская закалка, они как 

раз попадают в меньшую часть вашей стати-
стики, — жалуется преподаватель биологиче-
ского факультета столичного института 28-
летняя Евгения Кузнецова. — И ведь уже лет 
пять как минимум у нас продают семена не 
свои, российские, а генно-модифицированные. 
Я как биолог прекрасно знаю цену таким про-
дуктам. Причем в пандемию они вообще резко 
подорожали, так что выращивать любые овощи 
теперь слишком дорого, даже с учетом взле-
тевших цен в магазинах и на рынках. А качество 
урожая — ужас, его даже гусеницы и колорад-
ские жуки не едят, брезгуют подделкой.

Студентка четвертого курса Инна Ми-
хайлова говорит, что клятвенно пообещала 
бабушке и дедушке — знатным дачникам, что 
по окончании вуза станет сажать картофель, 
помидорчики-огурчики и прочий лучок на их 
шести деревенских сотках. А сейчас, дескать, 
не до этого: сессия на носу, потом диплом 
— надо знания получать, а не садоводством 
заниматься.

— Я им вру, конечно, какой картофель, ка-
кой лучок? Я маникюр делаю два раза в месяц, 
мои ручки не для сельхозпроизводства. Но 
вроде когда пообещала, предки успокоились 
и даже загордились мной. Некоторые мои со-
курсники с «бюджета», особенно девушки, со 

школы картошку помогают выращивать стар-
шему поколению, и у них уже сейчас руки как 
у пенсионеров. На таких ни один мужчина не 
посмотрит.

Однако часть дачников даже старшего по-
коления, в 2020–2022 годах после многолетнего 
перерыва вернувшихся к огородничеству, в 
этом году действительно не планируют им 
заниматься.

— Два прошлых года я огородничала, как 
в девяностые: засаживала картошку, свеклу, 
кабачки на зиму, — рассказывает 47-летняя 
Марина, хозяйка дачи в Дмитровском районе. 
— Это не мой вид досуга, но я реально боялась, 
что продукты исчезнут, что начнется голод.

В этом году, говорит собеседница «МК», 
такой угрозы она не чувствует, поскольку при 
всей тревожной атмосфере в прошлые годы 
она не реализовалась. «Уж на картошку должно 
хватить денег, — смеется Марина. — Я луч-
ше больше постараюсь заработать в офисе 

— в любом случае будет выгоднее, особенно 
если учесть, сколько сил и денег уходит на 
огород».

Но это — московские дачники. А в регио-
нах огородничество на спад, кажется, не идет. 
«Семенной картофель почти весь раскупили, — 
говорит продавец семян из Ростовского района 
Ярославской области. — Засаживают побольше 
на всякий случай. По прошлому году знаю, что 
стали делать упор на чеснок — может быть, уже 
не только для себя, но и на продажу».

Неожиданным спросом пользуется и го-
товая помидорная рассада: ее покупают мо-
сквичи, имеющие «дальние дачи», чтобы не 
везти с собой, по дедовскому методу, десятки 
горшочков.

Третий год идет «парниковый бум»: горо-
жане, обживая деревенские дома, ставят при 
них новые поликарбонатные теплицы. Причем, 
памятуя снежные зимы последних лет, — уси-
ленной конструкции. 

— Посмотрите цены на свежие помидоры, 
особенно хорошие, те, что пахнут, и поймете: 
парник окупается, — замечает москвичка На-
талия, хозяйка дома в Борисоглебском районе. 
— Без своего парника помидоры превраща-
ются в роскошь. Пусть свежие есть только в 
сезон, но я еще и солю их на всю зиму. Если 
заготовить как следует, фирменных соленых 
помидоров хватает до Пасхи.

Картошку на таких подворьях, как прави-
ло, тоже выращивают. «Это же почти что самый 
неприхотливый овощ, достаточно весной мо-
тоблоком вскопать делянку, посадить, потом 
окучить и собрать, — говорит собеседница 
«МК». — У кого есть время — бабушки, кто 
остался, — пропалывают картофель, но мы 
— нет, у нас она просто растет. Четыре сотки 
в этом году заложим, в прошлом году было 
три, с них собрали десять мешков. Едим до 
сих пор».

Выращивать полную «линейку» огородных 
овощей для себя имеет смысл, если живешь на 
даче весь сезон и любишь эти работы, считает 
Наталия. Но можно пойти дальше — сделать 
огород источником дохода. Такой бизнес раз-
вит в Ростовском районе — с незапамятных 
времен там выращивали лук и другие куль-
туры, поставляя их в крупные российские 
города.

— Приезжие москвичи с удовольствием 
покупают у нас овощи, причем за большие 
деньги, — хвастаются «предприниматели». — 
За килограмм картохи мы просим 30 рублей, 
так они даже не торгуются, берут мешками!

К сожалению, признаются жители «ого-
родной столицы» Ростовского района, села 
Поречья, старинные сорта картофеля и лука 
уже много лет как не выращивают — семена, 
возможно, сохранились лишь в коллекциях. 
Так что приходится довольствоваться совре-
менными, в основном покупными, и качество 
их нередко оставляет желать лучшего.

Ольга ГРЕКОВА, 
Антон РАЗМАХНИН.

«Идеи становятся силой, когда они 
овладевают массами», — говорил Владимир 
Ильич Ленин, родившийся 22 апреля 1870 
года. После разрушения СССР, которое, 
думаю, тяжело переживало большинство из 
нас, казалось, что движущей силой осталось 
только что-то примитивно-материальное. 
Но оказалось, что это не так. Мы видим, как 
идеи снова становятся движущей силой, 
уже на другом витке истории — в Латинской 
Америке, Азии, Африке, конечно же, в России 
и даже в странах Европы и США. 

На мой взгляд, ни один человек не 
повлиял столь сильно на человеческую 
историю и развитие человеческого обще-
ства, как Ленин. Задуманное и созданное 
им государство стало альтернативой всей 
предыдущей истории, показало абсолютно 
новую линию развития человечества. Да, оно 
базировалось на вековечном стремлении 
народов к социальной справедливости, к 
лучшей жизни и прекрасному будущему, но 
никому до Ленина не удавалось воплотить 
такой проект на практике.

Благодаря новому воплощению России 
— СССР, 20-й век стал русским веком, веком 
России, а наша страна почти на столетие 
стала инициатором всего исторического 
процесса. Инициатива исходила от нас, мы 
задавали движение, мы были лидерами, 
и даже если по каким-то параметрам мы 
не были первыми, разрыв стремительно 
сокращался. В юности одной из моих лю-
бимых книг была (да и сейчас остается) 
«Месс-Менд» Мариэтты Шагинян. Если вы 
не читали эту книгу, то обязательно про-
чтите. Речь там идет о Советской России, 
только-только вышедшей из Гражданской 
войны и интервенции, только-только на-
чавшей оправляться от развала и разрухи. 
Но общество, описываемое в книге, было 
обществом поистине безграничных воз-
можностей. У этих людей была вера в то, 
что они могут все. И тогда, без современных 
технологий коммуникаций, они воспринима-
ли мир как единое целое, в котором стоит 
только начать освобождение людей труда, 
и справедливое, новое, светлое общество 
будет построено по всей Земле. 

Ленин построил государство авангард-
ного сознания, глобальное, наступательное 
(в хорошем смысле слова) по своей сути, 
самое передовое. Энергетика этого обще-
ства была потрясающей, запредельной, 
заряжающей все человечество. Центр мира, 
центр развития, центр Вселенной был в 
России. Перефразируя Фридриха Ницше, 
можно было сказать, что «Бог был в Москве». 
Ленин и большевики были тогда крайне при-
влекательны. В нас верили лучшие люди 
во всех точках земного шара. Быть левым 
и сочувствовать Советской России тогда 
было почти общепринятым, причем как для 
рабочих и крестьян, так и для утонченных 
деятелей искусства и интеллектуалов. 

В мировой истории искусства есть зна-
менитый эпизод, символизирующий свободу 
творчества. Первый раз я услышал эту исто-
рию в сериале братьев Вачовски «Восьмое 
чувство», но она есть и в Википедии, и почти 
во всех официальных биографиях знаме-
нитого, или, как сейчас говорят, культового 
художника-коммуниста Диего Риверы. В 
«Восьмом чувстве» ее рассказывает один 
положительный главный герой другому, тоже 
положительному, и рассказывает с явной 
симпатией. 

В 1932–1933 годах Ривера создал 
фреску «Человек на распутье» по зака-
зу Рокфеллеровского центра в Нью-Йорке. 
Собственно, это была не просто фреска, 
а огромная картина площадью десятки 
квадратных метров. Красной нитью в ней 
проходила тема капитализма как мира экс-
плуатации человека человеком, и ответом 
на него был светлый во всех смыслах мир 
социализма, мир победивших трудящихся. 
Условно говоря, темный мир располагается 
в левой части картины, а светлый мир — в 
центре и в правой части. В самом центре 
человек в костюме наподобие скафандра 
держит в руках рычаги управления какой-то 
грандиозной машины. Чуть правее от него 
одно из главных мест занимает изображе-
ние Ленина, соединяющего руки рабочих, 
и демонстрации на Красной площади в Мо-
скве. Нельсон Рокфеллер пришел в ярость 
и потребовал Ленина закрасить. Ривера 
отказался это делать. Тогда по решению 
правления Рокфеллеровского центра (о 
чем было сделано официальное сообще-
ние центра) в 1934 году уникальная фреска, 
выдающееся произведение искусства, была 
полностью уничтожена, а Рокфеллер даже 
не выплатил художнику гонорар. 

Однако Диего Ривера, понимая, к чему 
идет дело, попросил товарищей перефото-
графировать картину и по черно-белой фо-
тографии воссоздал ее в Мехико во Дворце 
изящных искусств именно с изображением 
Ленина, где она находится и сейчас. Надо 
сказать, что к первоначальному замыслу 
Диего Ривера, человек, явно не лишен-
ный чувства юмора, в левой части добавил 
Нельсона Рокфеллера, играющего в карты с 
женщинами легкого поведения. Собственно, 
так этот Рокфеллер и вошел в историю. А 
эпическое полотно получило новое и явно 

более подходящее название — «Человек, 
управляющий Вселенной».

Именно так: люди хотели ни больше ни 
меньше, как управлять Вселенной, переу-
строить ее на основе прогресса, доброты 
и справедливости. И Ленин дал надежду на 
это людям труда во всем мире! Дал надежду 
на то, что человек может переустроить всю 
Вселенную и даже преодолеть физическую 
смерть! Государство, построенное Лениным, 
народ признал как свое. Поэтому и защища-
ли его с такой яростью и с такой энергией от-
страивали. Я застал только позднесоветское 
время, но даже я помню это удивительное 
чувство нашей правоты, силы и уверенности. 
Мы чувствовали, что живем в самом лучшем, 
самом гуманном государстве и при этом 
самом сильном и уверенном, не дающем в 
обиду ни себя, ни наших друзей, ни вообще 
силы добра по всему миру. 

Советские люди, особенно в начале 
СССР, в прямом смысле смотрели на звез-
ды. Они жили будущим. Ленин впервые в 
истории человечества заложил государство, 
в котором право быть человеком получили 
все, а не только богатые и знатные. Ленин 
открыл в народе такие силы, что страна 
резко рванула вперед. 

Мало того, эти силы почувствовали в 
себе тогда все народы мира, прежде всего 
те, кто был веками угнетен и даже осозна-
вал свое угнетенное положение, но был не 
в силах его изменить. И вдруг оказалось, 
что это возможно! Можно сказать, что, как 
на Гербе СССР, над всем миром взошло 
Солнце. Я хочу привести замечательное, 
трогательное до слез стихотворение аме-
риканского негритянского активиста Лэнг-
стона Хьюза «Мой русский товарищ Ленин». 
Стихотворение написано на физическую 
смерть Ленина, но как раз подчеркивает 
его идейное бессмертие:

«Мой русский товарищ Ленин,/Ты в мра-
морном гробу./Дай вместо тебя я лягу,/А ты 
продолжай борьбу./ 

Я — Иван, крестьянин,/В глине мои са-
поги./Как мне бороться дальше!/Встань, 
растолкуй, помоги!/

Мой русский товарищ Ленин,/Ты, как 
живой, в гробу./Дай вместо тебя я лягу,/А 
ты нас веди на борьбу./

Я — Чико, я в Африке знойной/Сахарный 
режу тростник./Ты бросил луч надежды/На 
черный наш материк./

Я — Чанг. Я — простой китаец,/Ничем 
я не знаменит./Я бастовал в Шанхае,/Я го-
лодал и убит./ 

Мой русский товарищ Ленин,/Не место 
тебе в гробу./Дай вместо тебя я лягу,/Ты 
встань и зови на борьбу./

Русский товарищ Ленин/Встает, раз-
бивая гранит:/— Я со всеми бойцами на 
страже/Границы без границ!»

Кому еще в истории можно было бы 
посвятить такие строки? Только список ве-
ликих людей, ценивших Ленина, может за-
нять целую статью. Но одну цитату я все же 
приведу: «Я чту в Ленине человека, который 
с полным самопожертвованием отдал все 
свои силы делу осуществления социаль-
ной справедливости. Я считаю его метод 
целесообразным. Но одно бесспорно: по-
добные ему люди являются хранителями и 
обновителями совести человечества». Это 
сказал Альберт Эйнштейн.

Ленин и большевики, бывшие на то вре-
мя, по оценкам всех наблюдателей, самым 
образованным правительством в мире, 
главной целью ставили развитие, участие 
в общем деле, построение будущего как цель 
жизни. И что может быть лучше? Человек 
страшится смерти, и альтернатив у него 
всего две — вечная загробная жизнь, кото-
рую обещают религии, или жизнь в общем 
деле, которое продолжается, даже если 
кто-то уходит.

С уходом СССР наша страна и весь мир 
на какое-то время потеряли альтернативу и 
образ будущего. Посмотрите: где-то живут 
материально хуже, где-то материально луч-
ше. Но почти нигде сейчас не живут счастли-
во. Мир находится в тупике. Мир становится 
злее. Причем этот процесс принял такой 
целенаправленный характер именно после 
разрушения СССР и именно из-за его отсут-
ствия. Россия, вернувшаяся в Историю, ищет 
свое место в этом новом мире. В отличие от 
западной философии, для которой человек 
— константа, и исправлять его бесполезно, 
мы верили и верим: человек, помещенный 
в правильные условия, воспитанный гума-
нистической и прогрессивной педагогикой, 
изменяется сам и изменяет к лучшему весь 
мир, всю Вселенную. 

Сейчас очевидно, что, если в мире не 
произойдет серьезных перемен к гуманизму, 
доброте, справедливости, нас ждут очень 
неприятные события, возможно, даже не-
совместимые с жизнью на Земле. И в этом 
смысле Ленин — уникальное средство ком-
муникации России с миром, Ленина знают 
везде, в любой точке земного шара, и везде 
он понятен. Ленин — русский человек и в то 
же время абсолютно универсальная фигура, 
символ русского мессианства и глобализма, 
противоположного глобализму трансна-
циональных корпораций. Ленин — человек, 
изменивший Вселенную!
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ЧЕЛОВЕК, ИЗМЕНИВШИЙ ВСЕЛЕННУЮ
Ленин — символ русского глобализма: 

что сегодня он может дать миру

Любителей шашлыков на природе 
ждет жестокое разочарование: власти 
Подмосковья до конца следующей не-
дели ограничили вход и въезд в леса 
региона. Причинами стали теплая 
погода и отсутствие осадков, это при-
вело к высокой (IV) степени пожарной 
опасности. Хуже только чрезвычайная 
ситуация, как это было в 2010 году. 
«МК» решил выяснить, кого касается 
запрет и что будет тем, кто решит его 
ослушаться.

Лесники утверждают, что это вынужденная 
мера: она нужна, чтобы снизить риск лесных 
пожаров. С 10 апреля, когда было объявлено о 
начале пожароопасного периода на территории 
Московской области, уже зафиксировано 47 
возгораний на землях Лесного фонда общей 
площадью более 90 га, к счастью, все их уда-
лось потушить в тот же день.

Однако сейчас ситуация значительно ухуд-
шилась: уже несколько дней стоит сухая и теплая 
погода, подстилка из прошлогодней травы и ли-
ствы превратилась по своим горючим свойствам 
в «порох» — достаточно любой мелочи (плохо 
потушенной сигареты, бутылочного стекла, на ко-
торый попадет солнечный луч), чтобы все вокруг 
запылало. Поэтому решили временно ограничить 
посещение пригородных лесов, объяснили нам 
сотрудники областного лесничества.

Кстати, из-за того, что ситуация близка к 
чрезвычайной, во всех лесничествах усилено 
патрулирование, так что пройти или проехать 
на их территорию посторонним будет сложно. 

Людей и машины будут вежливо разворачивать 
обратно. 

«Мы все силы и средства привели в со-
стояние повышенной готовности. На лесопо-
жарных станциях организовали круглосуточное 
дежурство, постоянно мониторим пожарную 
обстановку, на всякий случай задействовали 
даже резервные средства пожаротушения и 
очень надеемся на сознательность жителей, 
которые должны понять, что сейчас не самый 
подходящий момент для прогулок в лесу», 

— сообщили «МК» в профильном главке.
Конечно, можно надеяться на проявле-

ние гражданской сознательности, но, судя 
по комментариям, которые люди оставляют 
в социальных сетях по этому поводу, особо 
обольщаться на этот счет все-таки не стоит. 

«Нас хотят ограничить в конституцион-
ных правах…», «мы всю жизнь ездили в лес на 
шашлыки на майские праздники и в этом году 
поедем, никто нам запретить не сможет…» — 
пишут отдельные смутьяны. 

В стране наблюдается всплеск спроса 
на ипотеку. Об этом свидетельствуют 
свежие данные Банка России. Выдача 
ипотеки на рыночных условиях в марте 
увеличилась на 30% относительно 
февраля, а в рамках льготных про-
грамм рост составил и вовсе 40%. В 
целом темпы роста ипотеки приблизи-
лись к докризисному уровню. Однако 
независимые эксперты видят в столь 
бурной динамике источник рисков 
надувания финансового пузыря. Ведь 
рост ипотечного кредитования проис-
ходит на фоне пока что не преодолен-
ного экономического спада в стране и 
падения реальных доходов населения. 
Смогут ли люди, добровольно взва-
лившие себе на шею кредитное ярмо 
на годы вперед, платить по долгам?

Российские банки в марте ускорили рост 
ипотечного портфеля до 2,1% с 1,5% в феврале, 

что в целом соответствует среднемесячным 
темпам за 2021 год (+2,3%). Об этом говорится 
в обзоре ЦБ РФ, посвященном динамике раз-
вития банковского сектора.

Как подсчитали аналитики, выдачи ры-
ночной ипотеки в марте выросли на 30% — до 
277 млрд руб. (в феврале было 213 млрд руб.). 
Выдачи льготной увеличились на 40% — до 293 
млрд руб. (с 209 млрд руб. в феврале).

Самой популярной программой в марте 
оставалась «Семейная ипотека». Выдачи по 
ней выросли на 42% — до 142 млрд руб., что со-
ставило около половины всех выдач по госпро-
граммам. Выдачи «Льготной ипотеки» также 
увеличились — на 32%, до 119 млрд руб. К тому 
же они были поддержаны комбинированными 
с ней программами «Льготная ипотека от за-
стройщика», отмечается в материалах ЦБ.

Чем же вызван столь бурный рост жи-
лищного кредитования в марте? Артем Деев, 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets, в разговоре с «МК» назвал три при-
чины происходящего. Первая — это общее 
улучшение потребительских настроений 
(их также фиксируют ЦБ и Росстат). То есть 

различные шоки прошлого года для населения 
сейчас сглажены и не воспринимаются как 
форс-мажор. На этом фоне увеличивается 
общий потребительский спрос — что также 
подтверждают данные ЦБ об увеличении по-
требительского портфеля. 

Вторая причина: рост курса доллара в 
марте, из-за чего граждане снова предпочли 
вкладываться в недвижимость для защиты 
имеющихся средств. «Хотя инвестиционный 
спрос остается под давлением, часть ипо-
течных кредитов выдается именно на такие 
объекты», — считает аналитик.

И третья причина роста ипотеки, по его 
мнению, заключается в том, что потребители 
опасаются увеличения ставок по кредитам. 
«Не случайно в данных ЦБ указывается, что 
специальные льготные программы пользуются 
высокой популярностью у заемщиков», — от-
мечает Деев.

Но возникает вопрос: не приведет ли столь 

резкий взлет ипотечного кредитования к наду-
ванию очередного финансового пузыря на рын-
ке? «Центральный Банк в феврале заявил, что 
будет бороться с программами девелоперов, 
которые реализуют недвижимость по крайне 
низким ставкам (около 0%), — напоминает Иван 
Самойленко, управляющий партнер коммуни-
кационного агентства B&C Agency, — так как эти 
программы способны создать пузырь на рынке 
ипотеки и на самом деле не являются такими 
дешевыми, как заявляют застройщики. Потом 
уже в марте регулятор обозначил сроки, когда 
такие программы перестанут существовать 
— с 1 июня 2023 года. Также с началом лета 
ЦБ ужесточает коэффициенты риска для за-
емщиков, так что возможности взять ипотеку 
снизятся для многих».

Вполне возможно, считает эксперт, именно 
эти новости привели к тому, что люди стали 
активно брать недвижимость в кредит: они 
опасаются, что такой возможности позже не 

будет. «Потому что более реальных причин для 
такого роста нет: цены взлетели неоправданно 
(за два года в два раза), а реальные распола-
гаемые доходы граждан, мягко говоря, такими 
же темпами не увеличились», — продолжает 
Самойленко. 

Он отмечает, что спрос на ипотеку в 
2020–2022 годах стимулировался льготной 
программой от государства (сначала под 6% 
годовых, затем — под 7%), при этом больше 
половины кредитов в стране в этот период 
было выдано по льготной ипотеке. Сейчас по 
сегменту льготных программ есть снижение 
относительно пика в 2021 году, так что зафик-
сированный рост еще очень далек от рекордов. 
«Это больше реакция на негативные ожидания: 
россияне пытаются приобрести недвижимость 
по низким ставкам, пока они есть», — делает 
вывод собеседник «МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ЧЬИ В ЛЕСУ ШТРАФЫ
Прогулка за грибами или пикник на природе могут обернуться 

многотысячным штрафом

КОНЧАЙ 
ОГОРОД 
БОРОЗДИТЬ!

Ау, люди?! При чем тут Конституция и 
ваши права? Речь идет о соблюдении элемен-
тарной пожарной безопасности. Нарушать ее 
запрещено законом. Вы же не оставляете у 
себя в квартире включенный газ, когда ухо-
дите, не разводите костер на полу, чтобы по-
жарить шашлыки. Для огромного количества 
живых существ — птиц, зверей и насекомых 
— лес тоже дом, и к нему нужно относиться 
бережно. Если погода изменится, то запрет 
на посещение лесов будет снят.

Ну а для тех, кто глух к таким морализа-
торским нравоучениям, просто напоминаем, 
что ровно год назад глава государства утвер-
дил поправки в Кодекс административных 
правонарушений, как раз в той его части, 
которая касается размера штрафов за нару-
шение пожарной безопасности лесов. Теперь 
люди, нарушившие запрет на посещение 
лесов во время пожароопасного периода, 
могут быть оштрафованы на сумму от 15 до 
30 тысяч рублей, за то же правонарушение на 
должностных лиц налагается штраф от 30 до 
50 тыс. руб., а с юрлиц взыщут уже от 100 до 
400 тыс. руб. Еще более серьезные штрафы 
грозят тем, по чьей вине возникнет пожар в 
лесу, и то при условии, что это не повлечет 
серьезных последствий в виде нанесенного 
вреда чьему-то здоровью. В противном слу-
чае этот человек будет отвечать уже по всей 
строгости уголовного законодательства.

Так вот, за костер в лесу сейчас обыч-
ному гражданину может грозить штраф от 
50 до 60 тыс. руб. Если же человек является 
должностным лицом, то сумма увеличива-
ется от 100 до 110 тыс. руб., организация за 
те же действия заплатит уже штраф от 1 до 
2 млн рублей. 

Так, может, дешевле поесть шашлыков 
в ресторане?

Елена БЕРЕЗИНА.

ИПОТЕЧНОЕ 
ЯРМО НА ШЕЮ
Всплеск жилищного 
кредитования грозит 
обернуться финансовым 
пузырем
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Анонсированное наступление ВСУ, 
считают ряд экспертов, с большой до-
лей вероятности перенесут на начало 
лета. Наступать сейчас противнику 
не позволяют неудача в Бахмуте (Ар-
темовске) и отсутствие необходимо-
го количества техники. Так ли это на 
самом деле? «МК» побеседовал с во-
енным экспертом, директором Музея 
ПВО Юрием Кнутовым, и выяснил, в 
чем слабые и сильные стороны ВСУ и 
как будет выглядеть наступление про-
тивника.

На этой неделе заместитель украинского 
министра обороны Анна Маляр огорошила 
многих заявлением о том, что анонсированное 
наступление ВСУ уже идет в районе Красного 
Лимана, Артемовска, Авдеевки и Марьинки. 
В то же время, по слухам, командующий ВСУ 
Валерий Залужный предложил перенести так 
и не начавшееся наступление на лето, так как 
Украине необходимо «зализать раны» после 
неудачи в Бахмуте и накопить необходимое 
количество техники. 

По словам военного эксперта Юрия Кнуто-
ва, вероятность того, что противник попытается 
начать наступление, довольно высокая. Иначе 
Зеленский в скором времени будет заменен 
на более сговорчивого лидера — например, 
на главкома ВСУ Валерия Залужного.

— На мой взгляд, Украина будет пытаться 
использовать старую проверенную тактику, 
как они ее назвали, — «тысяча уколов», когда 
великану наносится тысяча ударов иголками, 
и он истекает кровью. Эта «тысяча уколов» — 
удары в разных местах — ощутимые, но не 
смертельные. С их помощью противник по-
пытается прощупать нашу оборону, найти наи-
более уязвимые места для того, чтобы потом 
там прорваться. Это один из вариантов. 

Еще один вариант наступления, по словам 
эксперта, может быть связан с прорывом в 
Херсонской и Запорожской областях.

— Есть вероятность подрыва Каховской 
ГЭС. Если они взорвут плотину, а это можно 
сделать массированными ударами HIMARS в 
какую-то одну секцию, то начнется подъем воды 
в Днепре ниже по течению. В результате будут 
затоплены наши укрепления на левом берегу 
Днепра, потому что левый берег, как известно, 
ниже, чем правый. Может быть затоплена и За-
порожская атомная электростанция. Пока мы 
будем заниматься эвакуацией, тот же спецназ 
ВСУ может захватить плацдарм на левом бере-
гу, чтобы потом использовать для наращивания 
сил и движения в сторону Азовского моря или 
Крыма. Это гипотетические сценарии, но тео-
ретически они возможны.

Что касается бронетехники, артиллерии и 
авиации, то здесь, по словам эксперта, пода-
вляющее преимущество у наших войск. А вот с 
беспилотниками ситуация неоднозначная.

— Если вести речь о беспилотниках, то, 
я думаю, здесь паритет, а может, и некоторое 

превосходство у Украины. Мы не знаем, какие 
дроны и в каком количестве Запад поставил 
Киеву. Беспилотники могут стать той ударной 
силой, которую противник может применить 
для ударов по нашим логистическим центрам, 
пунктам управления, складам в ближайшем 
тылу, чтоб нам было сложно подвозить боепри-
пасы, осуществлять управление восками.

А вот ситуация с ПВО у противника не са-
мая радужная, считает военный аналитик. 

— У противника действительно боль-
шая нехватка зенитных ракет, особенно для 
комплексов С-300, «Бук-М1». Американцы 
приспособили ракеты типа Sea Sparrow под 
украинские комплексы «Бук-М1». Дальность 
их действия от 30 до 50 километров, рабочая 
высота — примерно 15–20 километров. То есть 
вполне нормальное средство поражения, ко-
торое можно использовать в борьбе не только 
с крылатыми ракетами, но и с авиацией. Но 
таких комплексов у них не так много.

В то же время возникает вполне резон-
ный вопрос: как можно идти в наступление 
при отсутствии систем ПВО и ракет к ним? 

Юрий Кнутов пояснил, что украинцы заменили 
классические системы противовоздушной 
обороны.

— Дело в том, что противник устанавли-
вает на мобильные платформы переносные 
зенитные ракетные комплексы (ПЗРК) типа 
Stinger. БМП Styker на колесном шасси, напри-
мер, оснащены ракетами ПВО, по сути, теми 
же самыми Stinger. Таких мобильных систем 
ПВО у противника очень и очень много. В то же 
время действовать им на больших высотах про-
блематично. На средних высотах им стрелять 
нечем, кроме комплекса «Бук-М1». 

По словам Юрия Кнутова, комплексы «Бук-
М1» с американскими ракетами могут доста-
вать по нашим бомбардировщикам, именно 
поэтому российские военные стараются сейчас 
наносить удары, не входя в зону действия ПВО 
Украины.

— Для этого мы создали управляемые 
планирующие бомбы — 500-килограммовые, 
тонные и полуторатонные. Мы их уже демон-
стрировали в Артемовске и Авдеевке. Они 
очень эффективно отработали, поэтому есть 
надежда, что наши ВКС смогут сорвать на-
ступление противника.

Несмотря на многие очевидные недостат-
ки армии врага, у нее есть реальное преиму-
щество, считает аналитик.

— У ВСУ есть только одно преимущество 
— количество личного состава, — сказал экс-
перт. — На линии боевого соприкосновения 
сейчас собрано от 100 до 300 тысяч солдат 
ВСУ. По другим данным — до полумиллиона. 
Если их гнать на убой, не щадя, то, конечно, в 
какой-то момент в слабых местах нашей обо-
роны, которые будут выявлены в ходе разведки 
боем, можно попытаться прорваться… Тем не 
менее мы готовы к наступлению противника. У 
нас есть серьезные укрепления, дальнобойная 
артиллерия. И самое главное, что наши ВКС 
получили новые планирующие бомбы, кото-
рые позволяют уничтожать места скопления 
живой силы и вооружения противника. Так что 
инициатива не за противником.

Дарья ФЕДОТОВА.

Беспилотники могут 
стать главной ударной 
силой украинских войск
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Ситуация в Бахмуте для ВСУ, 
отметают в том числе и укра-
инские источники, стала кри-
тичной. «Музыканты» прибли-

зились к украинским путям снабжения в 
Западном Бахмуте, а также обошли с юга и 
севера железнодорожный вокзал. Дорога на 
Часов Яр, к которой приближаются штурмо-
вые отряды, — это последний путь снабжения 
группировки противника в Бахмуте. Как толь-
ко дорога будет перерезана, противник будет 
взят в окружение. 

Ранее сообщалось, что нашими силами 
под контроль было взято почти 500 метров 
дороги. Тем не менее некоторые источники, 
знакомые с ситуацией, призвали не торопить 
события. ЧВК «Вагнер» накануне только выш-
ли к дороге Часов Яр — Хромово. При этом у 
противника все еще функционирует дорога 
через Красное, и в запасе остаются поля, по 
которым еще можно переправить технику и 
людей для пополнения сил в Бахмуте.

Сейчас же у дороги к западу от Хромово 
идут жесткие бои. Противник, понимая зна-
чимость дороги, пытается контратаковать, 
чтобы оттеснить вагнеровцев от дороги. 
Активно работает артиллерия с обеих сто-
рон. Сама дорога, как и ранее, накрывается 
артиллерией, минометами и противотанко-
выми ракетами. 

Эксперты уверены, что как только инфор-
мация о взятии данной дороги подтвердится, 
можно будет смело говорить о том, что участь 
ВСУ в Бахмуте предрешена. Командованию 
ВСУ придется принять непростое решение: 
бросить оставшихся солдат или пытаться 
деблокировать окруженную группировку. 

При этом в Киеве очень боятся, что город 
будет взят к священной для россиян дате — 
9 мая, — и России удастся одержать еще и 
медийную победу. В связи с этим ВСУ был 
отдан приказ стоять насмерть. 

По словам военного эксперта с боевым 
опытом Анатолия Матвийчука, оставшиеся 
в распоряжении противника поля вряд ли 
ему помогут.

— Если окажется правдой, что штурмовые 

отряды «Вагнера» захватили эту дорогу, то 
это станет великим успехом всей нашей опе-
рации в Бахмуте, — сказал он. — Перестанет 
реально существовать трасса, по которой 
проходила колесная и гусеничная техника, 
осуществлялся подвоз людей, медикаментов 
и продовольствия. Да, у противника остаются 
полевые дороги, но они в таком состоянии, 
что там не то что автомобиль — человек с 
трудом пройдет. Похоже, наступил момент, 
когда вся группировка, которая находится в 
Бахмуте, полностью закончилась…

По словам военного эксперта, в дальней-
шем к штурмовым отрядам присоединится 
регулярная армия, которая начнет зачищать 
оставшийся кусок города. 

— ЧВК «Вагнер», скорее всего, получит 
помощь регулярной армии, которая находит-
ся на флангах. В итоге наши войска подойдут 
и возьмут в кольцо окруженные силы ВСУ 
по всему периметру, чтобы не допустить 
их выхода из «котла» и подхода резервов 
ВСУ извне.

Штурмовые отряды, скорее всего, разо-
бьют город на сектора и будут их последо-
вательно зачищать. Так было и в Мариуполе. 
Всех сдавшихся в плен будут направлять на 
фильтрацию, и там уже станут разбираться, 
кто военный преступник, а кто нет.

Кто не будет сдаваться, тот будет уничто-
жен методическими действиями наших войск 
— стрелковым оружием или артиллерией.

Анатолий Матвийчук скептически отнес-
ся к тому, что противнику удастся провести 
деблокаду окруженных частей.

— В Часовом Яре у ВСУ есть резервы, 
которые могли бы подойти на Бахмут, но 
дело в том, что последние две-три недели 
там наблюдается тяжелейшая климати-
ческая ситуация — идут дожди, танки не 
едут, застревают в грязи, передвижение 
абсолютно скованно. Они, возможно, мо-
гут в спешном порядке собрать какие-то 
группы и попытаться пробиться в Бахмут, 
но если наши войска организуют мощное 
внешнее кольцо окружения, ВСУ вряд ли 
смогут осуществить задуманное. Я вижу, 
что группировка под Бахмутом уже доживает 
последние дни и должна прекратить свое 
существование.

Военный эксперт при этом не исключает 
того, что противник может вывести Бахмут из 
новостной повестки созданием видимости 
активизации фронта на других участках.

— Чтобы хоть как-то снять негатив для 
Киева в информационном поле, не исклю-
чено, что противник активизирует действия 
на Херсонском и Купянском направлениях, 
чтобы создать видимость наступления. Тем 
более что замминистра обороны Украины 
Анна Маляр уже завила, что наступление 
якобы началось… 

Дарья ФЕДОТОВА.

ДОРОГА СМЕРТИ...

Офис Зеленского требует от За-
лужного победных операций, чтобы 
сместить вектор внимания от неудач 
в Артемовске (Бахмуте). Об этом со 
ссылкой на свои источники написали 
несколько каналов. Каким способом 
военно-политическое руководство 
Украины может реализовать постав-
ленную задачу, «МК» рассказал воен-
нослужащий 1-го армейского корпуса 
с позывным «Мазур».

Судя по последним сводкам с передовой, 
обстановка в Артемовске для ВСУ становится 
хуже день ото дня. Командующий сухопутны-
ми войсками ВСУ Александр Сырский уже 
доложил о потере контроля над основной 
«дорогой жизни» в город. А прогнозируе-
мые двухнедельные дожди затруднят ис-
пользование полей для переброски людей 
и техники к фактически блокированным в 
Бахмуте силам.

Говорят, что главком ВСУ Валерий Залуж-
ный считает, что Бахмут уже не спасти, а трата 
резервов была бессмысленной авантюрой. 
Такой исход явно не понравится западным 
спонсорам.

— Говоря о «победных» операциях, кото-
рые может предпринять военное руководство 
Украины, я бы все-таки опасался именно атак 
диверсионно-разведывательных групп, — 
озвучил свое мнение «Мазур». — Потому что 

наносить удары на каких-то участках линии 
боевого соприкосновения для ВСУ бессмыс-
ленно. К примеру, на Сватовско-Кременном 
направлении у нас три линии обороны. У про-
тивника просто нет свободных сил, которые 
можно похоронить там для отвлечения вни-
мания от своих неудач.

Десятки тысяч украинских военных, чьи 
жизни совершенно безразличны Зеленскому 
и его свите, уже погибли и продолжают по-
гибать в Артемовске.

Донецкое направление, несмотря на то 
что противник продолжает там огрызаться, 
непростое. Украинское командование это по-
нимает, равно как и то, что добиться успехов 
там у них не получится. Говоря по правде, это 
направление непростое и для нас.

— На каких направлениях могут 
быть предприняты атаки диверсионно-
разведывательных групп ВСУ?

— Я думаю, это будут прилегающие к зоне 
СВО территории. Совершать диверсии здесь, 
в регионах, где контроль спецслужб усилен, 
где на каждом квадратном метре военные, 
дороги напичканы блокпостами, сложнее, а 
главное, не так «болезненно» для гражданско-
го общества, как атаковать мирные города. 
Такие как Белгород, Брянск, Курск.

К тому же даже реализованные диверсии 
на освобожденных территориях сложно рас-
ценивать как успех, который сможет отвлечь 

внимание от провала в Бахмуте. Вылазка 
украинских диверсантов на направлении ре-
шающего контрнаступления, а мы предпо-
лагаем, что оно будет в сторону Мелитополя, 
для ВСУ вообще невыгодна. С одной стороны, 
диверсанты, конечно, могут вскрыть слабые 
стороны в нашей обороне, но с другой — это 
даст нам почву для работы над ошибками. 
Следовательно, мы исправим все пробелы, 
перебросим резервы, что совершенно не на 
руку противнику. 

Сейчас мы видим, как украинцы посто-
янно прощупывают нас — долетит дрон до 
какого-то города в глубине нашей терри-
тории или не долетит. Если долетел, зна-
чит, противовоздушная оборона и средства 
радиоэлектронной борьбы на этом участке 
— так себе. И такие даже вроде бы не осо-
бо значимые успехи при правильной подаче 
могут оказывать сильное воздействие на 
моральное состояние людей.

— Как, на твой взгляд, должны вести 
себя силовики и гражданское население 
в такой ситуации?

— Для начала давайте уже все уясним: 
конфликт давно вышел за границы зоны спец-
операции, очерченные на карте. Стопроцент-
но безопасных городов на нашей территории 
нет. И трагедия с убийством нашего друга 
Владлена Татарского в Санкт-Петербурге как 
нельзя лучше подтверждает мои слова.

Спящие ячейки, отдельно взятые аген-
ты украинской военной разведки и службы 
безопасности — все это присутствует ближе, 
чем вам кажется. Борьба с ними — безуслов-
но, задача спецслужб.

Я считаю, необходимо усилить погра-
ничный контроль в целом, и в частности 
— воздушный контроль в приграничных к 
зоне СВО территориях. А также внутренний 
контроль в городах. Вплоть до проверки 
документов на улицах и в общественном 
транспорте.

Да, возможно, изначально эти меры вы-
зовут недовольство людей, особенно тех, 
кто до сих пор живет, делая вид, что его не 
касается происходящее здесь, в зоне СВО. 
Но, во-первых, кто бы что ни думал, но каса-
ется эта ситуация уже всех, просто не до всех 
еще это дошло.

Во-вторых, задача государства — обе-
спечивать безопасность своих граждан, а не 
угождать всем, кто чем-то там недоволен. Что 
касается гражданского населения, то от них 
требуется немного — быть внимательными и 
проявлять бдительность. Лучше пусть человек 
перестрахуется и сообщит правоохранитель-
ным органам о подозрительных, на его взгляд, 
вещах, которые не найдут подтверждения, 
чем если он промолчит и потом случится 
непоправимое. 

Лина КОРСАК.

ТЫЛОВЫЕ ПОБЕДЫ ДРГ

Пленум Верховного суда РФ решает, 
как следует подходить к рассмотре-
нию уголовных дел об оскорблении 
представителей власти. Наказуемы 
должны быть не только матерные сло-
ва, неприличные жесты или плевки 
в адрес полицейских — под защитой 
Уголовного кодекса налоговые и по-
жарные инспекторы, таможенники, 
росгвардейцы, следователи, дознава-
тели и налоговики, говорится в обсуж-
даемом документе. Причем если речь 
идет об оскорбительных словах или 
рисунках — неважно, как они стали до-
стоянием публики: произнесены, на-
писаны на заборе или в Интернете.

На днях пленум Верховного суда обсудил и 
отправил на доработку проект постановления 
«О некоторых вопросах судебной практики по 
уголовным делам о преступлениях, предусмо-
тренных статьями 317, 318 и 319 Уголовного 
кодекса РФ». Статья 317 наказывает за пося-
гательство на жизнь сотрудника правоохрани-
тельного органа, статья 318 — за применение 
насилия в отношении представителя власти, 
но разговор о них будет отдельный. Пока мы 
остановимся лишь на статье 319 УК под на-
званием «Оскорбление представителя вла-
сти». Преступление это считается нетяжким: 
признанному виновным грозит штраф до 40 
тысяч рублей (то есть может быть и меньше), 
альтернатива — обязательные работы на срок 
до 360 часов или исправительные работы на 
срок до одного года. Но статья 319 активно при-
меняется. Выступавшая с докладом по этому 
вопросу федеральный судья Елена Пейсикова 
рассказала, что в 2022 году за публичное оскор-
бление представителя власти было осуждено 
5912 человек, причем у части из них это было 
не единственным преступлением — можно 
предположить, что и не самым тяжким. По-
казатели судимости по этой и по двум другим 
обсуждавшимся статьям УК «за последние три 
года не увеличиваются», заметила она. 

Что касается статьи 319 — показатели 
судимости по ней не то что не увеличиваются, 
а довольно быстрыми темпами сокращаются. 
По данным Судебного департамента ВС РФ, 
в 2016–2018 годах ежегодно за оскорбление 
представителя власти осуждалось более 10 
тысяч человек, в 2019 году — 9194, в 2020 году 
— 8741, в 2021 году — 6786…

Стоит напомнить, что Верховный суд, по-
становлениями пленумов которого должны 
руководствоваться при принятии решений 
все судьи страны, вопрос об оскорблении 
представителей власти не рассматривал за 
постсоветское время ни разу. Последний дей-
ствующий формально до сего дня документ на 
сей счет — постановление пленума Верховного 
суда СССР от 1989 года. Так что слова «от-
правил на доработку» не должны успокаивать: 
обсуждающееся постановление наверняка 
будет принято — возможно, с внесением в него 
некоторых уточнений. Г-жа Пейсикова отметила 
«безусловную актуальность и значимость для 
правоприменительной практики» обсуждавше-
гося документа и сообщила, что он готовился с 
активным участием Генпрокуратуры, Минюста, 

СК, МВД, ФСИН, Росгвардии, ФССП и других 
заинтересованных ведомств, региональных 
судов и ведущих ученых страны — специали-
стов по уголовному праву. 

Кого же, по мнению вышеназванных 
структур и специалистов, следует считать 
«представителем власти»? Это может быть 
«должностное лицо правоохранительного 
или контролирующего органа» — или любое 
другое должностное лицо органа госвласти 
или местного самоуправления, которое на-
делено правом отдавать распоряжения не 
только своим подчиненным. К правоохрани-
тельным органам относятся не только МВД, 
но и прокуратура, ФСИН, Федеральная тамо-
женная служба, ФСБ, ФСО, государственный 
противопожарный надзор, военная полиция. 

А должностными лицами контролирующих 
(надзирающих) органов считаются, например, 
должностные лица органов ФНС, Ростехнад-
зора, Роспотребнадзора, говорится в проекте 
постановления. Руководители, инспектора. 

Правда, по статье 319 УК наказывается 
только оскорбление вышеперечисленных 
должностных лиц при исполнении ими своих 
должностных обязанностей. Но судам предла-
гается учитывать, что «отдельные категории со-
трудников правоохранительных органов» могут 
по закону защищать общественный порядок и 
общественную безопасность и во внерабочее 
время — скажем, сотрудники полиции вне зави-
симости от времени суток по своей инициативе 
или по просьбе граждан имеют право принять 
«законные меры к предотвращению наруше-
ния общественного порядка или пресечению 
преступления». В такой ситуации полицейский 
может быть и без формы и прочих знаков от-
личия, но тот, кто его публично оскорбляет, 
должен быть предупрежден о том, что имеет 
дело с представителем власти. 

«Публичное унижение чести и достоинства 
представителя власти, затрагивающее его 
личностные и профессиональные (служеб-
ные) качества» — так разъясняет проект по-
становления пленума ВС состав преступления. 
Причем таковое унижение может случиться и 
непосредственно при исполнении служебных 
обязанностей представителем власти, и «в 
связи» с их исполнением, если гражданин пу-
блично оскорбит полицейского или налогового 
инспектора через день или неделю после того, 
как этот полицейский или инспектор его задер-
жал или выписал штраф, и из-за этого. 

Наказуемо при этом лишь публичное 
оскорбление, выраженное «в неприличной фор-
ме». Ругательства, размещение унижающих 
сведений в СМИ или в Интернете в открытом 
доступе и «иные публичные действия», уни-
жающие честь и достоинство, вроде «срывания 
форменного головного убора или погон», под-
нятый вверх средний палец, плевок, плакаты 
или листовки оскорбительного содержания, 
развешенные на стенах домов или столбах или 
раздаваемые гражданам, надписи на заборах 

и стенах неприличного содержания в адрес 
представителей власти — все это дает осно-
вания для возбуждения уголовного дела по 
статье 319 УК — если, конечно, судья обнару-
жит, что оскорбления связаны с профессио-
нальной деятельностью оскорбленного, а не 
с его конфликтом с соседями или женой и не 
сопровождались угрозой насилия. 

А публичным считается «например, вы-
сказывание или иное выражение оскорбления 
в присутствии потерпевшего и (или) других 
людей, в том числе в общественных местах, 
в ходе проведения массовых мероприятий, 
размещение оскорбительных сведений в 
средствах массовой информации, на сайтах, 
форумах или в блогах, открытых для широкого 
круга лиц, в сети Интернет, массовая рассылка 
электронных сообщений». 

Что касается Интернета — еще раз на-
помним: открытым для широкого доступа 
считается любой не закрытый для сторонних 
аккаунт в соцсети или сайт, даже если число его 
подписчиков или посетителей равно двум.

Декриминализировать статью 319 УК, хотя 
она нетяжкая и лишения свободы в качестве 
наказания не предполагающая, Верховный 
суд не предлагает. 

В 2020 году законопроект о переводе этого 
преступления в разряд административных 
правонарушений внесла в Госдуму группа депу-
татов из фракции ЛДПР, но его вернули авторам 
без рассмотрения, потому что положенного в 
таких случаях отзыва ВС получено не было. А 
вот правительство свой отзыв на инициативу 
тогда прислало: он был отрицательным, при-
чем с любопытной аргументацией. Прави-
тельство, в частности, напомнило, что статья 
319 УК применяется не только в отношении 
простых граждан, но «в том числе в отноше-
нии самого представителя власти в случае 
совершения им указанного преступления», и 
потому играет важную «превентивную роль». В 
2017 году закончившихся приговором случаев, 
когда один представитель власти оскорбил 
публично другого при исполнении, было 9, в 
2018 году — тоже 9, а в 2019 году — 10…

Судя по опубликованным в Интернете при-
говорам, львиная доля осужденных по статье 
319 УК в последние годы нецензурно брани-
лись в адрес полицейских при задержании 
или пресечении нарушений общественного 
порядка, причем большинство привлеченных к 

ответственности находились в момент совер-
шения преступления в состоянии алкогольного 
или наркотического опьянения. Хулиганил в 
подъезде ночью, вызванного соседями по-
лицейского покрыл всеми возможными непри-
личными словами, сопротивлялся задержа-
нию… В тамбуре поезда дальнего следования 
отказался выполнить требования сотрудников 
полиции, которые проверяли сведения одной 
из пассажирок о краже у нее вещей, и вдобавок 
«покрыл» этих самых сотрудников полиции… 
Мелко хулиганил в зале ожиданий железно-
дорожного вокзала одного из городов юга 
страны, полицейских, пытавшихся пресечь 
правонарушение, обругал словами, которые 
«по этическим соображениям» в приговоре 
суда не приведены… Для многих статья 319 
УК становится лишь малозаметным довеском 
к более тяжкой уголовной статье. Женщины 
среди «оскорбительниц» тоже есть, но не они 
составляют основной контингент. Значительная 
часть наказанных отделывается штрафом, по-
рой сильно не дотягивающим до максимально 
возможного в 40 тысяч. Почти все дела такого 
рода рассматриваются в особом порядке, то 
есть обвиняемый признает свою вину и по 
существу обстоятельства с согласия сторон 
и прокурора не изучаются. 

Ответственность по статье 319 УК насту-
пает с 16 лет. Решения в первой инстанции 
принимает мировой судья.

Кстати, тем, кто публично оскорбит обыч-
ного гражданина или тех же представителей 
власти, но в обстоятельствах, не связанных с 
исполнением ими должностных обязанностей, 
грозит лишь административная ответствен-
ность по статье 5.61 КоАП.: штраф от 3 до 5 
тысяч рублей для физических лиц, от 30 до 50 
тысяч — для должностных лиц, от 100 до 200 
тысяч — для лиц юридических. До 2011 года 
«просто» оскорбление считалось уголовным 
преступлением, но потом его декриминализи-
ровали. В 2020 году, правда, в этой статье КоАП 
прописали специальные наказания для оскор-
бивших граждан чиновников и должностных 
лиц разных уровней при исполнении ими своих 
обязанностей: штраф 50–100 тысяч рублей или 
дисквалификация сроком до года. Повторное 
нарушение повышает штраф максимум до 150 
тысяч рублей, а максимальный срок возможной 
дисквалификации — до двух лет. 

Марина ОЗЕРОВА.

Верховный суд занялся оскорблениями 
представителей власти

ПОЖАРНЫЕ И НАЛОГОВИКИ СРАМУ НЕ ИМУТ
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«ТЫСЯЧА УКОЛОВ» ВСУ

Российская армия готова 
к отражению атак украинских дронов.

Российский солдат 
на освобожденных 
территориях.

отряды «Вагнера» захватили эту дорогу то Ш

Руины Бахмута. Кадр с беспилотника.

смо
что г
посл
сущ

того

«Музыканты» взяли железнодорожный вокзал 
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Самоходные гаубицы Российской армии работают 
по замаскированным позициям противника.

«Конфликт уже давно 
вышел за рамки 
границ на карте»
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В 
глубинах российского рынка 
труда продолжаются текто-
нические сдвиги, вызванные 
невиданными по размаху и 

специфике шоками 2022 года. Уход 
западных работодателей, как мини-
мум две волны эмиграции, начавшая-
ся «структурная трансформация» эко-
номики, слом логистических цепочек 
— эти и другие события запустили про-
цесс переформатирования всей сфе-
ры занятости. Ключевой ее проблемой 
остается острая нехватка квалифици-
рованных кадров, о чем косвенно сви-
детельствует рекордно низкий уровень 
безработицы. Об этом мы поговорили 
с доктором экономических наук, про-
фессором Евгением Гонтмахером. 

— Как подсчитала аудиторско-
консалтинговая компания FinExpertiza, за 
минувший год в России резко сократилось 
число молодых трудовых кадров: работ-
ников до 30 лет стало меньше почти на 0,9 
млн, до 35 лет — на 1,3 млн. Это следствие 
исключительно геополитических событий 
или сказались и другие обстоятельства? 
Например, демографическая яма?

— Сошлось несколько факторов. Глав-
ным остается демографическое старение, и 
этот тренд будет продолжаться независимо 
от развития геополитической ситуации. На 
него в 2022 году наложились два события, 
связанные со СВО, — всплеск эмиграции и 
частичная мобилизация. По разным данным, 
из России уехало от нескольких сот тысяч до 
миллиона человек активного трудоспособного 
возраста. Позже какое-то число вернулось, но 
сальдо пока в пользу релокантов. Кроме того, 
по официальным данным, было мобилизовано 
300 тысяч граждан, в основном из деревень и 
малых городов, из экономически отсталых ре-
гионов. Многие жители провинции отправились 
на фронт добровольно: для их семей жалованье 
почти в 200 тысяч в месяц невиданные деньги, 
плюс что-то доплачивают региональные власти. 
С рынка труда эти люди временно выпали, в 
отличие от части уехавших, тех же айтишников, 
которые дистанционно производят в России 
какой-то продукт. 

— Не приведет ли такое стечение об-
стоятельств к катастрофическим, невос-
полнимым потерям для российской сферы 
занятости? 

— Катастрофа — это когда событие проис-
ходит молниеносно, разворачивая реальность 
на 180 градусов. Сейчас такого нет. Речь идет 
о длинных трендах, последствия которых про-
явятся спустя годы и не одномоментно. Люди, 
призванные в армию, не производят ВВП. Для 
экономики это потенциальная потеря в минус 
один процентный пункт ВВП в год, что, впрочем, 
не критично. В случае отъезда отрицательный 
эффект еще меньше, поскольку многие ре-
локанты, находясь на удаленке, продолжают 
работать на Россию. Впрочем, если говорить 
о мобилизованных, они после возвращения с 
СВО будут нуждаться в реабилитации — соци-
альной, профессиональной, психологической, 
часть из них — в медицинской. Чтобы вернуть-
ся на рынок труда, восстановить социальные 
связи, им понадобится какое-то время. И это 
довольно сложно, как показал опыт Афгани-
стана, Чечни. 

А вообще, Россия огромная страна, с очень 
разными региональными особенностями, уни-
версальный подход к ней неприменим, опе-
рировать только среднестатистическими по-
казателями невозможно. Скажем, на столичный 

рынок труда эмиграция не оказала практически 
никакого влияния. Освободившиеся рабочие 
места тут же заняли приехавшие из других ре-
гионов. А вот в провинции обострилась нехватка 
не просто высококвалифицированных кадров, 
но и просто рабочих рук. Допустим, в каком-то 
агрохозяйстве было 20 комбайнеров, из них 10 
ушли по мобилизации. А на носу посевная. И 
как быть? Таких потенциальных уязвимостей в 
экономике много, ими должны заниматься го-
сударство и, в частности, Минэкономразвития, 
Минтруд, местные органы власти. 

— Глава Минэкономразвития Максим 
Решетников упомянул дефицит кадров в 
качестве одного из двух (помимо миро-
вой рецессии) главных рисков для отече-
ственной экономики. Но ведь тот же Минэк 
утверждает, что у нас сейчас рекордно 
низкая за все годы современной России 
безработица (3,6%, по данным Росстата). 
Нет ли тут противоречия и откуда взялся 
дефицит?

— В самом тезисе о дефиците кадров нет 
никакого противоречия, просто не хватает слова 
«квалифицированных». У нас в силу неблагопри-
ятной демографии сокращается численность 
трудоспособного населения на несколько сотен 
тысяч человек в год. Людей в возрасте от 14 до 
65 лет физически становится меньше, что, в 
свою очередь, создает благоприятную почву 
для снижения уровня безработицы. Работа в 
стране есть. Вакансий на рекрутинговых сайтах 
размещено больше, чем анкет соискателей. 
Проблема в другом, и о ней работодатели гово-
рят уже очень много лет. Когда у бизнесов спра-
шивают, что мешает им развиваться в первую 
очередь, чаще других звучит ответ «острейший 
дефицит квалифицированных кадров». В эко-
номиках абсолютного большинства стран — и 
наша не исключение — давно идет процесс вы-
теснения монотонного тяжелого труда передо-
выми технологиями, роботами. Чернорабочие 
становятся не нужны. Вместе с тем остаются 
рабочие места, где нужны квалифицирован-
ные специалисты и организаторы производств 

— менеджеры, которых 
никаким искусствен-
ным интеллектом не 
заменишь. 

— С одной 
стороны, в ряде 
областей у нас 
переизбыток 
специалистов, а 
в других их явная 
нехватка. Вместе с 
тем для трудовых ка-
дров характерна низкая 
мобильность, негибкость в 
плане «перетекания» в свободные ниши. 
Насколько эти факторы критичны?

— Кадровый дисбаланс вызван перекоса-
ми в российской системе профессионального 
образования, которая очень вяло откликает-
ся на запросы рынка труда. Например, у нас 
колоссальный дефицит инженеров, хотя в 
технических вузах хватает бюджетных мест, 
где их готовят. Сложилась некая всеобщая 
ментальная установка, что инженерный труд 
непрестижный. Престижно быть, например, 
менеджером — мол, сидишь в офисе, руково-
дишь коллективом, пьешь чай-кофе, получаешь 
приличную зарплату. Или госслужащим, ко-
торого гарантированно не уволят. Неизменно 
популярны айтишники. Человек думает, что 
если освоит эту профессию, то автоматически 
обеспечит себе хороший доход. Что на самом 
деле не всегда получается. При этом система 
профессионального образования зачастую не 
дает необходимых компетенций. Конечно, в 
России есть передовые вузы мирового уровня, 
но в основном институты штампуют выпускни-
ков с ничего не значащими дипломами. Мил-
лионы людей не работают по специальности, 
занимаясь, по сути, неквалифицированным 
трудом и ухудшая ситуацию на рынке труда. 
Их держат на работе, платят копейки и боятся 
уволить, поскольку в нашей стране это вопрос 
политический. И это большая проблема, кото-
рая во многом сдерживает рост экономики. 

Кроме того, нет практики доступной пере-
квалификации. Да, существуют курсы в Интер-
нете, при вузах, но у россиян, даже относитель-
но молодых, нет привычки переучиваться раз в 
три года, получать новые навыки. В сознании 
сидит старая советская установка — раз ты 
получил диплом о высшем образовании, это 
на всю жизнь. С этим надо что-то делать, надо 
стимулировать работодателей, чтобы они вкла-
дывались в переобучение работников. Может 
быть, компенсировать им затраты из бюджета. 
Что касается мобильности, у нас давним трен-
дом является кадровый переток из деревень 
и малых городов в крупные города, дающие 
намного больше возможностей. Территориаль-
ная мобильность довольно высока, особенно 
среди молодежи. Проблема в том, что в России 

нет мобильности межотраслевой — это 
когда человек, поработав какое-то 

время по своей специальности 
(пусть в рамках одного го-

рода или региона), потом 
где-то переучился и начал 
трудиться по новой спе-
циальности, потом опять 
сменил род деятельности 
и так далее. Люди у нас 
не умеют гибко менять 

свой профессиональный 
профиль, да и соответ-

ствующей образовательной 
инфраструктуры нет. 

— Четыре года назад 
было начато поэтапное повыше-

ние пенсионного возраста. Насколько 
эта программа оправдала себя с точки 

зрения интересов рынка труда?
— Государство явно выиграло в плане 

экономии бюджетных средств, поскольку 
за последние два-три года численность 
пенсионеров уменьшилась. Финансовая 

нагрузка на Социальный фонд (бывший 
Пенсионный) снизилась в относитель-

ном измерении. Абсолютные цифры рас-
ходов все равно растут, но не так быстро, 

как если бы не было повышения пенсионного 
возраста. Государство изначально и ставило 
такую цель — сэкономить, сократить расходы 
казны. Она достигнута. Что касается сферы 
занятости, здесь скорее проигрыш, посколь-
ку за счет предпенсионеров количественно 
выросла категория работников, занятых не-
квалифицированным и низкооплачиваемым 

трудом. Многие из этих людей вынуждены в 
конце своей трудовой деятельности, еще не 
выйдя на пенсию, устраиваться охранниками, 
гардеробщиками, уборщиками... Поскольку, 
когда человеку за 50 и у него нет навыка регу-
лярно переквалифицироваться, он безнадежно 
отстает от требований современного рынка 
труда, вылетает на его обочину. 

С массовыми техническими профессиями 
дело обстоит именно так, в отличие от части 
гуманитариев: ученых, журналистов, препо-
давателей, способных продуктивно работать 
в любом возрасте, если у них все в порядке с 
головой и здоровьем. То есть в данном случае 
повышение в 2019 году пенсионного возрас-
та сыграло роль застоя, поскольку эта мера 
расширила зону неэффективной занятости. 
Почему в России низкие зарплаты? Вовсе не 
потому, что на предприятиях нет необходимого 
оборудования или высокопроизводительного 
менеджмента. А потому что у основной массы 
персонала низкая квалификация. И это пробле-
ма номер один, а вовсе не безработица. 

— А сами пенсионеры, они выиграли 
или проиграли? 

— Очевидно, что радикального улучшения 
их материального положения не произошло. 
Хотя власти изначально заявляли, что пенсии 
будут увеличены как раз за счет сэконом-
ленных средств. На уровень официальной 
инфляции да, пенсии повысили. Однако не 
надо забывать: для пенсионеров инфляция 
всегда выше, чем для других групп населе-
ния. Продовольствие, на которое (помимо 
услуг ЖКХ) в основном уходят их средства, 
дорожает в России быстрее, чем остальные 
товары. Что касается молодежи, скептиче-
ские настроения по отношению к пенсионной 
системе в этой среде явно усилились. Суть 
страховой пенсионной системы заключается 
в возможности заблаговременно отклады-
вать на старость с зарплаты (работодатель 
платит за работников страховые взносы в 
Социальный фонд). У молодых людей эта 
мотивация и прежде была слабой, а с повы-
шением пенсионного возраста она практи-
чески исчезла. Понятно почему: в мае 2018 
года меру анонсировали, а осенью Госдума 
уже подвела под нее законодательную базу. 
Какой-нибудь 20-летний человек смотрит на 
это и думает: мне до пенсии более 40 лет, пра-
вила игры могут поменять еще сто раз. И какой 
тогда смысл заботиться о пополнении своего 

счета в Социальном фонде? Замечу, что и в 
СССР, и в России до этого никогда не повы-
шали пенсионный возраст. Цифры 60 и 55 лет 
считались сакральными еще с послевоенной 
поры. Закон о государственных пенсиях был 
принят в 1956 году, и там эти уровни закрепи-
ли. Увы, в отличие от Франции и других стран 
Запада у нас сегодня нет культуры поиска и 
нахождения компромисса в таких вопросах 
между государством и населением. 

— Какие риски на российском рынке тру-
да вы считаете наиболее серьезными?

— Рано или поздно в стране возобновится 
инвестиционный процесс. Страна вернется к 
мирному развитию, будут создаваться условия 
для роста экономики, закупаться техноло-
гии, оборудование. Но где взять людей под 
это? Причем у нас вполне может номинально 
хватать и рабочих мест, и работников, дело 
не в этом. Проблема, повторяю, в дефиците 
специалистов нужной квалификации. Это как в 
конструкторе «Лего»: его пластиковые элемен-
ты должны легко и прочно соединяться друг с 
другом с помощью пазов — таков единствен-
ный принцип. Экономика движется вперед, 
процессы ускоряются, в том числе на рынке 
труда. Новые вакансии требуют конкретных 
компетенций. И тут нужна автоматическая, 
саморегулируемая система, нужны институты, 
способные очень быстро подстраиваться под 
меняющуюся реальность. Ручной режим не-
эффективен. Низкое качество человеческого 
капитала видится главным препятствием на 
пути развития России. Лет 10 назад страна еще 
как-то развивалась за счет нефти и газа, много 
чего покупала за границей, а сейчас ситуация 
с экспортом сырья и внешней торговлей в 
целом становится все хуже. Значит, Россия 
должна стать на иные экономические рельсы, 
найти для себя новую нишу, в идеале — совер-
шить технологический рывок. Но «бутылочным 
горлышком» остается, в частности, система 
образования, так и не откалиброванная под 
запросы реального сектора экономики. Кро-
ме того, у нас довольно больное — в прямом 
смысле слова — население (во многом по 
причине системных изъянов в системе здраво-
охранения), а ожидаемая продолжительность 
жизни значительно отстает от показателей в 
развитых странах. 

— Насколько и в каких аспектах из-
менилась сфера занятости с начала пан-
демии? Какие из этих изменений можно 
считать положительными для российской 
экономики, а какие негативными? 

— Главный эффект, вызванный ковидом, 
— дистанционный режим, на который перешло 
множество секторов. Как оказалось, с эконо-
мической точки зрения это вполне нормально и 
абсолютно не ухудшает качество работы пред-
приятий и организаций. Напротив, на удаленке 
люди стали продуктивнее в силу возросшего 
удобства: вот кровать, а вот компьютер в ме-
тре от нее; рабочий день и время отдыха уже 
не так резко контрастируют друг с другом. Во 
время пандемии и локдаунов отбраковались 
неэффективные (на грани рентабельности) 
предприятия, было закрыто немало рабочих 
мест, особенно в сфере услуг. Конечно, в плане 
человеческих судеб тут мало хорошего, но с 
позиции экономики это было некое очищение. 
«Кризис» слово греческое, в переводе озна-
чающее в том числе «поворотный пункт», это 
не только бедствие, но и новые возможности. 
Сумеем ли мы ими воспользоваться, когда 
болезненный геополитический фактор уйдет 
из нашей жизни, — большой вопрос. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Профессор 
Евгений 

Гонтмахер 
назвал главный 

риск для 
экономики 

страны
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КОШЕЛЕК

Не так давно целый ряд научно-
исследовательских институтов был 
передан под крыло Курчатовского 
института. Причем передача их со-
стоялась довольно неожиданно — на-
столько, что директора некоторых на-
учных организаций узнали о переходе 
«под Ковальчука» как о свершившем-
ся факте только из прессы... Широ-
кой общественности тем более никто 
ничего не разъяснял. Но «МК» удалось 
получить ответы на животрепещущие 
вопросы.

Об истоках реформы РАН, о том, с 
какой целью Курчатовский институт со-
бирает под своей крышей другие научные 
организации, ранее принадлежавшие 
Министерству науки и высшего образо-
вания, рассказал президент НИЦ «КИ» 
Михаил Ковальчук. 

Это произошло во время пресс-
конференции, посвященной торжественно-
му подписанию договора о сотрудничестве 
между институтом и фондом «Росконгресс». 
Михаил Ковальчук, как и советник Президента 
РФ Антон Кобяков, находился на мероприятии 
в качестве почетного гостя.

Все присутствовавшие отметили боль-
шое значение подписанного директорами 
фонда и института — Александром Стуглевым 
и Маратом Камболовым — соглашения. По 
словам Михаила Ковальчука, роль совмест-
ных проектов Росконгресса и Курчатовского 
института должна возрасти в связи с раз-
вивающимися связями России со странами 
Латинской Америки, «где давно пошатнулось 
американское влияние», а также Африки и 
Индокитая. «Те страны, которые зависели 
от Америки и боялись пикнуть, понимают, 
что появился новый центр силы», — сказал 
Ковальчук. 

Похвастался президент НИЦ первой 
разработкой отечественных дрожжей, так 
необходимых виноделам, которые вырас-
тили на основе грибка виноградного сорта 
саперави, а также исследованиями в области 
биоразлагаемых материалов.

Ну а в заключительной части пресс-
конференции Михаил Ковальчук ответил 
на вопросы обозревателя «МК», связанные 
с февральским решением правительства 
передать Курчатовскому институту ряд есте-
ственнонаучных институтов. Список, напом-
ним, достаточно длинный — это Институт 
высокомолекулярных соединений, Институт 
химии силикатов, Научно-исследовательский 
центр «Кристаллография и фотоника», 
Научно-исследовательский институт си-
стемных исследований, Институт проблем 
проектирования в микроэлектронике, Ин-
ститут сверхвысокочастотной полупрово-
дниковой электроники им. В.Г.Мокерова, 
Физико-технологический институт им. 
К.А.Валиева.

— Расскажите подробнее о том, с 
какой целью Курчатовский институт со-
бирает под своей крышей институты, 
принадлежавшие Минобрнауки, — пред-
ложила я спикеру.

— Раз уж вас так это беспокоит, я отвечу, 
начав с событий того времени, когда распался 
Советский Союз…

Глубокий экскурс в историю был неожи-
данным, но послушать расширенную версию 
о реформе отечественной науки от Михаила 
Ковальчука было интересно: все-таки это тот 
самый человек, который приближен к пре-
зиденту и является одним из инициаторов 
реформы РАН, начавшейся в 2013 году. На-
помним, что в результате реформы к «боль-
шой» РАН были присоединены Российская 
академия медицинских наук и Российская 
академия сельскохозяйственных наук. Все они 
лишились академических институтов, которые 
перешли под управление ФАНО (Федераль-
ного агентства научных организаций), а после 
его ликвидации в 2018 году — Министерства 
науки и высшего образования РФ. 

Спасение требовалось 
институтам, а поддержали 
вузы
Но сначала вернемся в 90-е годы. Ру-

ководитель НИЦ напомнил, что с распадом 
Союза наша страна в одночасье лишилась 
большей части своей науки с отпавшими от нее 
национальными академиями: «Лучшая спек-
троскопия была в Эстонии, химия — в Латвии, 
прекрасные лазеры и полупроводники — в 
Литве. Это была частичная, точечная наука, но 

это было продолже-
ние ленинградской 
и московской научных 
школ», — рассказывал 
Ковальчук. О белорус-
ской и украинской науке 
и говорить нечего: там, по 
его словам, было много своих 

сильных направлений. Как, впрочем, и в Мол-
давии, и в Закавказье, и в Средней Азии…

«Мы лишились этой всей науки и оказались 
в опасном положении, — говорил президент 
«Курчатника», — оставалось 8–10 центров по 
стране, — хватило бы десятка бомбовых уда-
ров, чтобы полностью вывести весь научный 
потенциал из строя. И надо сказать, что тогда 
было принято беспрецедентное решение: за-
местить фактически выпавшую науку, которую 
мы потеряли. Лицом тех решений был министр 
Фурсенко (Андрей Фурсенко — ныне советник 
Президента РФ. — Авт.)».

Спасать российскую науку, по словам 
Ковальчука, решили тогда за счет вузов. По-
скольку академические институты в силу от-
сутствия заказов от военных и от промышлен-
ности были не востребованы, многие из них 
зависели только от западных грантов, ставку 
сделали на университеты, которые все-таки 
еще работали. 

«Хотя у нас модель науки — академическая, 
было принято решение: резко усилить вузы, — 
сказал Михаил Валентинович. — Первое: указом 
президента были усилены два университета 

— Московский и Санкт-Петербургский, 
и дальше решением правительства 

было создано 10 федеральных уни-
верситетов. <...> Кроме того, на 

конкурсной основе министер-
ство отобрало еще 29 иссле-

довательских или иннова-
ционных университетов, 

таких как Бауманка, 
Политех, МИФИ, 

Томский политех и 
другие. Таким об-
разом, в короткий 

срок был создан оплот из 
почти 40 университетов по всей 

стране. А затем — принята программа 
по финансированию инфраструктуры этих 

вузов, были закачаны огромные деньги». 

Реформа РАН
Далее разговор зашел о реформе РАН 

2013 года. Решение о ее проведении, по сло-
вам Ковальчука, принял президент страны по 
предложению председателя правительства. 
Тут уместно вспомнить, что на июньском за-
седании правительства в 2013 году несколько 
ключевых министров — Сергей Шойгу, Сергей 
Лавров, Владимир Колокольцев и министр 
сельского хозяйства Николай Федоров — вы-
сказали свое опасение или откровенное несо-
гласие с поспешно принимаемой реформой 
РАН (копия стенограммы данного заседания 
имеется в редакции). Но, по словам Коваль-
чука, все шло по плану:

«У нее (реформы) было несколько целей, 
из которых достигнуты две. Первая — объеди-
нение трех естественнонаучных академий. 
Прорывы всегда были на стыке наук… У нас 
были академии сельскохозяйственных, ме-
дицинских наук и общая. Представьте, у вас 
есть генетика — соедините ее с медицинской 
тематикой, и вместо конкуренции вы будете 
иметь мощнейший потенциал для прорыва 
и конкурентоспособности на рынке». В чем-
то, наверное, можно было бы согласиться с 
Михаилом Валентиновичем, но факт остается 
фактом: через 2–3 года после реформы осо-
бым распоряжением гаранта ведущие меди-
цинские НИИ все же были выведены из-под 
Минобрнауки и переданы в Минздрав. Что-то 
не понравилось в слиянии трех академий ди-
ректорам НМИЦ онкологии им. Н.Н.Блохина, 
Научного центра сердечно-сосудистой хи-
рургии им. Бакулева, НМИЦ нейрохирургии 
им. Бурденко и Центра педиатрии, если они 
написали письмо с просьбой перевести их. 
Буквально в прошлом году в профильное 
министерство «ушли» также и 11 аграрных 
научно-исследовательских институтов. По-
лучается, сама практика показала, что та кон-
вергенция, о которой говорил Ковальчук, не 
всем пошла на пользу?

Рассмотрим теперь вторую «достигнутую 
цель», о которой упомянул президент Курча-
товского института: 

«Были забраны институты из управления 
Академией наук. РАН, по сути, превратилась в 
клуб... Но она не просто превратилась в клуб, 
а в главную научную организацию страны, где 
собрано две тысячи яйцеголовых, по сути, лю-
дей (простите за жаргон), и в этом смысле это 
сублимированная как бы, интеллектуальная 
элита. И дальше было поручено этой системе 
заниматься не руководством институтов, не 
хозяйственной деятельностью, а идеологией. 
На первом месте — экспертиза и прогнозиро-
вание, предсказание куда идти и что делать. 
То есть были возвращены те функции, которые 
были ранее присущи АН СССР». 

Да, в прежней Академии ученые тоже не 
утруждали себя думами о щетках и ведрах, но 
что касается вывода институтов, тут можно 
было бы поспорить с Михаилом Ковальчуком. 
Потому что, обозревая работу академии на 
протяжении всех лет после реформы, я не 
встретила ни одного ученого — от младшего 
научного сотрудника до академика, который 

был бы рад отделению академических ин-
ститутов от академии, превращению ее в 
пустой каркас, оставшийся от некогда на-
полненного жизнью большого дома. Идео-
логия, конечно, осталась за академией, но 
что толку от нее, если деньги и все остальные 
рычаги управления — в руках чиновников, и 
они зачастую не склонны прислушиваться к 
научному люду?

«Мы пересобрали 
академию по-другому»

Теперь вот и сам Ковальчук принялся, 
по его словам, «собирать камни», то есть 
институты.

«Ими конкретно никто глобально не ру-
ководил, — сказал Ковальчук, объясняя мне 
причину недавнего перевода группы инсти-
тутов под управление Курчатовского инсти-
тута. — То есть что происходит — в Библии 
сказано: есть время разбрасывать камни, 
а есть — собирать. Было время настрогать 
тысячи институтов, когда развалился Со-
ветский Союз <...>. Многие собирались по 
делу, но дела исчезли. И получилось так, что 
эти институты «провисли», как и вся наука 
целиком. Но теперь возник тренд на конкрет-
ные вещи, появилась программа, стратегия 
развития природоподобных технологий <...>. 
Две программы запущены указом президен-
та — по генетике и по синхротрону. Сразу 
прорыв: Курчатовский институт указом пре-
зидента и правительства назначен головной 
научной организацией. Чтобы реализовать 
эти программы, надо собирать потенци-
ал. Этот потенциал собрать проще, если 
он будет конкретно сформирован в одном 
месте. 

А сейчас нам поручено председателем 
правительства участвовать еще и в развитии 
микроэлектроники. И к нам прямым решением 
председателя правительства присоедине-
ны еще семь институтов. <...> Мы собираем 
мощный потенциал для нового «атомного 
проекта». Вот вам ответ: он разворачивается и 
вдарит так, что никому мало не покажется».

— Вы не ставите перед собой цель 
«пересобрать» Академию наук под Курча-
товским институтом? — спросила я Михаила 
Ковальчука после пресс-конференции. 

— Нет, конечно, нам этого не нужно. Мы 
пересобрали академию по-другому. Я написал 
письмо вместе с новым президентом Акаде-
мии наук (Геннадием Красниковым. — Авт.) и 
с министром (Валерием Фальковым. — Авт.) 
председателю правительства. Мы просили 
поднять роль Академии наук. <...> Вышло 
постановление правительства, по которому 
академия теперь осуществляет над Курча-
товским институтом научно-методическое 
руководство. Что и было в советское время. 
Мы поднимаем роль РАН. У нее роль мозгового 
центра, а не управления институтами, а мы 
(Курчатовский институт) — оператор кон-
кретный, успешный, который создал ядерное 
оружие. Вот о чем идет речь.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НАУКА

«НИЗКОЕ КАЧЕСТВО

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ 
ИНСТИТУТЫ Президент 

Курчатовского 
института рассказал, 
кто принимал решение 
о реформе РАН

ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА»
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Михаил 
Ковальчук.
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ТОПОНИМИКА

История с переименованием саратов-
ского ресторана «Кембридж» началась 
в марте. Тогда в городских пабликах 
появилось анонимное сообщение ма-
тери мобилизованного с требованием 
изменить «вражеское» название заве-
дения. Женщину поддержали депутаты 
и совет ветеранов Гагаринского района 
Саратова. В городской Думе организо-
вали «круглый стол» по этому поводу.

Жители города провели опросы в соц-
сети. «За» переименование выступили 98 
человек из 686 проголосовавших. «Против» 
— 176. Остальные поставили галочку в гра-
фе «все равно». Но в итоге хозяин ресторана 
вынужден был сменить «непатриотическое» 
название заведения.

 «В Саратовской области нет более зна-
чимых проблем, чем страшные английские 
топонимы, которые, как высказался один из 
активистов, «пропагандируют гражданам 
нашей страны социально неустойчивое и 
морально низкое поведение, учат наших 
детей неуважительному отношению у исто-
рии своей страны»… Мы взвесили все «за» и 
«против» и решили, что не станем бороться с 
ветряными мельницами — чтобы не думать 
постоянно, откуда ветер дует. А называться 
мы теперь будем «Гермес», — написал ре-
сторатор Евгений Реймер в соцсети.

Мы поговорили с той самой женщиной, 
из-за которой все началось. Свое настоя-
щее имя она просит не указывать: «Имя я 
скрываю из соображений безопасности. В 
первую очередь беспокоюсь за сына. Ведь 
он находится в зоне СВО, его имя нельзя 
называть, как и показывать его лицо».

— Чем вам не угодило название 
ресторана?

— Я сама не знала об этом ресторане. 
Его заметил мой сын, когда приехал в от-
пуск после СВО. Он был на нашей даче, там 
недалеко находился ресторан «Кембридж». 
Сыну было больно и неприятно знать, что 
на его малой родине прославляются вра-
жеские страны и их культура. Он рассказал 
мне об этом. А я в свою очередь решила 

предать огласке историю. Написала в па-
блик депутата и Героя России Александра 
Янкловича. Он моментально отреагировал, 
что нужно менять название. Его поддержали 
ветераны и общественность. У нас в Сара-
тове отзывчивые люди, неравнодушные. 
Очень сильно поддерживают бойцов СВО. 
Всячески помогают.

— Почему ваш сын сам не обратился 
к депутату?

— Он всего две недели был в отпуске, 
потом снова уехал в зону СВО. У него другие 
задачи сейчас. Но он и его сослуживцы 
благодарны мне за это. 

— Ресторан открылся задолго до 
спецоперации. Раньше ваш сын от-
носился спокойно реагировать на 
«Кембридж»?

— Поймите, сейчас все воспринима-
ется острее. 

— Судя по сообщениям в соцсетях, 
далеко не все жители Саратова под-
держали вас.

— Меня многие поддержали. Хочу от-
дельно поблагодарить ветеранов Гагарин-
ского района, они собрали сотни подписей. 
Так что я не одна такая — нас целая армия. 
Мы бились, чтобы нас услышали. И нас услы-
шали — значит, все было не зря. Название 
ведь поменяли. 

—  Т о ч н е е ,  д и р е к т о р а 

ресторана попросту вынудили сменить 
название. 

— Владелец сам сказал, что сейчас бы 
так не назвал ресторан. Мне жалко ребят, 
которые порой ценой своей жизни защи-
щают Родину и сражаются за мирное небо 
над головой. В том числе сражаются за этих 
самых директоров ресторанов. По-моему, 
это нельзя ставить на чаши весов.

— Вы сами были в том ресторане?
— Нет. Но важно, что владелец поменял 

название. Считаю, что нужно пропагандиро-
вать свою культуру, развивать патриотизм. 
И в этом вопросе нет мелочей.

— В Саратове много ресторанов 
с непатриотическими названиями: 
«Сохо», «Одесса», «Палермо»…

— Кембридж — город в Великобрита-
нии. Эта страна спонсирует Украину. У моего 
сына погибают на фронте друзья. Выходит, 
парней нет, а Кембридж есть. Сама я не хожу 
по ресторанам и не знаю, какие заведения 
есть в нашем городе. Если власти посчитают 
нужным обратиться к другим предприни-
мателям по поводу смены названий, это их 
право. Я поддержу. Думаю, родственники 
бойцов и сами военнослужащие тоже не 
останутся в стороне.

— Новое название вас устроило?
— «Гермес» нас устроил. Мы не против 

иностранных слов. Мы против восхваления 

стран, которые поддерживают укронацизм. 
Это совсем другое. 

— В Саратове есть торговый центр 
«Пентагон». Такое название вас не 
смущает?

— А что плохого в названии «Пентагон»? 
Это фигура в геометрии, пятиугольник. И ТЦ 
расположен в здании такой формы. Поэтому 
тут нет никакой идеологии и пропаганды, 
как в случае с Кембриджем.

— Пентагон — это штаб-квартира 
министерства обороны США.

— Это ваши ассоциации. У меня 
— другие.

 На одном «Кембридже» местные де-
путаты не остановились. В Саратовской 
области продолжаются дискуссии из-за 
названий заведений общепита. На повест-
ке дня — недавно открывшийся ресторан 
Belgium. 

Зампред областной Думы Роман Чуй-
ченко на очередном заседании высказался 
по этому поводу: «Прекрасно, что многим 
людям удается существовать вне политики. 
Стратегия страуса с головой в песок тоже 
имеет право на существование. Тем не ме-
нее удивляет способность людей наступать 
на одни и те же грабли. Часть общества 
бурлит от неприятия вывесок предприятий 
общепита, содержащих названия локаций 
из недружественных стран, но на этом фоне 
их число только увеличивается. Готовится 
к открытию бар Belgium. Название страны, 
где размещена штаб-квартира НАТО. Орга-
низации, которая никогда не прекращала 
холодной войны против нас. А теперь ре-
шила, что пора и погорячее. Еще Бельгия 
признала украинский Голодомор. Что тоже 
является крайне недружественным актом в 
плане трактовки исторических реалий. Вот 
что у людей в головах?..»

И правда, что у людей в головах? По-
хоже, пришло время задуматься о переи-
меновании «иностранных» поселков. На-
пример, в Челябинской области есть села 
Париж, Берлин, Лейпциг и Фершампенуаз. 
В Башкирии имеется деревня Венеция. В 
Дагестане — село Люксембург. А в Алтай-
ском крае — Варшава.

Ирина БОБРОВА.

А вот «Кембриджу» пришлось сменить название

Владимиру Ленину исполнилось 163 года. 
Изменилась и продолжает меняться страна, 
которую он когда-то «поставил на дыбы» и 
организовал ее тотальную «реновацию», а 
этот человек по-прежнему остается самым 
увековеченным. Мы составили перечень самых 
оригинальных объектов и названий, посвящен-
ных «вождю мирового пролетариата».

Сразу следует оговориться: про улицы, про-
спекты и площади, носящие имя Ленина, упоминать 
здесь не будем. Также не привлекают внимания де-
сятки Лениногорсков, Ленинсков и других названий 
населенных пунктов, где присутствует «фирмен-
ное» сочетание таких пяти букв. (Впрочем, сделаем 
все-таки одно исключение: в Краснодарском крае 
есть поселок, названный очень необычно — Свет-
лый Путь Ленина.)

Интерес представляют оригинальные и неоче-
видные случаи.

Начнем издалека — из глубин космоса. Где-то 
в его просторах затерялся астероид Владилена. 
Его открыл русский астроном Сергей Белявский, 
причем случилось это еще до революции, в 1916 
году. Поскольку ситуация тогда в стране была 
крайне напряженная, ученому никак не удавалось 
зарегистрировать обнаруженное им небесное тело. 
Это получилось сделать лишь в 1924-м. Наверняка 
тогда, в год смерти Ленина, иных, не «ленинских» 
вариантов названия попросту не было.

А теперь перенесемся в другие глубины — вре-
меннЫе. Под Ульяновском в древних отложениях 
ученые обнаружили фрагменты скелетов древних 
рептилий. Проведенные специалистами иссле-
дования позволили им сделать вывод, что этот 
ранее неизвестный вид ихтиозавров обитал на 
планете около 125 миллионов лет назад. Доисто-
рические ящеры имели около 6 метров в длину, а 
каждый их глаз был сантиметров 20 в диаметре. 
Вот таких милых «зверушек» решено было назвать 
в честь самого знаменитого уроженца здешних 
мест — Leninia.

С образцами настоящего креатива можно 
столкнуться, изучая названия улиц в некоторых 
наших городах. Они названы в честь Ленина, но 
не «в лоб», а с творческим подходом.

В столице существовала на протяжении поч-
ти 70 советских лет Тулинская улица. Данный 
топоним не имеет никакого отношения к городу 
оружейников Туле, как думали некоторые. На са-
мом деле название улицы напоминало об одном 
из многочисленных литературных псевдонимов 
Владимира Ильича. Некоторые свои работы он 
подписывал «К.Тулин».

Несколько современных и весьма известных 
объектов промышленности и транспорта носят 
(или носили до сравнительно недавнего времени) 
имя Ленина как бы «втихомолку». 

Вот, например, Московский метрополитен. 
Он ведь до сих пор «имени В.И.Ленина». Такую 
надпись можно увидеть над входом в павильоны 
многих станций. А право быть «ленинским» столич-
ному метро власти страны дали в самом начале 
1960-х, когда в результате активно проводившейся 
десталинизации московская подземка перестала 
носить имя своего «главного строителя», сталин-
ского наркома Лазаря Кагановича. 

Печально знаменитая Чернобыльская АЭС 
тоже получила после завершения ее строитель-
ства «титул» «имени В.И. Ленина».

Такой же «довесок» в названии имел и другой 
крупный объект, о котором в наши дни много упо-
минается в связи с происходившими там собы-
тиями, — Мариупольский (прежде — Ждановский) 
металлургический завод.

Отдельная группа — «ленинизмы» в 
технике.

Первый в мире атомный ледокол назвали 
«Ленин». Существовали у него многочисленные 
«тезки» — речные теплоходы и лайнеры.

Сотни «лениных» трудились на железных до-
рогах СССР и продолжают трудиться на рельсовых 
магистралях России и других бывших советских 
республик. Речь идет о магистральных электро-
возах марки «ВЛ» — «ВЛ-8», «ВЛ-11», «ВЛ-22», «ВЛ-
80»… Буквенное обозначение расшифровывается 
как «Владимир Ленин».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ТОВАРИЩ ЛЕНИН, ВЫ ИХТИОЗАВР
Для увековечивания памяти 
Вождя использовали все 
подряд

РАБОТУ «ПЕНТАГОНА» ОДОБРИЛИ В САРАТОВЕ

Украинские беженцы в Швейцарии долж-
ны продать свои машины, в противном 
случае они останутся без социальных по-
собий от правительства страны, сообщило 
местное издание 20 Minuten («20 минут»). 
Это требование касается автомобилей, 
стоимость которых превышает размер 
соцвыплат. О том, как беженцы устрои-
лись в Швейцарии, как изменилось их 
поведение спустя год и почему сын нашей 
собеседницы не может слышать украин-
скую речь, рассказала «МК» россиянка 
Наталья, которая в связи с работой мужа 
пять лет назад переехала в Цюрих.

«Ездят по курортам на BMW, Ferrari, 
Lamborghini, при этом оформляют пособия»

На конференции по вопросам социальной 
помощи было сказано, что средства, получен-
ные от продажи машин, украинские беженцы 
должны будут использовать на обеспечение 
своих потребностей.

— Я видела эту публикацию, — говорит 
Наталья. — В качестве примера там приво-
дится немецкоязычный кантон Люцерн, рас-
положенный в центре Швейцарского плато. 
На его территории зарегистрирован 141 бе-
женец с Украины, которые имеют машину. 
132 из них получают социальные пособия. 
По сведениям местных властей, стоимость 
большей части их машин превышает размер 
пособия. Украинским беженцам уже выдали 
соответствующие предписания. На продажу 
автомобилей им отведен один месяц. Если 
машины не будут реализованы, социальная 
помощь прекратится.

Одна из беженок, Екатерина, сообщила 
изданию 20 Minuten, что лучше вернется до-
мой, чем продаст свой кроссовер. По сло-
вам женщины, большинство украинцев не 
согласятся с этим решением. Или уедут из 
Швейцарии в другую страну, или вернутся 
на родину. 

— Честно говоря, я очень сомневаюсь, 
что они вернутся на Украину, беженцы очень 
хорошо закрепились в Швейцарии, — счи-
тает Наталья. — Если и будут продавать ма-
шины, то только своим родственникам или 
друзьям с указанием минимальной суммы. 
Просто переоформят на них документы, а 
сами продолжат ездить на этих машинах по 
доверенности. 

Всего в Швейцарии находится около 80 
тысяч беженцев из Украины. 

— То, что в кантоне Люцерн принято такое 
решение, я считаю справедливым. Аналогич-
ные правила власти вводят также в кантонах 
Цюрих, Аргау, Базель-Штадт, Берн. Вы бы ви-
дели, на каких автомобилях сюда приезжают 
беженцы. Прямо сейчас у нас под окном стоит 
Mercedes-Benz GLB с украинскими номерами. 
Беженцы ездят на огромных джипах, BMW, 
Ferrari, Lamborghini, Fiat, редко увидишь их на 
Volkswagen Polo. При этом они оформляют по-
собия, катаются постоянно и по европейским 
курортам, и к себе домой. 

Министр правительства кантона Об-
вальден Кристоф Амстад, который является 
вице-президентом Постоянного совещания 
кантональных директоров, курирующих со-
циальное страхование, недавно, например, 
признался, что они не раз получали сигналы от 
местного населения о том, что беженцы под-
катывают к собесу за социальной помощью на 
дорогущих спортивных автомобилях. 

— Недавно мы сидели с мужем в кафе 
на берегу озера, а рядом расположились две 
украинские семьи. Они на чистом русском в 
полный голос обсуждали, куда им отправиться 
в путешествие по Европе, пока у них есть такая 
возможность. Делились впечатлениями, как 
уже несколько раз ездили к себе на Украину, 
перевозили вещи. И возвращались обратно. 
Те беженцы, у которых нет машины, ездят 
домой на маршрутках. Они ходят регуляр-
но, возят пассажиров и посылки. В соцсетях 
полно подобных объявлений. 

Как говорит Наталья, беженцы отлично 
устроились в Швейцарии. 

— У них забрали сейчас выплаты на 
общественный транспорт, но пособия они 
продолжают получать. В месяц на каждого 
члена семьи им выплачивают по 500 франков 
(41 560 рублей). Соответственно, мама с двумя 
детьми получает 1500 франков (124 680 руб-
лей). Это чисто на питание. Им по сей день 
оплачивают медицинскую страховку. Они 
могут прийти в пункт социальной помощи и 

получить средства личной гигиены, средства 
для уборки дома. 

Наталья рассказывает о двух знакомых 
беженках из Украины, чьи дети учились с ее 
сыном в одном классе. 

— Обе сначала были крайне скромны, 
не разговаривали ни на английском, ни на 
немецком. Когда мы прошлым летом пошли с 
детьми в зоопарк, они не могли самостоятель-
но купить билеты. Государство кроме пособий 
предоставило им бесплатный усиленный курс 
по изучению немецкого языка. Они занима-
лись по 5 часов в день, 5 дней в неделю на 
протяжении нескольких месяцев. Это была 
полная интеграция. Теперь они выучили язык, 
освоились, забрали к себе бабушек и деду-
шек. В соцсетях пишут только на немецком. 
Их посты пропитаны ненавистью к России и 
русским. Причем у одной из них родственники 
живут в Москве. Сначала постят, рассказыва-
ют о бедных, несчастных украинских солдатах. 
О том, что под обстрелами гибнут невинные, 
мирные люди. А следом выставляют видео с 
горнолыжного курорта, из поездок по Италии, 
Испании. С коктейлем на фоне Эйфелевой 
башни. И снова идут посты о несчастных лю-
дях на Украине. Мне это непонятно. Если ты 
беженка, у тебя статус защиты S, зачем ты 
выставляешь фото с курортов? Показываешь, 

как тебе здесь замечательно живется. На мой 
взгляд, это неэтично. 

Наталья говорит, что одной из этих дам, 
пока у нее был языковый барьер, она помогала 
адаптироваться в городе. 

— Мы вместе ходили на пикники, я при-
глашала ее к себе домой на кофе. Но как толь-
ко она адаптировалась, стала сторониться 
меня. Увидев в соцсети, что она ездит кататься 
на лыжах в то же место, что и мы, написала 
ей: «Давай как-нибудь вместе покатаемся». 
Она не ответила. Зная, что я из Москвы, она 
теперь не хочет со мной общаться. Теперь я 
ей не нужна. У себя на странице в соцсети она 
пишет: «Вы, русские, еще получите сполна, 
где бы вы ни находились». 

«Планирую выйти замуж 
за европейца. И выйду!» 

Беженцы считают, что украинцы, воюя, 
«защищают всю Европу», поэтому у них долж-
ны быть особые права. Им все должны, все 
обязаны. 

— Когда мы приехали с семьей в Цюрих, 
моего сына определили в интеграционный 
класс, так как он не знал немецкого языка. 
Там максимум 8 человек. И никто не говорит 
на немецком. Одна девочка была из России, 
кто-то из ребят из Польши, из Италии, из 
Словении. Там все направлено на их социа-
лизацию в обществе. Стрессовый фактор. 
Ты начинаешь понимать немецкий, другого 
способа коммуницировать с одноклассниками 
и учителем у тебя нет. Система классная, у 
меня ребенок моментально «схватил» язык. 
Он сейчас прекрасно владеет немецким с 
диалектом «швицер-дютч». Здесь он счита-
ется отдельным языком. 

В начале апреля 2022-го, как говорит 
Наталья, в классе ее сына появились укра-
инские беженцы. 

— В нашей районной школе не было ин-
теграционного класса. И сына определили в 
школу, которая находилась в семи остановках 
на трамвае. И выдали проездной. Также госу-
дарство бесплатно предоставило продленку 
с обедом. На руке у сына были Watch-часы с 
GPS-модулем, которые позволяли отслежи-
вать все его передвижения. Он мог в любой 
момент мне позвонить, если что-то случилось. 

Однажды ждала его из школы, понимала, что 
сын уже должен прийти, а его все не было. От-
крыла карту, увидела, что ребенок находится 
в двух улицах от дома. Подумала, наверное, 
зашел в магазин. На второй день произо-
шло то же самое. Тут я уже начала выяснять, 
что происходит. И сын говорит: «Я провожал 
Богдана». Это мальчик-беженец из Украины, 
который недавно пришел в их класс. Я его 
видела. Он был, естественно, с украинской 
ленточкой. Они тут все поголовно с ней ходят, 
чтобы все видели и жалели их. 

Наталья выяснила, что мама Богдана, 
встречая сына из школы, познакомилась с 
ее ребенком. 

— Они вместе ехали в трамвае. Эта жен-
щина попросила сына дать мой номер теле-
фона. Он сослался, что мама не разрешает 
этого делать. Тогда она взяла руку сына, где 
были часы, и забила в память свой номер 
телефона. Сказала моему ребенку, что уез-
жает в командировку. Попросила сына, чтобы 
он встречал ее Богдана, отзванивался ей. А 
после занятий провожал его до дома. 

Наталья вспоминает, как первые че-
тыре месяца она провожала сына в школу. 
Они ходили по маршруту этого трамвая, 
прежде чем он стал добираться до школы 
самостоятельно. 

— Он знал, как доехать до дома на ав-
тобусе, как добраться пешком, если встал 
общественный транспорт. Как добраться 
на самокате, на велосипеде. Мы с ним этот 
маршрут исходили вдоль и поперек. А здесь 
ребенок — без часов, без телефона. Я взяла 
телефон и позвонила матери этого Богдана. 
Получилось, что она взвалила ответствен-
ность за жизнь своего сына на моего ребенка. 
А если бы с этим мальчиком что-то случилось, 
пришлось бы нам отвечать. И она, святая про-
стота, говорит: «Ой, простите, пожалуйста, 
мы, наверное, доставили вам неудобства». 
Говорю, если у вас возникли какие-то форс-
мажорные обстоятельства, вы должны были 
договариваться не с моим ребенком, а со 
мной. Надо заметить, что подобная услуга 
сопровождения ребенка в школу и обратно 
в Швейцарии платная. И это услуга отнюдь 
не дешевая. 

Но украинские беженцы считают, что 
им все должны идти навстречу, всячески 
помогать. 

— Я хожу в русскоязычный салон делать 
маникюр. Там работают две молдаваночки. 
Политические взгляды у нас разные, они все 
хотят в Европу. Но обе девочки хорошо вос-
питаны, понимают, где находятся. Мы с ними 
говорим на сторонние темы. По их просьбе 
я привожу им из Москвы инструменты для 
маникюра, потому что лучше наших, рос-
сийских, нет. Они потом мне делают скидку. 
Однажды сижу, делаю маникюр, а ко второй 
девочке садится женщина, здоровается на 
русском. Оказалась — беженка из Харькова. 
Еще раз убедилась, что ни на какой мове они 
не говорят, хоть и заявляют о дерусификации. 
Они сами не знают своего языка. 

Из разговора стало понятно, что беженка 
приехала в Швейцарию на своей машине. 

— Она устроилась работать няней в со-
стоятельную украинскую семью. Причем 
неофициально. Получает 5,5 тысячи франков 
(457 тысяч рублей), не платит налоги, так как 
нигде не зарегистрирована. При этом сидела, 
ныла, что ей как беженке выплачивают такое 
маленькое социальное пособие, «что просто 
невозможно». При этом, заметьте, маникюр 
здесь стоит 95 франков (7860 рублей). Бедная, 
несчастная, не хватает ей денег на маникюр. 
Выяснилось, что они с мужем и двумя детьми 
уже год живут в отеле. Им по инициативе 
хозяина предоставляется завтрак, уборка, 
им меняют постельное белье. Их пускают в 
прачечную отеля и на кухню, где беженцам 
выделили специальное место. При этом она 
была недовольна, что у детей нет подходящего 
стола для занятий. 

Когда маникюрша спросила беженку, 
собирается ли она возвращаться домой, та 
аж позеленела, выпалив: «Что, в Харьков? 
Да ни ногой». 

— Рассказала, что они уже почти все вещи 
перевезли, ездили в Харьков несколько раз 
на машине — туда и обратно. Беженец ведь 
от слова «бежать». Они, как я поняла, спо-
койно передвигаются, все свои вещи уже 
распределили по знакомым. В отеле ведь 

места немного. В Харькове они сдают квар-
тиру, получают деньги за аренду, сами живут 
в Швейцарии. Все это она рассказывала, 
приговаривая: «О боже, какой это шанс, ка-
кой шанс». Своих детей эта дама собирается 
определить в гимназию. А в Швейцарии это 
статус «школы со звездочкой». Как у нас, на-
пример, школа при Бауманке, где образова-
тельный процесс ориентирован на систему 
преподавания в высшей школе. Поступить 
в гимназию в Швейцарии очень сложно, для 
этого надо действительно иметь мозги. Ког-
да маникюрша указала на это беженке, та 
парировала: «У нас проблем не будет, мы же 
беженцы, нам везде зеленый свет, мы при-
дем — и для нас все сделают». У этой дамы 
заранее были заготовлены заявления на слу-
чай отказа: «Вы что, беженцев не уважаете? 
Что-то имеете против Украины?» 

Беженка на голубом глазу выдала, что на 
границе они дали взятку, чтобы выпустили из 
страны ее 43-летнего мужа. Им оформили 
справку, что по состоянию здоровья он не-
пригоден для службы в армии. 

— Дама поделилась, что планирует выйти 
замуж за европейца. «И выйду!» — утвержда-
ла беженка. С мужем она давно собиралась 
разводиться. А сейчас у нее в планах натра-
вить на благоверного полицию. Она намерена 
заявить, что он ее бьет. А здесь даже побои 
снимать не будут. В Швейцарии, если слышны 
крики в квартире, женщина звонит, вызывает 
полицию, стражи порядка просто вышибают 
дверь. Женщине достаточно заявить: «Он меня 
трогал». У нее может не быть синяков, но при 
этом полиция заберет и арестует мужчину. 

Наталья говорит, когда беженка услы-
шала, что она из Москвы, у нее просто пере-
косилось лицо. 

— Столько там было злобы. Я чувство-
вала, что она едва сдерживается, чтобы не 
сказать: «Москаль поганый». Когда уходила 
из салона, даже не взглянула в мою сторону 
и не попрощалась. 

«Сказали сыну: 
«Мы тебя зарежем, 
а потом украинцы придут 
за твоей семьей»

Наталья говорит, что ее маленький сын не 
может слышать слово «украинский беженец», 
его всего трясет. За этим стоит леденящая 
душу история буллинга — запугивания, из-
девательств и травли. 

— В какой-то момент интеграционный 
класс, где учился сын, разросся до 15 чело-
век, из которых 13 были украинские беженцы. 
Мой сын был единственным русским. Учитель 
была не готова к такому раскладу. Она не 
понимала, что говорят дети. Они разговари-
вали между собой по-русски. Через месяц 
украинцы освоились и начали обижать моего 
ребенка. Однажды он пришел домой и спро-
сил: «Мама, а у нас что, в Москве украинские 
солдаты ходят?» В школе ему дети сказали: 
«Скоро к вашим дедушке и бабушке придут 
украинские солдаты и вспорют им животы». 
Дети, конечно, транслируют то, что творится 
у них в семье. Мой муж, который очень акку-
ратно относится к урегулированию всякого 
рода конфликтов, написал письмо на адрес 
школы, чтобы были приняты меры. Учитель-
ница действительно поговорила с детьми, 
они обсудили этот конфликт. Было сказано, 
что они все здесь находятся, чтобы изучать 
немецкий язык, это их основная задача. Все 
здесь братья, сестры, друзья, потому что шко-
ла — это их общий дом. 

Только в конце года Наталья узнала, что 
ее сына продолжали травить. 

— Эти дети схватили моего сына после 
школы, затащили в кусты и сказали: «Если ты 
хоть один еще раз что-то расскажешь роди-
телям, мы тебя зарежем, а потом украинцы 
придут за твоей семьей». Когда мой сын за-
ходил в класс, они говорили: «О, пришел…» — а 
дальше следовало грязное ругательство. Так 
они встречали его изо дня в день и продолжа-
ли всячески травить. А сын молчал. 

Наталья делится, что у мальчика сильно 
просела учеба, она заметила, что он стал 
грызть ногти. В конце учебного года, когда 
был организован пикник на свежем воздухе, 
они с мужем увидели, что сын взял тарелку с 

сосиской и ушел есть в самый дальний угол. 
Так и сидел там один. 

— Я спросила его: «Сынок, что проис-
ходит? Расскажи». И когда мы сели в трамвай, 
его прорвало. Его очень сложно заставить 
плакать, у сына очень сильный характер. А тут 
с ним случилась истерика. Ему тогда было 8 
лет, сейчас уже 9. Когда мы во время каникул 
приехали в Москву, нам пришлось обратиться 
к психологу. 

Как говорит Наталья, слава богу, что ее 
сын за год усвоил немецкий язык. По решению 
учительницы его перевели в районную школу, 
которая находится рядом с их домом. 

— В начале нового учебного года, 16 ав-
густа, на линейке мы услышали, что у них в 
школе открыли интеграционный класс. Сын 
сказал: «Я не буду ходить в школу, я боюсь, что 
они меня убьют». И начал рыдать. Мы пошли 
к учительнице, объяснили, что происходит. 
Рассказали историю того, что происходило. 
Она оказалась очень хорошей женщиной, в 
прошлом жила в ГДР. Когда к ним в порядке 
обмена опытом приходили дети из этого ин-
теграционного класса, учительница держала 
сына около себя. Говорила ему: «Если кто-то 
что-то тебе скажет или тебе что-то покажется, 
иди сразу ко мне. Я улажу любой конфликт, 
не бойся, я с тобой». И в этом году, в этой 
школе, они все это регулируют. Никаких во-
просов не было. 

Наталья говорит, что в ее семье украин-
цев всегда считали братьями. 

— Сейчас мой сын их ненавидит, не может 
слышать украинскую речь. Так его воспитало 
общество. И мы ничего не можем с этим по-
делать. Пытаемся с мужем объяснить сыну, 
что не все украинцы злые, очень много среди 
украинцев хороших людей. Но он по-прежнему 
разделяет людей на «своих» и «чужих». На-
пример, нашу сиделку, тетю Галю из Украины, 
которая ухаживает в Москве за моим лежачим 
отцом, он любит. Мы приезжаем, он ее обни-
мает, дарит ей подарочки. Она у нас работает 
уже 8 лет, приехала из Путивльского района 
Сумской области, которая граничит с Курской 
областью. 

У тети Гали, как рассказывает Наталья, 
высшее образование, она весьма адекватная, 
полностью на стороне России.

— Она прошла дактилоскопию, медос-
мотр, получила право работать в России. Но 
паспорт российский получать боится, потому 
что им ставят отметку в украинском паспорте, 
и из-за этого они могут лишиться недвижимо-
сти. У тети Гали на Украине остались пожилые 
родители и 20-летний сын, который работает 
на заводе в Киеве, прячется от мобилизации. 
Она опасается, что потом даже въехать на 
Украину не сможет. По рассказам ее родных, 
настроение жителей Украины во многом ме-
няется. Хуторяне, когда видят пролетающие 
ракеты, в один голос говорят: «Чтобы они 
долетели до Киева, накрыли Банковую». Про-
клинают Зеленского, что он сделал со страной 
и людьми. Сын тети Гали мечтает оказаться в 
России. Он схватил две пневмонии. На заводе 
у них нет ни света, ни горячей воды, ни обо-
гревателей. Люди умирают в тылу, погибают 
на фронте. А Зеленскому на народ плевать, 
ему надо, чтобы Украина вступила в НАТО. 

— У кого нет денег и возможности уехать 
в Европу, остаются на Украине. Страдают от 
украинского режима. Вот кому действительно 
нужно помогать, а не тем беженцам, которые 
раскатывают на навороченных иномарках по 
европейским курортам.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

«НАЗАД, В ХАРЬКОВ?

Россиянка, живущая в Цюрихе, рассказала, 
как изменилось поведение переселенцев спустя год
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Дублер» для заме-
ны повторяющегося слова в тексте. 4. «Шаг 
назад», помогающий избежать конфликта. 
10. Походная металлическая фляжка с за-
винчивающейся крышкой в виде стакана. 
11. Чудо-средство от всех болезней разом. 
13. Огненная «метка» на руке погорельца. 
14. Кассовая выручка от проката фильма. 
15. Иностранец, прибывший в какую-либо 
страну на постоянное жительство. 16. Раз-
нообразие блюд на свадебном пиру. 18. 
Приятная слабость в теле после массажа. 
20. Гулена, не помнящий о прогулках во 
сне. 22. «Отключение» солнца средь бела 
дня. 23. Стадион, где по дорожке мчится 
пелотон. 24. Частица вещества из пары-
тройки атомов. 27. Десятая часть эталонной 
единицы длины. 30. «Гильотина» для Бер-
лиоза из романа «Мастер и Маргарита». 32. 
Ящик, где помещался кукольный театр. 34. 
Мягкая рухлядь, распирающая гардероб. 
35. Шитье и вязание в корзинке барышни. 
36. Крестная родной племянницы. 38. Пре-
дательский хук ниже пояса. 39. Главный 
негодяй для супергероя в сериале. 40. 
Птица, которую готовят американцы в День 
благодарения. 41. Цыганский мобильный 

дом. 42. Сборник с хитами девяностых в 
магнитофоне.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дачник, собирающий 
урожай с деревьев. 2. Хранимый женщиной 
символ уютного дома. 3. Заложенная недви-
жимость помещика-игрока. 5. Леденцы да 
пряники в шкафчике у бабушки. 6. «Высотка», 
с которой срываются в море. 7. Любимый 
прием ввязавшихся в бой пиратов. 8. Сту-
денистое рыбное блюдо в меню. 9. Спирт-
ной напиток для возбуждения аппетита. 10. 
Благодарность верующих перед трапезой. 
12. Центр мишени и танец на палубе. 17. 
Удивление с округлением глаз. 19. Индикатор 
скорости на приборной панели автомобиля. 
20. Морской деликатес только для гурманов. 
21. Химический элемент для крепости костей. 
25. Особенность блюда с перчиком чили. 26. 
Гигантский удав в фауне Амазонии. 27. Глав-
ный показатель в медицинской карте гипер-
тоника. 28. «Ракета», выпускаемая подводной 
лодкой. 29. Грядка с тюльпанами в парке. 31. 
Утверждение, доказанное математиками. 33. 
Участок, на котором трудятся старатели. 34. 
Летний «прицеп» крестьянина. 37. Северянин, 
разрушивший мир Скарлетт. 38. Следы зубов 
бешеной собаки на руке жертвы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коттедж. 4. Скепсис. 10. Анекдот. 11. Ударник. 13. Топь. 14. 
Зонд. 15. Альтруизм. 16. Восход. 18. Апломб. 20. Повидло. 22. Классика. 23. Курятник. 
24. Аэростат. 27. Бешамель. 30. Стружка. 32. Угодье. 34. Сафари. 35. Разносчик. 36. 
Ужин. 38. Удав. 39. Яичница. 40. Выслуга. 41. Аксакал. 42. Стиляга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кентавр. 2. Тень. 3. Доклад. 5. Корчма. 6. Приз. 7. Свадьба. 8. От-
ставка. 9. Бурундук. 10. Апостол. 12. Корочки. 17. Опасность. 19. Пантомима. 20. Плинтус. 
21. Окрошка. 25. Эйфория. 26. Тарантас. 27. Божество. 28. Лаванда. 29. Кукушка. 31. 
Нирвана. 33. Ерунда. 34. Скелет. 37. Ниша. 38. Угол.

— Саша, ты сидишь передо мной та-
кой довольный и улыбаешься, а дело-то 
серьезное — убийство, предательство са-
мых близких. Это вам не «Мадемуазель 
Нитуш».

— Я сам себе это придумал — спектакль 
«Павел I», режиссер Наталья Ковалева. И ди-
ректор театра Кирилл Игоревич Крок, который 
идею одобрил. 

— Когда я узнала, что ты репетируешь 
Павла I, подумала, что вообще-то, при 
сложившейся определенной репутации, 
это для тебя опасная игра. Казалось бы, 
радость всей стране дарящий Олешко по-
лучил необычную роль на сопротивление, 
готовится показать новую грань своего 
дарования. 

— Это вызов.
— Но ты не очень-то похож на того, кто 

бросает вызов. Как умный человек, ты, 
мне кажется, достаточно осторожный.

— Так только кажется. Да, мне часто 
говорят, что я везунчик, что у меня всегда 
хорошее настроение, но если так кажется, 
то и хорошо. На самом деле вызовов в моей 
жизни было много, и этот — осознанный. Бо-
лее того, история с Павлом опасна еще и тем, 
что когда-то другие актеры репетировали 
эту роль, но не доходили до премьеры — тут 
всякого рода есть мистические совпадения. 
Вот Игорь Карташов, который в спектакле 
играет графа Палена, рассказывал, что один 
актер просто умер в репетиционном периоде 
буквально с пьесой в руках. Великий Олег 
Борисов в Театре Армии играл Павла уже 
больным человеком.

И в моем случае тоже есть совпадения: 
Павлу, когда его убили, было 46, так же, как и 
мне сейчас. А убили его 13 или 14 марта — как 
раз на эти дни в театре хотели поставить пре-
мьеру. Мы попросили перенести ее на конец 
марта: мне нужно было проскочить эту страш-
ную дату. Однозначно для меня роль Павла — 
такой судьбологический перекресток, разру-
шение предубеждения, с которым очень многие 
будут приходить на премьеру. Но я именно так 
и хотел: чтобы зрители сказали: «Олешко? Да 
какой он Павел I? О чем вы там в театре себе 
думаете?» И когда на спектакле тишина стоит 
в зале, а в конце люди не понимают, уже можно 
им аплодировать или еще нет, я осознаю, что 
мы попали в точку. 

А что было на одном из спектаклей в ан-
тракте? За кулисы пришла билетер: «Саша, у 
нас женщина возмущается. Говорит, что деньги 
заплатила, а у вас Олешко не играет. Почему вы 
не написали, что будет другой артист?» — «Так 
это он и играет», — объяснила ей билетерша. 
А зрительница не узнала меня. Но я хотел не 
только визуального аттракциона. Если трюк не 
подтвержден внутренней жизнью, тогда это 
пшик, а не трюк. А здесь получается и мое вы-
сказывание, и, если хочешь, сквозь толщу лет я 
диктую послание Павла I потомкам: «Поймите 
меня, еще раз сопоставьте факты, послушайте, 
что я хотел сделать, но не успел».

Я уверен: душа этого человека до сих пор 
не успокоена. Тут есть момент опасного при-
косновения… И чтобы тебя никуда не утянуло 
(типа не понимаю — где живу, а где играю), 
нужно точно провести внутри себя границу и 
осознать: это мое, а это — персонажа. Потому 
что, когда про историческое лицо, в данном 
случае про Павла I, говорят что-то, ссылаясь на 
исторические документы, то возникает вопрос: 
«А о каких документах речь?» Это все равно что 
сейчас отправить смс, которое можно с помо-
щью определенной функции отредактировать. 
Можешь себе представить, какие документы 
остались после человека, которого убили за-
говорщики? Двенадцать вариантов документов 
только одной той ночи. Есть даже описание, 
как они не собирались его убивать, но вошли 
в раж, и их уже нельзя было остановить. Доку-
менты интерпретировались, переписывались, 

менялись и сами заговорщики. Поэтому к нам 
пришла легенда, миф, но основанные на тра-
гедии человека, который хотел сделать всех 
счастливыми.

 — Каждый актер — адвокат своей роли, 
даже роли конченого негодяя. Если бы ты 
предстал перед Всевышним, какие у тебя 
в защиту русского императора Павла Пе-
тровича были бы аргументы?

 — Как-то я ехал на концерт в такси и вслух 
учил роль. Водитель, далекий от жизни театра 
человек, извинившись, вдруг меня спросил: «Вы 
это про Павла I читаете?» — «Да, а вы помните 
его?» — «Конечно, со школы, он же сумасшед-
ший». Вот первое, что я сказал бы на страшном 
суде: для меня он не сумасшедший, не безумец. 
Человек с удивительным стремлением к свету 
и желанием этим светом делиться, но с самого 
раннего детства изуродованный изнутри, не-
любимый, непонятый, нераскрытый. И вместе 
с тем проходящий через тернии (в прямом 
смысле) к звездам, как травинка сквозь бетон 
или асфальт. 

В пьесе есть вещи, точно попадающие 
в сегодняшний день. Поэтому для меня это 
здоровый человек, который хотел вылечить 
всех. У Льва Толстого в одном письме я нашел 
такую запись: «Многое прочитал про Павла, 
узнал в нем своего исторического героя. Если 
хватит мне сил, досуга, здоровья, обязательно 
напишу о нем историю». Но он этого не сделал. 
Так вот, «Павел I» — новая стартовая точка от-
счета Театра Вахтангова в год его столетия: от 
гениального спектакля «Война и мир» к новому 
поколению, которое пытается что-то доделать 
за великих. Я так объясняю эту историю.

Аргумент номер два: этот человек умел 
любить, оставил после себя десять детей. Го-
сударственный деятель, который думал на 
перспективу, шагая в своем воображении через 
десятилетия, желал развития страны.

— Он ведь очень много сделал для 
крестьянства?

— Его простые люди обожали. Военные 
реформы — это тоже он, и, кстати, это Павел от-
менил слово «отечество» и ввел слово «государ-
ство». Он первым был коронован на трон вместе 
с императрицей, был рыцарем Мальтийского 
ордена. Он ушел в 46 лет, и кто-то сказал о нем, 
что если бы Павел стал императором раньше, 
не факт, что он прожил бы 46 лет — раньше бы 
убили. Его род проклят: его убили, отца убили, 
цепь дворцовых переворотов, интриг.

— Текст Дмитрия Мережковского, на-
писанный в позапрошлом веке, поража-
ет своей актуальностью. Вот что значит 
классика. 

— Он как будто из сегодняшней сводки 
новостей: «Вот так и вводится постепенно в 
общество язва моральная, правила безбожные, 
поведение развратное. Как то нам показывает 
сейчас богомерзкое правление в Европе». Это 
же невероятно! Это говорит о том, что Мереж-
ковский — гений. И человек, которого он взял 
для пьесы, — тоже гений, абсолютно не по-
нятый, не раскрытый. Потому что за короткую 
жизнь, получив очень хорошее образование, он 
был еще и самоучка. Он говорит Екатерине: «Я 
же вам, матушка, все время государственные 
проекты выкладывал, а вы только смеялись 
надо мной, шутом меня сделали, дурной де-
корацией. Я к вам, матушка, учтив, а вы меня 
околпачивали. Я в чистой совести находил от-
раду, а вы это принимали за угрюмость нравов. 
Постоянно зажимали и сжимали».

Кстати, режиссер Наталья Ковалева на 
репетициях обратила мое внимание на важную 
ремарку у Мережковского — пьеса для чтения, 
то есть не для постановки. Там 58 персонажей, 
которые то появляются, то исчезают.

— Твое внутреннее перевоплощение 
дает и внешнее. Тебя не узнать, глаза не 
твои, ввалившиеся какие-то, со страхом на 
дне. Какая здесь роль грима?

— Гримируюсь всегда сам. 
Но здесь практически нет 
никакого грима. Един-
ственное, что при-
думал, и мне это 
помогает, — я под-
тягиваю нос обыч-
ной изолентой. У 
меня до сих пор 
до сукровицы он 
ободран, потому 
что десять спек-
таклей подряд 
играл. Обычно на 
спектакль у меня 
уходит четыре или 
пять таких ленточек, 
которые будь любезен 
приклеить, отодрать, 
опять приклеить… А глаза… 
Это вечный спор между мха-
товской и вахтанговской школами, 
между школой представления и переживания. 
Мы, вахтанговцы, идем от внешнего к внутрен-
нему, а мхатовцы — наоборот.

Кстати, когда я только поступал в Щукин-
ское училище, нас старшекурсники заставили 
выучить такой стишок: «Бьет сестру лопатой 
брат, поступает скверно. «Я тебе пойду во 
МХАТ!» — щукинец, наверно». А Галина Бори-
совна Волчек, у которой я в «Современнике» 
проработал все-таки десять лет, на репетициях 
обычно говорила мне: «Это ты у себя в «Щуке» 
будешь так играть, а здесь…» Так вот о гриме: 
когда я запудрил лицо и примерил парик, под-
тянул нос и посмотрел на себя в зеркало, мне 
самому стало не по себе.

— Если бы я не знала твою биографию, 
то после первой сцены в спектакле «Павел 
I», где император встречается с матерью, 
не любившей его, я бы подумала: бедный 
артист Олешко, у него было тяжелое дет-
ство, детский дом, отказник… 

— Притом что у меня счастливейшее 
детство, а мою маму в Кишиневе называли 
мама енот-полоскун. Знаешь, почему? Самка 
этого животного иногда от любви застиры-
вает своих детей до смерти. Мама у меня, 
ты что, не влезай — убьет! Все лучшее, что 
можно было достать в Советском Союзе для 
ребенка, — это моя мама. Я в такой любви 
рос. Но… Только в театре актер становится 
актером. 

Я в «Современнике» на великом спектакле 
Волчек «Крутой маршрут» много лет просто-
ял без слов на вышке, наблюдая гениальный 
женский состав спектакля. Это как еще раз 
окончить театральный институт: открывается 
занавес — стоит Неелова и произносит, глядя 
в зал: «Дорогие мои» — и всё, ты понимаешь, 
что такое пауза, а также все остальное. Я это 
за счастье считал, потому что смотрел, как 
играют Неелова, Иванова, Дорошина, Козель-
кова. Театр дает возможность самому видеть 
больших артистов и учиться у них. Слава богу, 
я их увидел и в «Современнике», и в Сатире, и 
в Театре Вахтангова.

Знаешь, чем сильнее, профессиональ-
нее, острее партнер рядом, тем мне лучше. 
А бывает наоборот: я знаю артистов, которые 
любят царствовать на сцене, чтобы рядом была 
просто массовка. Мне это не интересно, не 
будоражит. Я очень хотел поработать с Еленой 
Сотниковой, просто ждал этого, с Ириной Дым-
ченко — и работаю. И с Игорем Карташовым 
хотел встретиться на сцене еще и потому, что 
он графа Палена играл в другом спектакле — у 
Евгения Симонова. 

— К вопросу о мистике в жизни и на сце-
не. Такой исторический факт: твой герой, 
придя к власти, приказал снести Летний 
дворец, в котором его крестили, а на его 
месте возвести Михайловский замок, в 
котором его спустя годы убили. А ты, идя 
на спектакль, упал, повредил ногу и играл 
хромая. Это знак? Как объяснить?

— Это случилось на прогоне, а не на улице, 
как многие потом написали. Я оступился на сце-
не в присутствии зрителей и довольно больно 
вывернул ногу, так что следующие пять спекта-
клей пришлось играть прихрамывая. А кто-то 
из зрителей сказал: «А мы и не знали, что Павел 
прихрамывал». Но вообще играть в пост такую 
роль, когда тебя два раза в день убивают, — еще 
то удовольствие. А затем в Сатире сыграть с 
Александром Анатольевичем Ширвиндтом в 
спектакле «Где мы?..» — там мой герой сходит 
с ума. В общем, профессия потрясающая, не 
соскучишься, прости господи.

Насчет мистики. Когда мне было тридцать, 
я у Дмитрия Брусникина в кино играл Моцар-
та. Снимали, как сейчас помню, под Прагой в 
городе Кутна Гора. И самый счастливый для 
меня день был тот, когда снимали день смерти 
Моцарта. Потому что весь день я должен был 
«мертвым» лежать. А оттого, что на площадке 
работали приборы и от этого стояла жара, я 
уснул. «Стоп, стоп, — закричал режиссер. — 
Что это такое, мертвый Моцарт храпит!». Я 
извинился, но потом опять уснул и захрапел. 
Поэтому я столько раз смерть прошел, что все 
невзгоды у меня уходят в роль. Буду жить сто 
лет, как Зельдин.

— Но твой драматичный период в теа-
тре продолжился и в кино. Если на сцене 
ты — убиенный Павел I, то в кино — один 
из основателей МХТ Немирович-Данченко 
Владимир Иванович. 

— Фильм «Хитровка» Карен Шахназаров 
снимал в настоящем МХАТе в Камер-

герском переулке. Летом мы там 
прожили несколько дней, и я в 

гриме ходил по зрительному 
залу, по фойе. Думал, что 

осталось только в этом 
гриме зайти в музей-
квартиру Немировича-
Данченко, он непо-
далеку от театра — в 
Голенищенском пере-
улке. Представь, при-
хожу, звоню в дверь, а 

лучше — начинаю от-
крывать ее ключом: я же 

домой пришел. Картина 
маслом. 

Так вот Немирович-
Данченко… Все спрашивают: 

«Это у тебя пластический грим?» 
Нет, здесь грима на пять минут: мне 

приклеили усы-бороду, перечесали во-
лосы назад, и реально получилось сходство. 
Карен Шахназаров на съемках мне говорил: «Ты 
успокойся, памятник мне не нужен. Он живой 
человек». А для меня он хотя и живой, а дей-
ствительно как памятник.

— Конечно, он же памятник, кто его 
посадит. 

— Именно. Я услышал Карена Георгиевича 
и стал облегчать роль. Жаль, что некоторые 
сцены в процессе работы оказались сокра-
щены, но, может быть, я выпрошу для домаш-
него архива те, которые не вошли в картину. 
Мне самому интересно, что из этого выйдет. 
Но, как говорит Ширвиндт: «Это, старик, уже 
биография». Представляешь, какой подарок 
судьбы — сыграть Павла I, а потом Немировича-
Данченко.

— А попроще что-нибудь у вас в репер-
туаре имеется?

— Есть. Фильм по пьесе Лены Исаевой 
«Про мою маму и про меня», где я играю че-
ловека, который, кстати, тоже плохо кончил. 
Но если сложить театральные роли, могу ска-
зать, что у меня нет проходных историй. И это 
большое счастье для артиста — не мучиться, 
играя то, что ему выпадает играть. Я всегда 
опирался на фразу Владимира Абрамовича 
Этуша: «Биография актера складывается не 
только из тех ролей, которые он сыграл, но и 
из тех, от которых он отказался».

Марина РАЙКИНА. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на 
«Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
25 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR

р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
29 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
30 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»

ПОДПИСКА В ЦСО ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
26 апреля с 10.00 до 13.00

БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
«Балашихинский КЦСОиР»
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский ЦСО» 
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
КЦСОР «Щелковский»
27 апреля с 10.00 до 13.00
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»

НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с АВТО
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН 
СТУПИНО, ул. Калинина, владение 14, 
клуб «Активное долголетие»
28 апреля с 10.00 до 13.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
КЦСОиР «Серпуховский»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, 
КЦСОиР «Орехово-Зуевский» 
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОиР «Серебряно-Прудский»

Подробности по телефону 8(495)665-40-80
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. 
«ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ Светлана – дорого купит книги 

до 1945 г., антиквариат, старину, 
Т.8-915-171-71-02

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки б/у куплю. 

Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

ЗАЩИТИЛ ПАВЛА I
«Душа этого человека до сих пор не успокоена»

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

Александр ОЛЕШКОАлександр ОЛЕШКО

популярного артиста и звездного телеведущего с начала 
года началась весьма драматичная полоса. 
В Вахтанговском сыграл убиенного русского императора 
Павла I в одноименном спектакле, да так, что не 
все зрители его сразу узнали. В кино — основателя 
Московского Художественного театра. А исторические 

фигуры, выведенные на экраны или подмостки, волнуют 
зрителей порой больше, чем их современники. Вот с 
Александром Олешко мы и говорим о роли его героев в истории. 

У

Павел — Александр Олешко, 
Екатерина II — Ирина Дымченко.

В роли
Немировича-
Данченко.
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Сыграть в шахматы, оказывается, можно 
на доске в виде картины Пита Мондриа-
на. А в крестики-нолики — используя 
вместо простых геометрических фигур 
фотографии. Каждая из более десятка 
интерактивных работ, представленных 
на фестивале современного искусства 
DOCA, отвечает формуле, озвученной 
Марселем Дюшаном: искусство — это 
«игра между всеми людьми всех времен». 
Поэтому и тема юбилейного, 10-го по 
счету фестиваля звучит как абсурдист-
ская шутка художника — «Инструкция для 
песочницы». Обозреватель «МК» испытал 
на себе оригинальные арт-игры.

На входе в пятиэтажное здание на Верх-
ней Первомайской, где получают средне-
специальное и высшее образование дизай-
неры, фотографы, психологи, лингвисты (дом 
делят несколько учебных заведений), сразу 
ясно, что здесь обитает креативная молодежь. 
Работы для фестиваля, впрочем, созданы не 
только местными студентами — любой юный 
автор мог подать заявку и стать участником 
события. Все этажи большой «арт-песочницы» 
связаны граффити, созданными молодежью 
под руководством известного концептуаль-
ного художника Валерия Чтака. На одном 
из рисунков мы видим ту самую песочницу, 
упомянутую в теме фестиваля. Песок, однако, 
больше напоминает извилины мозга. Из него 
вырастают, словно мысли, башенки, а на вер-
шине песочной горки из извилин стоит чья-то 
нога в подтеках черной краски…

На первом этаже зрителей встречает 
галерея, где выставлены инсталляции мо-
лодых художников. Среди них выделяется 
работа Жени Николаевой «За белым кро-
ликом», название которой, с одной сторо-
ны, отсылает к знаменитому произведению 
Льюиса Кэрролла, с другой — напоминает о 
фильме «Матрица», где действие начинается 
как раз с фразы «следуй за белым кроликом», 
что появляется на экране компьютера Нео и 
приводит его к Морфеусу и красной таблетке, 
которая покажет ему, «как глубока кроличья 
нора». Та же задача у зайчиков, собранных 
Женей, — показать хрупкость и иллюзорность 
мира. Девушка собрала елочные игрушки 
1960-х годов, а потом стерла с них старую 
краску и покрасила заново. Получилось два 
семейства белых кроликов — одно стройное, 
«вооруженное» барабанами, второе — хаотич-
ное, но тоже белое. А рядом с игрушечными 
кроликами еще одна работа о хрупкости. 
«Мысленный ландшафт» Любови Белой — 
это логическая головоломка. Перед нами 
белоснежное керамическое панно, в которое 
«встроены» разнообразные осколки, но стоит 
присмотреться — и разбитые кусочки склады-
ваются в новые образы. Так же и разрушенные 
старые представления о нормах со временем 
складываются в некие новые каноны. 

Из галереи идем по коридорам, где 
можно поиграть в необычные шахматы. Одна 
доска повторяет картину Пита Мондриана, 
на ней лишь одна фигура — черная пешка. 

Другая — полностью красная, на ней два 
белых ферзя. На третьей вместо привычных 
фигур — игрушечные динозавры, а еще одна 
доска превращена в кроссворд. Работа Елены 
Извольской «Ретроградный анализ» «проеци-
рует действительность на шахматную доску» 
и предлагает нам сыграть в абсурдизм, где 
победителей быть не может. 

В одной из аудиторий можно принять 
«Душ эмоций». Эта инсталляция известного 
художника Марины Звягинцевой осмысляет 
тему социальной игры, когда человек вопреки 
себе должен соответствовать, например, за-
нимаемой должности или званию, показывать 
не собственные чувства, а те, что от него 
ожидают. Разноцветный поток, в котором 
можно «помыться», стоя в душевой с мочал-
кой, символизирует изменчивость эмоций 
и помогает примириться с ними. Еще одна 
работа художника заняла другую аудиторию: 
здесь весь пол заполнен гигантскими кусоч-
ками пазла. На стене висит картина с изобра-
жением человека в наушниках, написанного 
в фирменной авторской технике «биотипия» 
(живопись на воде). Умиротворяющий образ 
соответствует медитативной игре: собрать 
такую картину из элементов непросто, но 
увлекательно. Так что в процессе забываешь 
все на свете и полностью отдаешься игровой 
практике. Эта работа, как и «Душ эмоций», 
несет в себе психотерапевтический посыл. 

Еще одна аудитория сверху донизу за-
полнена рисунками и напоминает один боль-
шой коллаж, сложенный из силуэтов людей, 
внутри которых обнаруживаются то вырезки 
из газет и журналов, то рисунки в стиле раз-
ных известных художников, то загадочные 
символы-узоры. Каждый силуэт — отпечаток 
реального человека, в чем можно убедиться, 
всмотревшись в фотодокументацию проекта, 
представленную рядом с живописными фигу-
рами. С потолка на тонких веревочках свисают 
мячики, покрашенные в разные цвета. Так и 
хочется раскачать эти «маятники» и сфотогра-
фировать их движение. Каждый кадр с ярким 
фоном не повторится — такая вот жизненная 
игра. Эту тотальную инсталляцию создали 
16 молодых фотографов под руководством 
художников Валерия и Натальи Черкаши-
ных. Она получила название «За пределами 
фотографии».

Мария МОСКВИЧЕВА.

ИГРА ВНЕ КЛАССИКИ
На фестивале DOCA 
разработали инструкцию 
для песочницы
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Марина Звягинцева 
и ее арт-пазл.
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Азербайджанский «Сабах» за 
полтора года из аутсайдера 
азербайджанского футбола 
превратился в одного из лидеров. В 
следующем сезоне команда будет 
играть в еврокубках. Этот успех 
— во многом заслуга российского 
тренера Мурада Мусаева, 
возглавлявшего ранее долгое 
время «Краснодар». «МК» узнал у 
Мусаева, как ему удалось добиться 
таких впечатляющих результатов.

Имя Мурада Мусаева хорошо знакомо 
всем российским любителям футбола. Под 
его руководством «Краснодар» добивался зна-
чительных успехов. В сезоне 2018/19 клуб во 
второй раз стал бронзовым призером чемпио-
ната России, впервые квалифицировавшись 
в Лигу чемпионов. Осенью 2020 года, снова 
завоевав бронзовые медали в чемпионате 
России по итогам предыдущего турнира и 
успешно пройдя в квалификации Лиги чем-
пионов греческий ПАОК, команда Мусаева 
впервые в истории клуба попала в групповой 
этап главного европейского клубного турнира. 
А затем стала единственным представителем 
РПЛ из 6 наших команд, кто вышел в евровес-
ну. Но 3 апреля 2021 года специалист покинул 
«Краснодар» и на некоторое время пропал из 
поля зрения российских болельщиков. Сооб-
щалось, что в конце октября того же года он 
возглавил молодой азербайджанский 
«Сабах».

Снова о Мусаеве заговорили 
в России этой весной. «Сабах» 
впервые в своей истории попал 
в еврокубки по итогам теку-
щего сезона азербайджанской 
премьер-лиги, а работу спе-
циалиста поставил в пример 
своим соотечественникам быв-
ший главный тренер футбольного 
клуба «Зиря» Адиль Шукюров.

«МК» дозвонился до Мурада Му-
саева и подробно расспросил его об успехах 
и работе в Азербайджане.

— В России, к сожалению, не очень 
много знают о современном чемпионате 
Азербайджана по футболу и азербайд-
жанской премьер-лиге. Расскажите, по-
жалуйста, про этот турнир и про играющие 
в нем команды.

— Чемпионат Азербайджана — очень 
сложный турнир. В нем участвуют десять ко-
манд, первенство проводится в четыре круга. 
Начинается в августе, заканчивается в мае. 
Есть лимит на легионеров — в составе должны 
быть обязательно четыре местных игрока.

Когда ты в чемпионате с одной коман-
дой играешь четыре раза, да еще и в Кубке 
встречаешься, то все друг друга уже очень 
хорошо знают. Знают сильные и слабые сто-
роны соперников.

Среди всех команд выделяется «Карабах», 
восемь лет подряд играющий в группах евро-
кубков. Последние два года показывает отлич-
ные результаты, выходя в евровесну. Еще один 
топ-клуб — «Нефтчи». С большими традициями 
и хорошими возможностями. И еще несколько 
достаточно сильных команд, примерно одного 
уровня — «Сабах», «Габала», «Зиря».

В этом сезоне «Карабах», скорее все-
го, снова станет чемпионом. Мы с «Нефтчи» 
разыграем второе-третье места. При этом в 
любом случае «Сабах» в следующем сезо-
не будет играть в еврокубках. Это рассказ 
о высшей футбольной лиге Азербайджана 
широкими мазками.

— В Российской премьер-лиге уже 
не первый год идет дискуссия: увеличи-
вать или сокращать количество команд 
в РПЛ. И если сокращать, то проводить 
турнир в несколько кругов. Ваши слова о 
том, что при такой системе все друг друга 
хорошо знают, и играть поэтому нелегко, 
достаточно интересны. Как вам при такой 
системе турнира удается находить какие-
то тактические новинки, чтобы удивлять 
соперников?

— Когда я возглавил «Сабах» в конце 
октября 2021 года, команда была на послед-
нем месте. И с нами все играли в открытый 
футбол. И мне это нравилось: атака на атаку. 
Затем наши результаты стали улучшаться. 
В текущем сезоне многие команды поэтому 
играют против нас более осторожно, закры-
ваются. Теперь моя задача — найти ходы, как 
противодействовать такой плотной, низкой 
обороне. Если мы играем с командами нижней 
пятерки таблицы, то все сводится к позици-
онным атакам. С минимумом пространства 
и времени на создание голевых моментов, 

чтобы добиться победы. Когда же 
мы играем с лидерами турнира, 

то матчи получаются более от-
крытыми — атака на атаку.

Сильные стороны «Саба-
ха» — мотивация, дисциплина 
и большой объем работы на 
высоких скоростях. Давление, 

прессинг и быстрый переход 
из обороны в атаку. Если мы все 

это делаем хорошо, то любому со-
пернику с нами тяжело играть. Слож-

но находиться все 90 минут под давлением. 
Поэтому очень важно правильно подготовить 
футболистов, найти правильные слова. Чтобы 
выжимать из них максимум в каждой игре.

● ● ●
— Перейдем к российскому футболу. 

За кем из своих бывших подопечных в 
«Краснодаре» следите сейчас?

— Когда есть время, смотрю матчи «Крас-
нодара». И радуюсь прогрессу Черникова, 
Сперцяна, Сафонова. Также слежу за карьерой 
Шапи. Недавно виделись, ужинали вместе. 
Поддерживаю общение с Игнатьевым, Го-
лубевым. Слежу за Бородиным, играющим 
в чемпионате Израиля. Но я слежу не только 
за молодыми ребятами, кого знаю с детства. 
Интересно, как играют Вандерсон, Кабел-
ла, Виктор Классон. Когда Швеция играла с 
Азербайджаном, он мне майку Ибрагимовича 
с автографом передал. Со многими футболи-
стами, с кем работал в «Краснодаре», под-
держиваю отношения.

— Три года назад мы с вами разговари-
вали про Матвея Сафонова во время одной 
не очень продолжительной встречи. И вы 
тогда говорили, что у него очень большое 
будущее. Нужно только подтянуть игру 
ногами. Наблюдая за его игрой сегодня, 
можете сказать, что он один из самых луч-
ших российских голкиперов?

— Да. Думаю, что он не «один из», а самый 
лучший вратарь чемпионата. Стал первым 
номеров в сборной. А что касается того раз-
говора про игру ногами, то уже тогда велась 
большая работа тренером вратарей, тренером 
по технике. И мы тогда уже определяли зоны 
на поле, куда он должен направлять свои пере-
дачи. Куда при начале атаки должен играть. 
Бывало, что он нервничал тогда, не все сразу 
получалось. Сегодня он сделал большой шаг 
вперед в этом игровом компоненте. Уверен-
но себя чувствует. Хорошо играет и левой, и 
правой ногой. И продолжает работать над 
собой.

— Вратари в футболе вообще штучный 
товар. Насколько тяжело вырастить хо-
рошего вратаря и как это сделать? Какие 
качества игры вратаря для вас наиболее 
важны?

— Значительная часть заслуг в этой об-
ласти принадлежит тренерам вратарей. С Са-
фоновым большую работу проделали Алексей 
Антонюк и Михаил Савченко. Я очень многое 
в работе с голкиперами доверяю тренерам 
вратарей. Доверяю методикам, которые они 
выбирают.

Для меня во вратаре главное — его психо-
логическая устойчивость. Сафонов, как и все, 

может ошибиться. Но он никогда не ошибется 
два раза. Не будет переживать, замыкаться. 
Сделает выводы и продолжит играть. Сафонов 
— надежный. Он не только свое берет в игре, 
но еще и много выручает одноклубников по 
ходу матча. У него нет мандража перед играми 
с сильными соперниками. Он всегда спокоен, 
и это внушает спокойствие защитникам, всей 
команде и тренеру. Когда у тебя есть такой 
вратарь, ты понимаешь, что можешь выиграть 
любой матч.

— Вы так безоговорочно доверяете 
тренерам вратарей? Или все-таки послед-
нее слово за вами, ведь вы отвечаете за 
результат?

— В подавляющем большинстве случаев 
я доверяю тренеру вратарей, если вижу, что 
он профессионал. И тогда последнее слово 
— за ним.

Один раз я поспорил с тренером вратарей 
в «Краснодаре». Сафонов был травмирован, 
и первый матч с загребским «Динамо» мы 
играли с Евгением Городовым на воротах. Это 
была не лучшая его игра. У нас был еще один 
вратарь, совсем молодой Станислав Агкацев, 
до этого ни разу не игравший за основу. Перед 
ответным матчем был спор, у каждого из них 
были свои плюсы, опыт против молодости. И 
тогда я сказал: «Играет Агкацев!» Но это был 
единственный случай за три года руководства 
«Краснодаром», больше в работу тренеров 
вратарей я не вмешивался. И все их решения 
всегда поддерживал.

Главный тренер не может делать всю ра-
боту. У меня есть тренер по стандартам. Он 
отвечает за стандартные положения. Смотрит 
все стандарты соперников, ищет слабые зоны. 
Анализирует, как наша команда использует 
стандартные ситуации. Я понимаю, что в этом 
компоненте он более квалифицированный, 
чем я. Как и тренер по физической подготовке. 
Большую работу делают аналитики. Очень 
важно, чтобы в твоем тренерском штабе были 
хорошие специалисты. С кем можно разделить 

работу. У главного тренера, помимо работы с 
командой, есть много работы по построению 
инфраструктуры, много общения с руковод-
ством клуба, футболистами, журналистами.

— Ваш «Краснодар» всегда играл 
в атакующий, задорный футбол. Был 
узнаваемой командой со своим харак-
тером, со своим игровым почерком. Вы 
так и остались сторонником атакующего 
футбола?

— Мой футбол — атакующий. Макси-
мальное давление без мяча. За последние 
восемь лет у меня было три команды: мо-
лодежка «Краснодара», главная команда и 
«Сабах». Они все похожи между собой и одно-
временно очень разные. Молодежка играла 
в суперэнергозатратный прессинг. Быстрые 
переходы от обороны к атаке. И в то же время 
сохранялся фирменный краснодарский сталь. 
Основная команда атаковала через центр, с 
комбинациями в двойках, тройках. Это был 
свой футбол. У «Сабаха» гибридная схема: 
при обороне играем в четыре защитника, при 
атаке расставляемся 3–2–5, больше атакуем 
через полуфланг, через фланг. Такая схема 
лучше раскрывает сильные стороны игроков 
«Сабаха». Но глобально ничего не меняется: 
как я всегда играл в атаку, с давлением, так 
и буду продолжать это делать. Такой футбол 
интересно смотреть. Но и поставить его слож-
но, плюс нужны игроки с соответствующими 
характеристиками. В целом это очень инте-
ресный процесс.

— С кем из российских коллег-тренеров 
поддерживаете отношения? Созванивае-
тесь, советуетесь? Чувствуете, что за ва-
шей работой следят?

— Конечно. После побед получаю сообще-
ния. Всегда следят за моей работой Борис 
Петрович Игнатьев, Гаджи Муслимович Гаджи-
ев; общаемся с ребятами из «Зенита» Сашей 
Низеликом и Анатолием Тимощуком. Недавно 
азербайджанские журналисты звонили Юрию 
Павловичу Семину. Его здесь очень любят. Он 
тоже очень тепло отозвался о моей работе, 
порадовался результатам команды, переда-
вал привет. Со всеми ребятами, с кем учился 
в Высшей школе тренеров, переписываюсь. 
Поздравляем друг друга с победами. И мне 
это очень приятно.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

БОРЬБА

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жан-Поль Готье (1952) — французский 
модельер
Юлианна Караулова (1988) — эстрадная 
певица и телеведущая
Анастасия Мишина (2001) — российская 
фигуристка (парное катание), чемпионка 
мира
Ирина Чащина (1982) — чемпионка мира и 
Европы по художественной гимнастике
Юрий Чернов (1949) — актер театра и кино, 
педагог, издатель, народный артист РФ

ПОД 
ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 20…22°. Переменная облачность. 
Без осадков. Ветер юго-западный, южный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.03, заход Солнца — 19.53, 
долгота дня — 14.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день многосторонности 
и дипломатии во имя мира
Международный день солидарности 
молодежи
Всемирный день защиты лабораторных 
животных
Всемирная неделя иммунизации
1803 г. — указом императора Александра 
I утверждено положение о Кавказских Ми-
неральных Водах, подписан Рескрипт о 
признании их государственного значения и 

необходимости их обустройства
1833 г. — в США запатентована газирован-
ная вода
1918 г. — американские интервенты выса-
дились в Мурманске
1938 г. — на экраны вышла комедия Григория 
Александрова «Волга, Волга» с Любовью Ор-
ловой и Игорем Ильинским в главных ролях
1998 г. — Сергей Кириенко назначен пред-
седателем Правительства РФ
2018 г. — в Сиэтле закрыта резиденция ген-
консула России
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Фестиваль «Золотая маска», проходив-
ший в 29-й раз, завершился парадок-
сальным вручением наград. Лучшими 
спектаклями названы «Кабаре» Театра 
Наций, «Р» «Сатирикона», «Ребенок» Во-
ронежского камерного театра… Всех 
призов не перечесть, но и их оказалось 
мало. Жюри пришлось вручать допол-
нительные награды, которые восприня-
ли как утешительные и даже не вышли 
получать.

Накануне церемонии организаторы 
сообщили о намерении провести ее не в 
большом зале Музыкального театра им. 
Станиславского и Немировича-Данченко, 
а в скромном «Атриуме», что радикально 
снизило число присутствующих. Внезап-
ные перемены объяснили тем, что открытое 
пространство без жесткого разделения на 
зрительный зал и сцену продемонстрирует 
общность собравшихся. Оставшимся за 
бортом предложили следить за награжде-
нием онлайн. 

Страсти вокруг «Золотой маски» кипят. 
Сразу после ее вручения активисты начали 
писать доносы. Уехавшие за пределы отече-
ства коллеги обвинили организаторов в неу-
местности праздника. Знатоки критиковали 
выбор жюри и сокрытие имен режиссеров, 
которые и без того исчезли из афиш.

Традиционно церемонию начали с музы-
кального театра. Один за другим выходили 
за призами участники спектакля «Кабаре» 
Театра Наций, представленного в категории 
«Оперетта/мюзикл», хотя, по словам Евгения 
Писарева, ставился он как драматический 
спектакль с драматическими артистами на 
сцене драматического театра. Писарев пред-
положил, что бывают времена, когда ценнее 
нот становится то, что можно выразить сло-
вами. Первая «Маска» за «Кабаре» досталась 
Александре Урсуляк. «Я не настоящая певи-
ца, я драматическая актриса», — сказала она, 
получая награду. Затем вышел ее партнер 
по спектаклю Олег Савцов, отмеченный за 
лучшую мужскую роль. Он повторил слова 
своего Конферансье МС: «Живи сам и дай 
возможность жить другим в этом гребанном 

мире». Елену Шанину наградили за роль вто-
рого плана, и теперь ее домашняя коллекция 
работ Олега Шейнциса пополнится «Золотой 
маской», которую он когда-то собственными 
руками создал. Вручили награду и художнику 
по костюмам Виктории Севрюковой, и Евге-
нию Писареву как лучшему режиссеру. При 
этом не «Кабаре», а мюзикл «Три товарища» 
пермского «Театра-Театра» в постановке Бо-
риса Мильграма стал лучшим спектаклем в 
данной номинации. Такие решения всегда 
вызывают вопросы.

Лучшим балетным спектаклем стала 
«Катарина, или Дочь разбойника» Красно-
ярского театра оперы и балета им. Хворо-
стовского. Балет Цезаря Пуни сто лет никто 
не видел и не ставил, так что пришлось за-
ново создавать партитуру. Для Красноярска 
это первая награда такого уровня. «Новая 
опера», отмеченная за «Мертвый город» 
Эриха Вольфганга Корнгольда в постановке 
Василия Бархатова как лучший оперный 
спектакль, тоже получала подобную пре-
мию 25 лет назад за «Евгения Онегина» в 
постановке Евгения Колобова. 

Специальная премия жюри музыкально-
го театра за исключительные художествен-
ные достоинства присуждена спектаклям 
«L.A.D» екатеринбургского театра «Урал. 
Опера. Балет» и «De temporum fine comоedia», 
созданному в рамках Дягилевского фести-
валя в промышленном пространстве. Теодор 
Курентзис, причастный к появлению по-
следнего, на сцену подниматься не стал. 
Видимо, счел награду утешительной.

Сценарий решили сбить с привыч-
ной колеи, прервали вручение в области 

музыкального театра и начали раздавать 
призы кукольным театрам. За актерскую 
работу отметили Евгения Цыганова, сы-
гравшего в Центральном театре кукол им. 
Образцова «Я — Сергей Образцов» свое-
го не такого уж и дальнего родственника. 
Евгений напомнил, как год назад получал 
награду за спектакль Дмитрия Крымова 
«Моцарт. «Дон Жуан». Генеральная репети-
ция»: «Очень многое изменилось за этот год. 
Мы уже не играем спектакль, но благодаря 
«Золотой маске» он шел в кино. Хотя бы 
так удалось его сохранить. Ребята, давайте 
сходим все на спектакли «Золотой маски» 
на случай, чтобы не смотреть их потом в 
кино». В Театр Образцова ушли еще две 
награды: режиссеру Борису Константинову 
и за лучший спектакль — все это за славян-
ский фолк-хоррор «Белая уточка». «Маска» 
за работу художника впервые отправится 
в Алма-Ату. Антон Болкунов, придумавший 
куклы-нарукавники и работавший на спек-
такле «Паша» в Алтайском театре «Сказка», 
всю жизнь провел в Казахстане.

Победителем в номинации «Драма. 
Спектакль малой формы» стал «Ребенок» 
Воронежского камерного театра в постанов-
ке Антона Федорова, а лучшим спектаклем 
большой формы — «Р» в «Сатириконе» по 
адаптированному «Ревизору» в постановке 
Юрия Бутусова. Его имя ведущие церемо-
нии не назвали, это сделала номинантка и 
исполнительница роли Марьи Антоновны 
Марьяна Спивак.

В номинации «Лучшая женская роль» 
было представлено много хороших актрис 
— от Яны Кузиной из Воронежа до Нины 
Усатовой. Награда досталась ученице Ана-
толия Эфроса, исполнительнице роли коро-
левы Елизаветы в «Марии Стюарт» МТЮЗа 
Виктории Верберг. Отмечен жюри за роль 
второго плана и ее коллега Сергей Погосян. 
Он поблагодарил Яновскую и Гинкаса за то, 
что взяли «взрослого мальчика из Казахста-
на» в свой театр, вспоминал алмаатинцев, 
первую наставницу, приведшую его за руку в 
театральную студию со словами: «Сельское 
хозяйство — это не ваше». 

Анатолий Григорьев отмечен за роль 
Каренина в «Каренине» в Новосибирском 
«Старом доме». Еще одну награду за роль 
второго плана получила Наталья Петрова 
за «Морфии» Псковского театра драмы им. 
Пушкина в постановке Антона Федорова. 
Сам Федоров, представленный двумя спек-
таклями, отмечен как художник по костюмам 
в «Морфии». А мог претендовать на большее, 
если бы учредитель премии — СТД РФ — не 
принял решения не выдвигать номинантов в 
категории «драма/работа режиссера». 

Жюри драматического театра и театра 
кукол не хватило призов, поэтому вручили 
еще и спецпремии спектаклям-явлениям. 
К ним отнесли «Материнское сердце» в 
БДТ им. Товстоногова и «создание образа 
русской женщины в воплощении актрисы 
Нины Усатовой», а также творческую группу 
«Войны и мира» Театра им. Евг. Вахтангова. 
Нина Усатова вспоминала своего земляка 
Шукшина, по рассказам которого постав-
лено «Материнское сердце»: «Это самая 
моя любимая роль — Матери. В ней и моя 
мама, и бабушка, и вся Россия. Скромненько 
так». Она поблагодарила Андрея Могучего, 
словно прощаясь с ним навсегда, за тот 
праздник и подарок, которые он ей сделал. 
«Многому я у Андрея Могучего научилась в 
профессиональном и человеческом смыс-
ле», — сказала Усатова о недавнем худруке 
БДТ, которому контракт не продлили. Имя 
Римаса Туминаса, поставившего «Войну и 
мир», со сцены не прозвучало. Зато было 
сказано, что в понедельник ему предстоит 
тяжелая операция.

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Привет, дорогой! Что делаешь?
— Кино смотрю.
— Опять порнуху какую-то?
— Нет, немецкую мелодраму о беспомощ-
ной девушке, у которой в ванной сорва-
ло кран, и ей на помощь пришли четыре 
опытных сантехника и негр-электрик.

Федерико Феллини заключил с Тони-
но Гуэррой пари, что тот не придумает 
полноценного фильма длиной всего в 
10 секунд.
На следующий день великий сценарист 
принес такую зарисовку. Женщина смо-
трит телевизор. На экране — трансляция 
старта ракеты. Идет обратный отсчет: 
10… 9… 8… Мы видим ее лицо, на кото-
ром отражается буря переживаний. На 

последних секундах она берет телефон, 
набирает номер, 7… 6… 5… 4… 3… 2… 1 и 
со стартом ракеты произносит в трубку: 
«Приезжай, он улетел!»

В чем разница между подорожником и бес-
платной медициной? Подорожник — бес-
платный и лечит.

— Любимый, у меня две полоски!
— Ты беременна?
— Нет, младший сержант!!!

На автобусной остановке старушка с узлом 
вещей у ног держит в руках мобильник и 
неуклюже тыкает дрожащими пальцами в 
кнопки. Мимо идет молодой человек.
— Внучок, помоги написать смску.
— Ну, давай, бабуля. Что писать-то?
— Пиши: «Подлец. Не ищи меня. Я у 
мамы».
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КУРЕНТЗИС НЕ ВЫШЕЛ 
ЗА НАГРАДОЙ
В Москве вручили Национальную театральную 
премию «Золотая маска»

Русский десантник Сергей Павлович в 
главном бою UFC Fight Night 222, прохо-
дившем в американском Лас-Вегасе на 
арене UFC APEX нокаутировал в первом 
раунде американца Кёртиса Блэйдса, 
установив рекорд UFC и получив бонус 
за лучшее выступление вечера.

Российский боец смешанных боевых 
искусств, выступающий под эгидой UFC в 
тяжелой весовой категории. бывший чемпион 
Fight Nights Global в тяжелом весе, чемпион 
России, Европы и мира по универсальному 
бою Сергей Павлович в главном бою UFC 
Fight Night 222, проходившей в Лас-Вегасе 
(штат Невада, США) на арене UFC APEX одер-
жал победу над американским тяжеловесом 
Кёртисом Блейдсом.

Перед боем Павлович занимал третью 
строчку рейтинга UFC, шел на серии из пяти 
побед. Свой последний поединок против ав-
стралийского бойца он выиграл уже на первой 
минуте первого раунда нокаутом. Американец 
из восьми последних боев выиграл семь и 
занимал четвертую строчку рейтинга.

Павлович завершил бой уже в первом 
раунде техническим нокаутом. Благодаря 
этой победе наш десантник стал обладате-
лем уникального достижения: в шести боях 
подряд нокаутировал своих соперников уже 
в первом раунде.

После нынешнего триумфа Павлович же-
стами изобразил воображаемый пояс, на-
мекнув тем самым на бой за звание чемпиона 
в своей весовой категории. Организаторы 

шоу вручили Павловичу специальный бонус 
за лучшее выступление вечера. 

В то же время поражение для 32-летнего 
американца Блейдса стало уже четвертым 
при 17 победах.
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Сергей Павлович уже в пять лет 
начал заниматься греко-римской 
борьбой под руководством тре-
нера Александра Федоровича 
Алояна. И делал это до окончания 
школы. После службы в ВДВ на-

чал заниматься армейским рукопашным боем 
и боевым самбо. Выступления в профессио-
нальном ММА начал в промоушене Fight Nights 
Global, под эгидой которого провел 11 боев, 
не потерпев ни одного поражения. 2 июня 
2017 года в бою против Михаила Мохнаткина, 
чемпиона мира по боевому самбо, завоевал 
титул чемпиона в тяжелом весе, одержав по-
беду единогласным решением судей. 19 ноя-
бря 2017 года защитил титул чемпиона в бою 
против шестикратного чемпиона мира по 
боевому самбо Кирилла Сидельникова.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

РУССКИЙ ДЕСАНТНИК СТАЛ РЕКОРДСМЕНОМ UFC
Сергей Павлович победил американца Кёртиса Блейдса
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Известный 
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рассказал 

о своей работе 
в «Краснодаре» 

и «Сабахе»

« Мои футбол — 
атакующщии»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ  
на сайте 

«Сабах» под руководством 
Мусаева вышел в еврокубки.

Матвей Сафонов.
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